
Австралийский доллар 21,2102

Английский фунт 50,0290

Белорусский рубль*** 13,1025

Датская крона* 45,5119

Доллар США 28,1901

Евро 33,9944

Исландская крона** 44,5341

Казахский тенге** 21,4121

Канадский доллар 24,6482

Норвежская крона* 42,1270

СДР 40,7403

Сингапурский доллар 17,2448

Новая турецкая лира 21,2195

Украинская гривна* 55,1460

Шведская крона* 36,6882

Швейцарский франк 21,8511

Японская иена** 23,7911

*За 10    **За 100   ***За 1000    

Официальные курсы валют

ЦБ России на 03.02.06
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МИНИСТРЫ, ВРАЧИ И ПАЦИЕНТЫ
Правительство не планирует в ближайшее время повышать пенсионный возраст

ПОДРОБНОСТИ

Вчера Гознак
представил об-
разцы новых за-
гранпаспортов,
запущенных в се-
рийное произ-
водство. Главное
новшество — ми-
кросхема с ин-
формацией о
владельце доку-
мента | с. 7

ОФИЦИАЛЬНАЯ
ПЯТНИЦА

ДОКУМЕНТЫ 
В НОМЕРЕ

с. 10 Правила
оказания услуг связи по передаче
данных

КУЛЬТУРА

Одна из немно-
гих истинных су-
перзвезд нашего
времени — аме-
риканская певи-
ца Рене Флеминг
— рассказала
«РГ» о предстоя-
щей встрече с
Москвой | с.13

Устинов
уполномочен

заявить
Сегодня в Генеральной

прокуратуре 
подводят итоги

ПРИОРИТЕТЫ

Наталья Козлова

СЕГОДНЯ в Генеральной про-
куратуре ждут многочислен-
ных приглашенных. Здесь от-
крывается расширенная кол-
легия, которая посвящена
итогам ушедшего 2005 года.

На простую коллегию в главную
прокуратуру страны обычно при-
глашают лишь заместителей Ге-
нерального, руководителей под-
разделений и тех сотрудников, ко-
го непосредственно касается об-
суждаемый вопрос. На расширен-
ную коллегию в обязательном по-
рядке прибывают прокуроры
субъектов Федерации и пригла-
шаются многочисленные руково-
дители из самых важных ве-
домств страны.

Среди приглашенных на сегод-
няшнюю коллегию — руководите-
ли администрации президента,
правительства, Думы и Совета
Федерации, Совета безопасности,
МВД, ФСБ, МЧС, всех важнейших
судов страны — Конституционно-
го, Верховного, Арбитражного,
многие министры. Кроме них
ждут на Большой Дмитровке пол-
номочных представителей прези-
дента в Центральном, Уральском,
Дальневосточном, Приволжском
федеральных округах, Генераль-
ного штаба, Счетной и Общест-
венной палат, таможни. В общем,
получается, что приглашенных в
зале будет куда больше, чем людей
в синих мундирах.

Окончание на с. 2

Параллельная
армия

Какая реформа поможет
справиться с воинской

дедовщиной

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

Екатерина Пятунина,
Елена Яковлева

ТРАГИЧЕСКАЯ история в Че-
лябинске до предела обост-
рила давно понятную обще-
ству, но старательно скрывае-
мую проблему российской
армии по имени дедовщина. 

Социолог Сергей Белановский,
автор книги «Дедовщина в ар-
мии» — единственного на сегод-
няшний день в нашей стране серь-
езного исследования этой проб-
лемы — отвечает на вопросы на-
ших корреспондентов. 

Российская газета | Сергей Алек-
сандрович, как вы смотрите на че-
лябинскую трагедию?
Сергей Белановский | Неорди-
нарным в этой истории является не
то, что произошло с Андреем Сы-
чевым — к сожалению, таких слу-
чаев в Российской армии происхо-
дит много, — а то, что ситуация по-
лучила широкий общественный
резонанс. Причем внутри страны.
До сих пор сообщения о подобных
армейских трагедиях, если и про-
рывались в Интернет или газеты,
то потом как бы глохли. Не набира-
лось критической массы в общест-
венных настроениях, которая мог-
ла бы привести к конкретным дей-
ствиям. А челябинская история
прошла по федеральным каналам
телевидения, за ней следят газеты.
Я думаю, что произошел какой-то
прорыв. После этой трагедии, я ду-
маю, прокуратура и суды будут по-
другому относиться к подобным
случаям, будут честнее проводить
расследования, с подключением
как правозащитников, так и всех
ресурсов общества.

Окончание на с. 7

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

ЭКОЛОГИЯ

РАЗГОВОР с Владимиром Ми-
хайловичем Захаровым, чле-
ном совета Общественной
палаты, председателем ее Ко-
миссии по экологической
безопасности и охране окру-
жающей среды, мы начали с
коротенького письма, при-
шедшего в «Российскую газе-
ту» из Самары накануне.

«Областной совет Самарской ре-
гиональной общественной орга-
низации «Труженики тыла и вете-
раны труда» обсудил статью «Да-
моклова труба над Байкалом»,
опубликованную 7—8 декабря
2005 года. Мы не можем, прочи-
тав ее, оставаться равнодушными
к судьбе Байкала. Мы не можем
смириться с решением проклады-
вать трубопровод по берегу Бай-
кала, когда малейшая неисправ-
ность в нем, учитывая давление
нефтяного потока в 100 атмосфер,
может привести к катастрофиче-
ским последствиям для уникаль-
ного озера.

Мы обращаемся к Обществен-
ной палате РФ: рассмотрите этот
злосчастный проект на своем за-
седании, примите меры, чтобы

нашей национальной гордости
ничто не грозило. Отведите угро-
зу от Байкала!

П.А. Горшков, председатель со-
вета, делегат окружной Конферен-
ции по выдвижению кандидатов в
члены Общественной палаты РФ». 

Российская газета | Что отве-
тите, Владимир Михайлович? К
вам обращаются.
Владимир Захаров | Тут одним
словом не ответишь. Тут надо…

РГ | Читатели требуют прямого
ответа: да или нет?
Захаров | Не мы же принимаем
окончательное решение.

РГ | Да или нет трубопроводу по
берегу Байкала?
Захаров | Наша комиссия — кате-
горически нет. Тем более что и го-
сударственная экологическая экс-
пертиза большинством голосов
отклонила представленные доку-
менты по тому проекту.

Подробный отчет о дискуссии 
с В. Захаровым будет
опубликован в одном 

из ближайших номеров газеты  

Подготовил Анатолий Юрков,
обозреватель «РГ»

Байкал ждет.
Кто ему ответит?

Владимир Захаров, член Общественной
палаты РФ, заявляет свою позицию

О
Л

Е
Г

 П
Р

А
С

О
Л

О
В

D
E

C
C

A
/A

N
D

R
E

W
 E

C
C

L
E

S

ПЕРСОНА

Борис Солома-
тин — один из
главных участ-
ников тайных
битв «холодной
войны» — не ос-
тавил после себя
книг. Но оста-
лись его беседы с
обозревателем
«РГ» | с. 11

Для Михаила Зурабова начался отсчет времени, отведенного для подготовки законопроекта об обязательном медицинском страховании.

ОБЩЕСТВО

НА ОЧЕРЕДНОМ «Деловом
завтраке» в редакции «Рос-
сийской газеты» побывал ру-
ководитель Федерального
агентства по культуре и кине-
матографии, телеведущий ка-
налов «Культура» и СТС Ми-
хаил Швыдкой. 

Беседа шла о проблемах государ-
ства и творчества, театральной
реформе и судьбе отдельных теа-
тров, о создании современных
форм кинопроката и государст-
венной поддержке кинопроектов,
а также о том, какие для себя от-
крытия сделал наш гость в худо-
жественной жизни минувшего
года. Подробности об этой встре-
че вы прочитаете в одном из бли-
жайших номеров. А пока не-
сколько первых минут нашего
разговора.

Российская газета | Михаил
Ефимович, вы были среди тех
трех сотен гостей на 75-летии
Бориса Николаевича Ельцина.
Причем были там тамадой. Это
трудно — справляться с залом,
где одних только президентов
кроме Владимира Путина и ви-

новника торжества было еще
шесть: Билл Клинтон и Гельмут
Коль, Александр Лукашенко и
Нурсултан Назарбаев, Леонид
Кучма и Аскар Акаев? 
Михаил Швыдкой | Конечно, это
сложно, когда в зале — элита
страны. С другой стороны, это
друзья Бориса Николаевича. И он
всячески подчеркивал, что это
дружеский вечер. А еще в таком
деле главное, чтобы тамады не
было заметно. Чтобы он не ме-
шал нормальному ходу разгово-
ров. Я много наблюдаю, как про-
водят сейчас разные дни рожде-
ния. Людям некогда пообщаться:
либо их все время отвлекают вы-
ступлениями артистов, либо бес-
конечными речами, что тоже
очень тяжело. 
И главное — создать какую-то че-
ловеческую атмосферу. Настоя-
щие хозяева вечера — Владимир
Владимирович Путин, Борис Ни-
колаевич Ельцин, Наина Иоси-
фовна. Это было действительно
историческое событие. По мно-
гим причинам. Первый раз за ты-
сячу лет, и Борис Николаевич об
этом сказал, в России человеку,
бывшему у высшей власти, давали
прием в Кремле в его честь. 

Окончание на с. 3

Жизнь прекрасна.
Новой традицией

Михаил Швыдкой, тамада в Кремле — 
гость в «Российской газете»

ВЛАСТЬ

НА ДАЛЬНЕМ Востоке — оче-
редное ЧП: в небольшом горо-
де Райчихинске Амурской об-
ласти из строя вышла север-
ная городская котельная.
Температура в жилых домах
опустилась до 10 градусов те-
пла. Занятия в школах при
этом не отменены, хотя
школьники сидят в классах в
шубах и валенках. 

Город меж тем замер в тревожном
ожидании: в Приамурье возвра-
щаются сильные морозы. Синоп-
тики прогнозируют похолодание
до минус 40—45 градусов, энерге-
тики собираются ввести «энерго-
сберегающий режим» и прово-
дить веерные отключения тока,
МЧС предупреждает об этом гра-
ждан.  Антициклону — виновнику
похолодания — нет дела ни до
первых, ни до вторых, ни до
третьих. Власти кардинальных
мер предпринять не в силах.

Сегодня в Амурскую область
приедет, чтобы оценить ситуа-
цию на месте, полпред президен-
та в ДВФО Камиль Исхаков. На-
кануне во время «делового завт-
рака» в «Российской газете» он

ответил на вопросы журнали-
стов.

Российская газета | Камиль
Шамильевич, все неполные 100
дней вашей работы на новом по-
сту отмечены большими и малы-
ми ЧП: пожары, замерзающие го-
рода, техногенные катастрофы.
Это «судьба такая» или вы как
хозяйственник видите во всем
этом более прозаические причи-
ны?
Камиль Исхаков | Картина пест-
рая. Но уже многовато набирается
ЧП для одной Амурской области.
При том что чиновники бодро от-
читывались о хорошей подготовке
к зиме, недавно остался без тепла
целый поселок из-за бесхозяйст-
венности местных властей. Вышла
из строя насосная станция, после
этого замерз водовод, не стало во-
ды — замерзли теплопроводы. На
то, чтобы все поменять, затратили
20 миллионов рублей. И опять ис-
тория повторяется. Огоджа, Козь-
модемьяновка, теперь вот — Рай-
чихинск… 
Я буду принципиально говорить с
руководством области. Оно, на
мой взгляд, неправильно оценива-
ет ситуацию. 

Окончание на с. 2

Многовато 
набирается ЧП

Камиль Исхаков, полпред президента, 
отучает чиновников от лжи и воровства

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Елена Лашкина

В НАСТУПИВШИЕ было снова
холода жизнь в  Белом доме
не замерзала, как в прошлый
раз, а, наоборот, кипела, по-
догреваемая слухами о забо-
левании премьер-министра
Михаила Фрадкова. 

Представители пресс-службы
правительства не успевали опро-
вергать разговоры об ухудшении
здоровья главы кабинета мини-
стров, замечая, что «у Фрадкова
со вторника легкая простуда».
Впрочем, это неудивительно: в
конце прошлой недели премьер
стойко осматривал в мороз
стройки, ТЭЦ и птицефабрику в
Белгороде. И продолжить свое
региональное турне намеревался
сегодня. Однако уже во вторник
намеченную поездку в Нижне-
камск пришлось отложить. Как
оказалось, из-за простуды. Чи-

новники тоже люди и болеют, как
и все.

Отсутствующего на заседании
правительства Фрадкова заменил
первый вице-премьер Дмитрий
Медведев, сам появившийся пос-
ле недельного отсутствия по бо-
лезни лишь на этой неделе. И те-
му министры подобрали под стать
ситуации — о здравоохранении и
гриппе. 

По словам Медведева, мини-
стерство здравоохранения и соци-
ального развития, по сути, работа-
ет над улучшением качества жиз-
ни граждан. Тем не менее, видимо,
оценив и доклад Зурабова, сделан-
ный накануне на президиуме Со-
вета по реализации приоритетных
национальных проектов, первый
заместитель главы правительства
предупредил, что «переходить к
новой системе организации здра-
воохранения надо в пилотном ва-
рианте в нескольких регионах». 

— Иначе можно породить ха-
ос, — добавил он.

Окончание на с. 9

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ

Илья Изотов
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

ЧЕЛЯБИНСКАЯ ОБЛАСТЬ

В ЧЕЛЯБИНСКОЙ области
врачей узких специально-
стей, пожелавших переква-
лифицироваться в участко-
вых, с каждым днем все боль-
ше. На столах главных врачей
лежат сейчас десятки таких
заявлений. 

В участковые терапевты пода-
лись даже заведующие отделе-
ниями: например, в Миасской
городской больнице № 2 оста-
лись без руководителей сразу че-
тыре службы. Но министерство
здравоохранения Челябинской
области никакой опасности в на-
чавшемся «перетоке» специали-
стов не видит.

Врач Миасской городской
больницы № 2 Татьяна Сухарь
еще несколько дней назад заве-
довала большим терапевтиче-
ским отделением, в котором тру-
дились и участковые терапевты,
и педиатры, и стоматологи. Но
на тридцать втором году профес-
сиональной карьеры Татьяна Ге-
оргиевна решила радикально
поменять начальственный каби-
нет на хлопоты участкового те-
рапевта.

— С нами поступили так, что
заведующие будто не нужны:
участковым врачам зарплату по-
вышают, а заведующим оставля-
ют прежнюю, — объяснила Тать-
яна Сухарь свой поступок. — За-
ведующий и 5 тысяч не получает,
хотя руководство отделением —
это колоссальная нагрузка.

— Должность свою не жалко
было оставлять?
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Кто в участковые
крайний?
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Устинов
уполномочен

заявить
Окончание. Начало на с. 1

Основной доклад делает Гене-
ральный прокурор страны Влади-
мир Устинов. Его выступление, как
сообщили корреспонденту «РГ» в
Управлении информации и обще-
ственных связей Генеральной про-
куратуры, готовилось в обстанов-
ке строжайшей тайны. И до того
момента, пока сам докладчик не
озвучит цифры и факты, никто
точно не скажет, какие новости со
ссылкой на Генерального проку-
рора завтра будет обсуждать вся
страна.

Несомненно, что Владимир Ус-
тинов скажет о главных вещах, ко-
торые волнуют всех, — соблюде-
ние законов вообще и в частности
— от конституционных и до зако-
нодательства в сфере ЖКХ. Ведь
наша прокуратура уже который
год вынуждена надзирать даже за
ремонтом батарей в подъездах и
котельных. Но и результат есть: из
этих давно невиданных холодов
страна выходит с минимальными
потерями, а прокуроры — с пачка-
ми уголовных дел на чиновников.

Явно не пройдет Генеральный
мимо соблюдения законности в
Вооруженных силах. Челябинская
трагедия пополнила далеко не ра-
дужную картину дедовщины и хи-
щений в войсках. Естественно,
докладчик вспомнит и о корруп-
ции, борьбе с преступностью,
расследовании самых громких
дел. Наверняка скажет и об уча-
стившихся страшных пожарах, ко-
торые унесли уже много жизней.

Подробно о том, что же было в
действительности главным в вы-
ступлении Генерального прокуро-
ра, «Российская газета» расскажет
в ближайших номерах.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Тимофей Борисов

ВМЕСТО того чтобы посте-
пенно сходить на нет, шпион-
ский скандал набирает обо-
роты. 

Только теперь его раскручивает
другая сторона. Накануне днем на
пресс-конференции российские
правозащитники заявили, что бу-
дут судиться с журналистами, а ве-
чером они в знак протеста прове-
ли пикет у стен здания ФСБ на Лу-
бянке. 

Как заявила председатель Мос-
ковской Хельсинкской группы
Людмила Алексеева, это будет гра-
жданский иск по поводу нанесения
ущерба деловой репутации. Алек-
сеева уточнила, что «правозащит-
ники намерены подать в суд на
первый и второй каналы телеви-
дения, на журналиста Мамонтова,
на председателя Комитета Госду-
мы по безопасности господина Ва-
сильева, который тоже объяснил,
что нас финансировали иностран-
ные разведки».

Она сказала, что если россий-
ский Арбитражный суд вынесет
неудовлетворительное для право-
защитников и их адвокатов реше-
ние, они намерены продолжить
процесс в Международном арбит-
ражном суде в Цюрихе. В заявле-
нии Людмилы Алексеевой, опуб-
ликованном в «Российской газе-
те» 25 января, она сообщила, что
шпионской деятельностью Мос-
ковская Хельсинкская группа не
занимается и не имеет ни одной
бумаги, подписанной Марком Доу.
В интервью «Российской газете»,
опубликованном 1 февраля, она
прокомментировала свое решение
обратиться в суд. 

В ФСБ, куда мы обратились за
разъяснениями по этому поводу,
не стали комментировать слова
правозащитницы. Там нашему
корреспонденту лишь показали
копию отчетного финансового до-
кумента о выдаче крупной суммы
денег Московской Хельсинкской
группе, которую и возглавляет
Алексеева. Под документом —
подпись Марка Доу. 

Для поддержки своей позиции
представители неправительствен-
ных организаций настаивают на
обозначении официальной пози-
ции премьер-министром Велико-
британии Тони Блэром в связи со
шпионским скандалом.

«У меня и моих коллег есть во-
просы к Блэру. Две разведки
столкнулись между собой, и нель-
зя не замечать это. В эту мерзкую
шпионскую историю оказались
втянуты мы (правозащитники).
Мы можем рассчитывать на внят-
ный комментарий», — заявил в
среду на пресс-конференции в Мо-
скве председатель совета правоза-
щитного центра «Мемориал» Олег
Орлов.

Правозащитник считает, что
британское правительство долж-
но высказать свою официальную
позицию по шпионскому сканда-
лу.

«Мы вправе ожидать от Тони
Блэра внятного и четкого ответа,
которого до сих пор нет, — было
это или нет», — сказал Орлов.

Случайно или нет, но так совпа-
ло, что именно в тот же день офи-
циальный Лондон обозначил
свою позицию. В то время, как од-
ни журналисты слушали правоза-
щитников, другие читали в «Рос-
сийской газете» интервью посла
Великобритании в Москве Энтони
Брентона. В материале «Мы гор-
димся своей работой» глава дип-
миссии сказал, что не комментиру-
ет обвинения в шпионаже. Тем са-
мым он еще раз подтвердил пози-
цию официального Лондона, ко-
торая уже была высказана Тони
Блэром в первый день скандала. 

Зато посол подробно остано-
вился на деятельности НКО и ска-
зал, что приветствует финансиро-
вание английских неправительст-

венных организаций из-за рубе-
жа, не видит в этом ничего страш-
ного и будет дальше финансиро-
вать российских правозащитни-
ков. 

Как известно, следственным
управлением ФСБ России возбуж-
дено уголовное дело в связи с на-
шумевшим шпионским сканда-
лом. Результатом расследования
могут стать еще более сенсацион-
ные подробности о деятельности
английских спецслужб, и тогда
улаживать отношения придется,
скорее всего, на высшем уровне.
Кстати, президент РФ Владимир
Путин на своей пресс-конферен-
ции довольно прозрачно намек-
нул, что вскоре переговорит на эту
тему с Тони Блэром.

Некоторые объяснения по воп-
росам финансирования зарубеж-
ных общественных организаций
корреспонденту «РГ» дал один из
бывших сотрудников внешней
разведки.

КОМПЕТЕНТНО

Олег Пантелеев,
ЧЛЕН СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ РФ,

СОТРУДНИК СВР В ОТСТАВКЕ

— У неправительственных ор-
ганизаций нет и не может быть
платежек, подписанных сотрудни-
ками иностранных разведок. Сле-
ды того, как и через кого в реально-
сти осуществляется финансирова-
ние, можно проследить только че-
рез отчетные финансовые доку-
менты, которые являются конфи-
денциальными. Такие документы
хранят и скрывают как зеницу ока
в самом посольстве. Заслуга ФСБ в
том, что наши контрразведчики
смогли достать эти документы. А
это неопровержимые улики под-
рывной деятельности иностран-
ных спецслужб в отношении Рос-
сии независимо от того, знали это
те, кто получал деньги, или нет. 

Свои гранты неправительст-
венные организации получают в
Сбербанке или наличными. В пер-
вом случае они просто снимают
деньги со счета, а во втором вооб-
ще никаких финансовых докумен-
тов нет, только черный нал. Поэто-
му наши правозащитники могут и
не лукавить, когда говорят, что не
знали истинных источников сво-
его финансирования. Удивляет
другое. Теперь-то, когда они узна-
ли, кто им на самом деле платил и
кто их по сути скомпрометировал,
вместо того чтобы осудить недос-
тойные действия английских спец-
служб, которые «втемную» их ис-
пользовали, правозащитники на-
бросились на наши спецслужбы,
которые вывели англичан на чис-
тую воду. 

Хотя у меня есть собственное
объяснение такого интересного
поведения некоторых наших пра-
возащитников. Как бывший раз-
ведчик я знаю, что неправительст-
венные организации — обычная и
самая удобная резидентура, но без
дипломатического прикрытия.
Это касается, конечно, не всех пра-
возащитных, некоммерческих и
неправительственных организа-
ций, а лишь тех, кто вот так думает,
что деньги не пахнут, и безразли-
чен к своим источникам финанси-
рования. 

Меня удивили и высказывания
посла в интервью о том, что Англия
приветствует финансирование не-
правительственных фондов из-за
рубежа. Я помню, как во времена
СССР на Западе, и в частности в
Англии, нас безжалостно и очень
сильно критиковали за поддержку
международных коммунистиче-
ских движений и общественных
организаций. 

Кстати, на недавнем заседании
ПАСЕ в Страсбурге был поставлен
вопрос о преступлениях комму-
низма. Так вот один из пунктов об-
винения был посвящен именно по-
пыткам экспорта революций. А те-
перь скажите, чем, собственно, от-
личаются попытки экспорта
«оранжевых революций» от экс-
порта «красных»? 

Шпионы платежек 
не подписывают

Весь скандал в том, 
кто скрывается за финансовой подписью

2 РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА  www.rg.ru 3 февраля 2006 ПЯТНИЦА  № 22 (3988)С О Б Ы Т И Я  И К О М М Е Н ТА Р И И

ВЫПУСК ВЫХОДНОГО ДНЯ

Читайте сегодня

В
И

К
Т

О
Р

 В
А

С
Е

Н
И

Н

Окончание. Начало на с. 1

РГ | Если перейти от политкор-
ректных терминов к понятным — в
чем дело? Врут чиновники или вору-
ют?
Исхаков | И то, и другое, на мой
взгляд. В том сложном положении, в
котором находится округ с его об-
щим состоянием топливно-энерге-
тических ресурсов, проблемами за-

вода и т.д., надо быть серьезнее и от-
ветственнее, создавать запасы на
случай чрезвычайных ситуаций,
быстро реагировать на ЧП.  Больше
думать о людях и о них беспокоить-
ся. А эти чувства у руководителей не-
сколько притупились. Практически
всегда за чрезвычайными происше-
ствиями прослеживаются непра-
вильные действия руководителей,
безответственность и обязательно

— попытки уйти от ответственно-
сти, выработать «защитные меры».

РГ | Какова на сегодня экологиче-
ская ситуация на Амуре, по которо-
му прошло бензольное пятно после
аварии в Китае? 
Исхаков | Вода, которой пользова-
лось население Хабаровска и других
городов, была совершенно нор-
мальной, концентрации вредных

веществ в ней отмечались ниже пре-
дельно допустимых норм. Но пос-
ледствия прохождения пятна в реке
остались — в том числе в ледяной
«одежке» Амура и его притоков.
Они будут сказываться еще долго.
Особенно тревожит то, что мы не га-
рантированы от повторения подоб-
ных техногенных катастроф, судя
по тому, какую политику проводит
Китай по отношению к собственной

промышленности, экологии, здоро-
вью людей. Эта страна должна пре-
дельно усилить внимание к вопро-
сам экологии, чтобы не создавать
проблем себе и соседям. 

Подготовила 
Екатерина Добрынина

Полный текст «Делового завт-
рака» с Камилем Исхаковым 

читайте в ближайших 
номерах «РГ»

Многовато 
набирается ЧП

Тот самый отчетный финансовый документ посольства Великобритании
за подписью фигуранта шпионского скандала Марка Доу. Одним росчер-
ком пера этот сотрудник английских спецслужб отправил Московской
Хельсинкской группе 23 тысячи фунтов.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Ирина Пономарева, 
Владимир Богданов
ТБИЛИСИ—МОСКВА 

ОБЫЧНОЕ ДТП с участием ав-
томобиля российских миро-
творцев едва не спровоциро-
вало боевые действия на гра-
нице Грузии и Южной Осе-
тии.

В ночь на 1 февраля грузовик
«Урал» российских миротворцев
в грузинском селе Тквиави, рас-
положенном недалеко от Цхин-
вали, столкнулся с «Жигулями»
местного жителя. И хотя в ава-
рии никто не пострадал, букваль-
но в течение часа на место инци-
дента прибыли около 500 гру-
зинских военнослужащих. Они
избили двоих россиян, находив-
шихся в кабине «Урала», а злопо-

лучный грузовик «арестовали».
В ответ командование россий-
ских миротворцев направило в
село восемь бронетранспорте-
ров.

Накалившуюся обстановку все
же удалось разрядить. Россий-
ский военный грузовик был отбу-
ксирован с места происшествия в
грузинский город Гори, а бэтээры
российских миротворцев выведе-
ны из села Тквиави.

В военном ведомстве России
полагают, что авария была спро-
воцирована. Командующий ми-
ротворцами генерал-майор Ма-
рат Кулахметов заявил о готов-
ности к объективному расследо-
ванию обстоятельств происшед-
шего. На что уполномоченный
президента Грузии в регионе
Михаил Карели ответил бук-
вально так: «Миротворцы дума-
ют, что находятся в российской
губернии. Мы очень скоро пока-

жем всему миру, как погоним от-
сюда, из Грузии, всех русских».

В четверг из Южной Осетии
стали поступать сообщения о
приведении в полную боевую го-
товность всех войсковых подраз-
делений Грузии. В оборонном ве-
домстве республики пояснили,
что в конфликтной зоне в соответ-
ствии с имеющимися договорен-
ностями присутствует грузинский
миротворческий контингент,
причем в гораздо меньшем коли-
честве, предусмотренном квотой. 

Полномочный представитель
президента непризнанной рес-
публики Южная Осетия в Москве
Дмитрий Медоев в разговоре с
корреспондентом «РГ» назвал
инцидент в Тквиави заранее спла-
нированной и подготовленной
провокацией, направленной на
обострение ситуации в Южной
Осетии. «Этот инцидент в первую
очередь направлен против рос-

сийских миротворцев», — счита-
ет Медоев. 

Не скрывал этого и секретарь
совета национальной безопасно-
сти Грузии Константин Кемула-
рия. Он утверждал: инцидент в
Тквиави еще раз подтвердил пра-
вильность курса, взятого властями
страны на вывод российских ми-
ротворцев из грузинских кон-
фликтных зон. Кстати, события в
Тквиави произошли всего за неде-
лю до заседания грузинского пар-
ламента, на котором, по предвари-
тельной информации, будет при-
нято постановление о выводе рос-
сийских миротворцев из Цхин-
вальского региона. 

МИД России уже выразил ре-
шительный протест против дейст-
вий Тбилиси. Российский посол по
особым поручениям Валерий Ке-
няйкин назвал перемещения по-
лицейских и солдат горийской
бригады, участвующей в конфли-

кте, «демонстративным наращи-
ванием грузинского военного при-
сутствия». Дипломат также обра-
тил внимание, что только благода-
ря выдержке и хладнокровию,
проявленным миротворцами и
лично командующим Маратом Ку-
лахметовым, удалось предотвра-
тить развитие обстановки по воен-
ному сценарию и фактически пре-
дотвратить начало новой войны. 

Российский посол также преду-
предил Тбилиси, что в случае по-
вторения подобных провокаций
миротворцы «в полном объеме
применят средства противодейст-
вия». Похоже, эти недвусмыслен-
ные заявления несколько отрезви-
ли грузинских политиков. Прези-
дент Грузии Михаил Саакашвили
заявил, что его страна намерена
отстаивать свои интересы, однако
Тбилиси против радикальных дей-
ствий в отношении российских
миротворцев.

Дорожный конфликт
ДТП в зоне грузино-осетинского конфликта было хорошо срежиссировано

СОТРУДНИЧЕСТВО

Юрий Гаврилов

СЕГОДНЯ в делийском выста-
вочном центре «Прагати Май-
дан» завершает работу меж-
дународный оружейный фо-
рум DEFEXPO INDIA-2006.
Эксперты сходятся во мне-
нии, что его главной «фиш-
кой» стала российская сухо-
путная экспозиция.

В Дели наши «оборонщики» при-
везли продвинутые реактивные
системы залпового огня, модер-
низированные бронемашины, не-
мало стрелкового оружия. Совре-
менные «катюши» с российским
клеймом многие годы покупают
более десяти стран мира. Судя по
неподдельному интересу к про-
дукции ГНПП «Сплав» военного
министра Пранаба Мукерджи — у
стендов предприятия он провел
около получаса, — в перевооруже-
нии ракетных частей Индии став-
ка делается на наше вооружение.
Это видно на примере крупного
контракта, подписанного в пос-
ледний день 2005 года: речь идет
об оснащении двух местных пол-
ков реактивными системами
российского производства
«Смерч».

Выставка в Дели опровергла
устоявшееся мнение, что Индия
главным образом ориентируется
на наши военно-морские и авиа-
ционные технологии. Контрак-
ты на доработку и модерниза-
цию тяжелого авианесущего
крейсера «Адмирал Горшков»,
создание для него береговой ин-
фраструктуры, поставка палуб-
ных истребителей МиГ-29К и
МиГ-29КУБ действительно
серьезно пополнили отечествен-
ную казну. Вкупе с продажей но-
вейших фрегатов, авиакомплек-
сов Су-27МКИ, транспортных
вертолетов Ми-17 и корабель-
ных Ка-31 экспортные поступле-
ния от Индии за последние пять
лет достигли более 7 миллиар-
дов долларов.

По мнению заместителя ди-
ректора Федеральной службы по
военно-техническому сотрудни-
честву Вячеслава Дзиркална, это
далеко не предел. Сегодня в ста-
дии проработки находятся конт-
ракты, сулящие по меньшей ме-
ре еще 10 миллиардов в твердой
валюте. 

Часть документов относится к
боевой технике и вооружению
сухопутных и зенитно-ракетных
войск. Россия, в частности, пред-
лагает Индии не закупать еди-
ничную или комплектную — на

батарею, дивизион — продук-
цию ПВО, а делать упор на созда-
ние целостной системы противо-
воздушной обороны страны. Ее
основу могли бы составить ЗРС
С-300, а модернизация ранее по-
ставленных комплексов «Печо-
ра» и «Оса» накрыли бы полу-
остров неприступным для бом-
бардировок и ракетных атак
зонтиком.

К модернизации экспортной
продукции российские торговцы
оружием в последние годы отно-
сятся с повышенным внимани-
ем. Учитывая, сколько нашей бо-
евой техники разбросано по все-
му свету, упускать надежный ка-
нал заработка было бы глупо.
Индия в этом смысле настоящий
Клондайк. Например, такого ко-
личества советских и россий-
ских МиГов нет ни в одном госу-
дарстве. Сейчас индийские воен-
ные озабочены модернизацией
своего танкового парка. В тенде-
ре на усовершенствование Т-70
пожелали участвовать более
двадцати стран, соответствую-
щий заказ по Т-72, кроме России,
заинтересовал Белоруссию и Из-
раиль. Наши предложения по
модернизации этой техники бо-
лее привлекательны, так как они
учитывают все пожелания раз-
работчика.

Россия прикроет
Индийский океан

Наши оборонщики ставят рекорд на рынке оружия

Из Москвы!
Спикер Госдумы считает,

что депутаты одобрят
переезд

Конституционного суда

СИТУАЦИЯ

Интерфакс

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Госдумы Бо-
рис Грызлов считает, что
большинство депутатов под-
держат законопроект, решаю-
щий вопрос о переезде Кон-
ституционного суда из Моск-
вы в Санкт-Петербург.

Накануне законодатели Санкт-Пе-
тербурга внесли в Госдуму законо-
проект, в соответствии с которым
предлагается переместить КС из
Москвы в Северную столицу.
«Концепция законопроекта понят-
на и наверняка получит поддержку
большинства депутатов, заключе-
ние правительства положитель-
ное. Думаю, что законопроект бу-
дет рассмотрен в ходе весенней сес-
сии», — сказал спикер журнали-
стам.

Борис Грызлов напомнил также
о том, что инициатива, связанная с
переездом Конституционного су-
да, выдвинута не только Законода-
тельным собранием Санкт-Петер-
бурга, но и правительством города.
Она уже активно обсуждалась и в
Госдуме, и в обществе, проводи-
лись консультации с судьями КС.
Теперь, по словам председателя Го-
сдумы, инициатива оформлена как
законопроект, и Госдума получила
возможность работать над юриди-
ческой стороной вопроса.

Конкурс 
маршруток

Минтранс усилит 
контроль 

за маршрутными такси 

ТРАНСПОРТ

ИТАР—ТАСС

МИНИСТЕРСТВО транспорта
РФ обеспокоено отсутствием
закона, который регулировал
бы работу маршрутных такси
в городах. 

По словам статс-секретаря — заме-
стителя министра транспорта Сер-
гея Аристова, в настоящее время
перевозчики сами покупают транс-
портное средство и сами определя-
ют маршрут. В первую очередь бес-
покоит ситуация, когда перевозчи-
ки переоборудуют грузовые «Газе-
ли» под пассажирские.

В связи с этим минтранс разра-
ботал законопроект «Об общих
принципах организации транс-
портного обслуживания населения
на маршрутах регулярного сооб-
щения», который в настоящее вре-
мя находится на заключении в
Минюсте России. Согласно доку-
менту, как пояснил Аристов, до-
пуск общественного транспорта к
перевозке пассажиров в городах и
пригородах будет осуществляться
на конкурсной основе. Также вво-
дится норма, согласно которой вы-
полнение регулярных перевозок
может осуществляться только при
условии заключения перевозчика-
ми договоров с местными органа-
ми власти на срок не менее 5 лет. 
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ЕСЛИ…

Заточка в одну сторону
Общественная палата взялась
за слово. То есть взялась за
дело, входящее в круг и других
ее дел, — следить за соблюде-
нием свободы слова в СМИ.
Соответствующая  комиссия
вступилась за два региональ-
ных телеканала. Подняться на
их защиту заставили конфлик-
ты, случившиеся в Калинингра-
де и Туле. Оба, как видится
членам палаты, имеют полити-
ческую подоплеку. 

Бывший калининградский
вице-губернатор потребовал
привлечь к уголовной ответст-
венности руководство медиа-
холдинга «НТРК «Каскад» по
подозрению в присвоении 2,9
млн. рублей. Но, похоже, тут
дело в другом: идет кампания
по выборам в областной парла-
мент, и кто-то просто намерен
взять медиахолдинг под конт-
роль.

В Тульской области — дру-
гая  история. Там  прекращена
трансляция программ телеком-
пании «Плюс 12». Отключение
от эфира произошло не без
участия заинтересованных лиц
— лояльных областным вла-
стям депутатов городской Ду-
мы. Причем, по словам члена
ОП Эдуарда Сагалаева, канал
был отключен «в нарушение
всех правил и законодательст-
ва, которое предписывает по
крайней мере предупреждать
об отключении за 30 дней».

Подобными сюжетами пол-
нится хроника скандалов и кон-
фликтов в отечественных СМИ.
Сообщив о том, что происходит
с телевидением в Калинингра-
де и Туле (члены ОП созвали
для этого пресс-конференцию),
председатель комиссии Павел
Гусев поднялся до обобщений:
«Региональные СМИ находятся
в роли пристяжных лошадок
руководителей регионов и не
просто искажают информацию,
а подают ее в совершенно
ином свете».

Констатация очевидного ра-
зочаровала. Это, прямо ска-
жем, не совсем то, чего обще-
ство  (а уж калининградские и
тульские тележурналисты — в
первую очередь) вправе было
бы ожидать  от своих избранни-
ков. Деятельное и действенное
вмешательство в конфликт —
вот на что хотелось бы  рассчи-
тывать в этом и подобных слу-
чаях. Увы. «Предать скандалы
гласности — это единственное,
что мы можем», — посетовал
Эдуард Сагалаев. 

Ну что ж, если так, то деле-
гированные в ОП защитники
свободы слова по реальным
возможностям, им предостав-
ленным,  мало чем отличаются
от  своих подзащитных. Печат-
ные и электронные СМИ, они
ведь тоже только то и могут,
что информировать публику о
фактах беззакония, мздоимст-
ва, воровства и т.п., а прини-
мать меры — это уж дело вла-
стей (времена, когда фельетон
в «Правде» был беллетризо-
ванным ордером на арест, сла-
ва богу, прошли). Но если прес-
са — общественный рупор, не
более,  то орган гражданского
контроля над властью, на мой
взгляд,  еще и общественный
инструмент. 

Собственно, с этим никто и
не спорит. Да, инструмент. Од-
нако во всем, что касается
прессы, он заточен лишь в одну
сторону. Ну в самом деле. Па-
лата может сообщать о нару-
шениях свободы слова в право-
охранительные, надзорные или
регистрационные органы. Свои
заключения  члены палаты
вправе направлять руководите-
лям СМИ, допустившим нару-
шения, их учредителям, а так-
же любым другим «должност-
ным лицам» и «иным компе-
тентным госорганам». 

Короче, Общественная па-
лата, как сказано в законе,
наделена правом осуществлять
контроль за «соблюдением сво-
боды слова в СМИ». «В СМИ»
— значит внутри информацион-
ного пространства. Попросту
говоря, в компетенции палаты
—   интересоваться тем, как ве-
дет себя пресса. Не отступают
ли журналисты  от буквы и ду-
ха закона. Не пренебрегают ли
профессиональной этикой. Это
нормальный интерес. Тем бо-
лее что поводов для предъяв-
ления общественного счета
российская пресса предостав-
ляет в щедром избытке. Как
показали недавние опросы в
Москве, 49 процентов граждан
требуют ввести цезуру на цент-
ральных телеканалах. Средне-
российская же цифирь, отража-
ющая такое желание, и того
внушительнее: 75—80 процен-
тов. Впрочем, расшифровка
этого показателя делает его не
столь уж беспросветным. Граж-
дане хотят не политической
цензуры, а нравственной. Тре-

буют ввести запрет не на об-
щественную экспертизу дейст-
вий власти, не  на открытые
дискуссии между различными
политическими силами, а на ти-
ражирование пошлости, демон-
страцию по ТВ  сцен насилия и
жестокости и прочую «черну-
ху». 

Откликом на этот массовый
запрос и стали поправки к За-
кону «Об Общественной пала-
те», наделяющие ее правом
контролировать деятельность
прессы. 

Разумеется, лучший способ
для СМИ избежать регулирова-
ния (государством ли, Общест-
венной палатой) — это саморе-
гулирование. Но добровольно
принятые медиасообществом
этические кодексы то и дело
нарушаются. Хартия телевеща-
телей «Против насилия и жес-
токости» трещит под напором
непотребной продукции. Пом-
ню, как побывала в Москве
представительная делегация
Всемирного комитета свободы
прессы.  Международные экс-
перты изучали документы,
встречались с журналистами и
политическими деятелями, бе-
седовали с представителями
власти. И пришли к выводу, что
свобода прессы в России под-
вергается испытаниям. В числе
угроз ей  наши зарубежные
коллеги назвали и такую: от-

сутствие высоких этических и
профессиональных стандартов
в самой журналистской среде. 

Все это так. Но хотелось бы
уяснить и другое. Обществен-
ная палата намерена лишь пре-
секать злоупотребления свобо-
дой слова со стороны СМИ или
своим авторитетным вмеша-
тельством она еще будет огра-
ждать ее от посягательств из-
вне (диктата властей, произво-
ла собственников, экономиче-
ского удушения)? И станет ли
палата реагировать на некото-
рые тенденции, тревожащие
журналистское сообщество. К
примеру, на попытки возбуж-
дать уголовные дела против
представителей прессы, когда
достаточно гражданского иска
о защите чести и достоинства.    

Эта форма борьбы с журна-
листами — через уголовное
преследование за клевету —
становится все более популяр-
ной. Элементарная месть за
публикацию камуфлируется су-
дебным разбирательством. Ра-
счет тех, кто осваивает  новые
технологии давления на журна-
листов, вполне понятен. После
пары вызовов в суд у автора
возникает естественное  жела-
ние избежать третьей повестки. 

По обвинению в клевете в
Москве едва не отправили за
решетку корреспондента жур-
нала «Компьютерра» Дмитрия
Коровина, разоблачившего
компьютерных пиратов. В Ряза-
ни отдали под суд журналиста
Михаила Комарова за то, что
героя своей статьи назвал оли-
гархом. За подписание номера
с «клеветнической» статьей ед-
ва не схлопотал тюремный
срок  Максим Глазунов, замес-
титель главного редактора по-
пулярной в Красноярске  «Се-
годняшней газеты». 

Донесений с фронта судеб-
ной борьбы не против предста-
вителей прессы,  а в их защиту
куда как меньше.  Вот, скажем,
один из вопросов, который Об-
щественная палата может  и
обязана поставить: почему се-
рия заказных убийств журнали-
стов в Тольятти до сих пор не
расследована?

ЕСЛИ  Общественная пала-
та  не вменит себе в обязан-
ность защищать свободу слова
от покушений на нее, журнали-
стов — от несправедливых го-
нений, а будет лишь выиски-
вать нарушения в деятельности
СМИ и сообщать об этом куда
следует, что мы получим? Гра-
жданский надзор над прессой,
которая сама является важным
элементом гражданского обще-
ства? 

Контроль за  соблюдением
свободы слова — вещь, несом-
ненно, полезная. Но не только
«в СМИ», а еще и «в отноше-
нии СМИ». Этот общественный
инструмент должен быть обою-
доострым. 

Контроль 
за соблюдением
свободы слова —
вещь полезная. 
Но этот
общественный
инструмент
должен быть
обоюдоострым
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«Страшный» день календаря
12 марта станут известны имена партий-неудачниц

ВЫБОРЫ

Анна Закатнова 

СЕГОДНЯ «РГ» продолжает
публиковать хронику предвы-
борной борьбы политических
партий федерального уровня. 

12 марта на избирательные участ-
ки придут 48 субъектов Федера-
ции. Всего же в этот день пройдут
около 300 выборов разных уров-
ней. Партиям приходится нелегко,
ведь 8 из этих предвыборных кам-
паний — это борьба за кресла в за-
конодательных собраниях респуб-
лик Адыгея и Алтай, а также в Ка-
лининграде, Кирове, Курске, Ниж-
нем Новгороде, Оренбурге и Хан-
ты-Мансийском автономном ок-
руге.

Задача — 
стать вторыми

Либерал-демократы в своих
предвыборных амбициях решили
не стесняться. Вот как объяснил
ситуацию руководитель аппарата
фракции Олег Лавров: «Нам пред-
седатель партии поставил задачу —
по рейтингам ЛДПР занимает вто-
рое место и по результатам выбо-
ров в 2005-м — второе, так что в
этом году задача по всем выборам
занять второе место». Все партий-
ные списки выдвинуты, и в боль-
шинстве регионов либерал-демо-
краты поддерживают довольно
много одномандатников. К сожа-
лению, на этапе предвыборных
кампаний сами партии чрезвычай-
но осторожно называют цифры
именно по одномандатникам, при-
чем каждая находит для этого свои
причины — от «вдруг не победит»
до «пресловутого административ-
ного ресурса». Кстати, сами либе-
рал-демократы, помимо выборов в
8 заксобраний, пристальное вни-
мание уделяют подготовке к избра-
нию гордумы Саратова. 

Что же до особенностей регио-
нальных кампаний, то здесь у каж-
дого парламента своя специфика.
Так, в Республике Алтай местные
активисты ЛДПР вынуждены бы-
ли провести еще одну партконфе-
ренцию, чтобы изменить список
(по их словам — «из-за давления»)

— одного вывели, зато пятерых до-
бавили. Впрочем, перспективы вы-
боров в республиках Лавров оце-
нивает одинаково: «Все нацио-
нальные республики остались на
том же уровне — сколько партий ни
выдвигаются, они салютуют и из-
бирают партию власти». Ситуацию
в Нижнем Новгороде он оценива-
ет как нечестную — список «едино-
россов» там слишком переполнен
знаковыми фигурами. 

Календарь выборов, по мнению
руководителя аппарата фракции,
имеет большое значение: «Вообще
лучше не проводить выборы ни в
марте, ни в октябре — это сложный
переходный период для людей, ор-
ганизм перестраивается с зимы на
лето и наоборот, поэтому сложно в
это время мобилизовать людей».
Кстати, нынешние мартовские вы-
боры многих партийцев не устраи-
вают еще и потому, что сама пред-
выборная кампания проходит в
сжатые сроки: почти везде регист-
рация кандидатов заканчивалась
почти сразу же после новогодних
каникул, так что партконференции
и совещания приходилось прово-
дить буквально под елкой.  

«Паровозом» — 
по прессингу

Выборная кампания 12 марта
для партии «Родина» началась с не-
удачи. ЦИК вынес решение, а Вер-
ховный суд поддержал его, что вы-
двигать кандидата на довыборах в
Госдуму по Медведковскому окру-
гу членам избирательного блока
«Родина» нужно, только посовето-
вавшись с коллегами по блоку. От-
ношения же с СЕПР и Партией на-
ционального возрождения «На-
родная воля» со сторонниками Ро-
гозина в партии «Родина» — хуже
некуда. Впрочем, пока решение
ЦИК не коснулось ни одной из
восьми кампаний в региональные
парламенты. Однако член прези-
диума партии «Родина» Иван Хар-
ченко не исключает расширения
этого решения и на выборные кам-
пании других уровней. 

Между тем подготовка к регио-
нальным выборам идет своим че-
редом. Как признался Харченко,
при составлении списков «Роди-
ны» тоже применяется тактика

«паровозов», хотя и в совсем дру-
гом смысле, чем у «единороссов»:
«Это могут быть авторитетные в
регионе люди, но не находящиеся у
власти, просто в кампаниях участ-
вуют наши депутаты, но мы сразу
говорим избирателям, что эти лю-
ди не будут работать в местном
парламенте, а участвуют в кампа-
нии, чтобы смягчить администра-
тивный прессинг на выдвинутые
нами кандидатуры». Так, в кали-
нинградских списках «Родины»
есть депутат Госдумы Владимир
Никитин, а в нижегородских — де-
путат Госдумы Андрей Савельев и
сын лидера партии Алексей Рого-
зин. 

Основным конкурентом для се-
бя родинцы считают «Единую Рос-
сию». Конечно, на левом фланге
есть еще РПП (Партия пенсионе-
ров) и Аграрная партия, но Хар-
ченко их как союзников оценил
сдержанно: «РПП — просто обман-
ка, мы их как партнеров не рассма-
триваем, а у АПР — достойная про-
грамма, но они не преодолевают
барьер, вот КПРФ — близка нам по
платформе, но договоренностей о
сотрудничестве нет». 

Общая оценка регионов: «Все —
нелегкие». Нижний Новгород и
для «Родины» оказался особен-
ным, там в списке шел скандально
известный бизнесмен Андрей Кли-
ментьев, так что после его намере-
ния отказаться от выборов при-
шлось заново проводить парткон-
ференцию. Зато «Родина» уверена
в своих силах относительно наци-
ональных республик, колеблется в
отношении Калининграда — все-
таки новая избирательная система.
Но в двух регионах у соратников
Рогозина уже возникли серьезные
проблемы. На прошлой неделе ок-
ружной избирком ХМАО отказал
партии «Родина» в регистрации, а
на этой та же неприятность про-
изошла и в Оренбургской области.
Впрочем, в обоих случаях соратни-
ки Рогозина пообещали добиться
восстановления в списках в суде. 

В «Родине» тоже не в восторге
от назначения голосования на
12марта, во всяком случае Харчен-
ко заметил, что считает «мартов-
ские выборы не совсем удобными,
ведь регистрация кандидатов за-
канчивается тогда, когда во всех ре-

гионах стоят морозы, так что и лю-
дям не до выборов, и нам вести аги-
тацию нелегко. Впрочем, неудач-
ная зима соратников Рогозина не
расхолодила, и как минимум они
надеются показать на выборах в
субъектах тот же результат, что и на
выборах в Госдуму в 2003 году.
Правда, тогда это уже будет не по-
беда блока, а личное достижение
Рогозина, так что для него выборы-
2006 важны не меньше думских. 

Недружная
демократическая

«семья» 
«РГ» регулярно публикует об-

зорные статьи, посвященные дея-
тельности политических партий,
но впервые вынуждена объеди-
нить в единое пространство партии
«Союз правых сил» и «Яблоко».
Правда, пока только в рамках од-
ной главы. Но на выборах в восемь
региональных заксобраний демо-
краты продемонстрировали почти
удивительное единство: они дого-
ворились по шести позициям из се-
ми (в Адыгее демократов не будет).
Кроме Нижнего Новгорода — этот
город, похоже, должен получить
славу самого трудного почти для
всех партий федерального уровня. 

По мнению руководителя ана-
литического центра «Яблока» Га-
лины Михалевой, самыми трудны-
ми для демократов традиционно
считаются сельскохозяйственные
регионы (вроде Оренбургской об-
ласти), а также «жестко управляе-
мые, где все под контролем у губер-
натора». Таким сложным субъек-
том она считает Адыгею, впрочем,
у «яблочников» там нет организа-
ции. Более удачного выступления
ожидают в Калининграде. Что же
до Нижнего Новгорода, то Миха-
лева признает, что для СПС этот ре-
гион традиционно сильный. Впро-
чем, пока эта неудача единствен-
ная: в трех регионах списки будут
формироваться на базе «яблочни-
ков» — в Кирове, Калининграде и
Оренбурге. 

Кстати, теперь по московскому
образцу, с включением представи-
телей дружественных партий, пре-
жде всего «зеленых», пытаются до-
говориться и в регионах («зеле-
ных» включили в кировский спи-

сок), хотя выбор — «с кем дру-
жить» — окончательно делают са-
ми местные активисты. В СПС
очень деликатно постарались ук-
лониться от темы возможных со-
юзников в предвыборных кампа-
ниях (кроме «Яблока»). Впрочем,
Пермяков пояснил, что и «Объеди-
ненный гражданский фронт» Гар-
ри Каспарова, и «Наш выбор»
Ирины Хакамады, и Республикан-
ская партия Рыжкова — Лысенко
«в регионах представлены крайне
слабо либо не представлены вооб-
ще, а на федеральном уровне за-
метны благодаря своим лидерам».  

Кампании предстоят нелегкие и
без переговоров с правыми, но осо-
бенно «яблочники» негодуют на
тактику «единороссов», украсив-
ших свои списки «паровозами».
«Это прямой обман избирателей и
неуважение к своим гражданам»,
— возмущается Михалева. Задача-
минимум у правых и «яблочни-
ков» одинаковая: преодолеть из-
бирательные барьеры. Задача-ма-
ксимум — провести такое количе-
ство людей, чтобы собрать фрак-
цию в заксобрании (кое-где для
этого достаточно провести троих,
кое-где требуется  восемь человек). 

Сезон для демократов значение
имеет, хотя Галина Михалева пре-
жде всего и подчеркивает, что «вы-
боры должны быть честными». Но
лето для голосования —  хуже все-
го. А вот Олег Пермяков придер-
живается другой точки зрения, его
нынешний календарь голосования
вполне устраивает: «Я считаю, что
очень правильно проводить выбо-
ры именно два раза в году, март —
хорошо, но октябрь — лучше, ведь
у нас, в России, желание голосовать
во многом зависит от температур-
ных условий, а чем ниже явка — тем
хуже результат». 

Возможно, именно сложные пе-
реговоры с соседями по флангу —
главная причина, по которой Ми-
халева не готова считать результа-
ты выборов в 2006-м показателем
для кампании в Думе-2007. Но
Олег Пермяков указал другую при-
чину: «Сейчас пошли серьезные
переговорные процессы о созда-
нии действительно объединенной
демократической партии, и я счи-
таю, что это действительно может
случиться в 2006 году». 

Занозистое
наследство

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ 

Анна Закатнова

ВЧЕРА в Москве прошел по-
литсовет партии «Родина»,
посвященный главной проб-
леме — политического выжи-
вания. 

Политсовет удался: соратники
Дмитрия Рогозина готовы принять
в наследство все права на избира-
тельный блок «Родина». Самой
ценной частью этого наследства
является коллега Рогозина по
фракции и один из основателей
блока Сергей Глазьев. Косвенно
это подтвердил и сам Дмитрий Ро-
гозин, признав, что такой человек,
который стоял у истоков основа-
ния блока, имеет право вернуться
на «достойных условиях». 

Впрочем, процесс правопреем-
ства займет немало времени. На-
помним, что избирательный блок
«Родина» был основан 13 сентяб-
ря 2003 года, когда три организа-
ции провели съезды и выдвинули
делегатов на конференцию. Те, в
свою очередь, передали право на
руководство блоком Высшему со-
вету. В декабре прошлого года
Дмитрию Рогозину удалось про-
вести такое заседание Высшего
совета, на котором большинство
участников выразили согласие пе-
редать права на блок, возглавляе-
мый им, партии «Родина». Поэто-
му сегодня делегаты политсовета
партии с немалым удовольствием
выразили готовность принять это
наследство. Дальше процедура
должна будет пройти еще три эта-
па: в марте 2006 состоится шестой
съезд, затем партийные кадры бу-
дут пополнены за счет вступаю-
щих союзников, и, наконец, Выс-
ший совет закрепит окончательно
это положение, и соответствую-
щие документы поступят в Росре-
гистрацию и ЦИК. Именно таким
образом Дмитрий Рогозин наме-
рен биться за право сохранения за
собой раскрученного бренда.
Правда, он отказался уточнять, на
каких именно «достойных усло-
виях» мог бы вернуться Сергей
Глазьев. Дело в том, что введение
института сопредседательства или
создание системы коллегиально-
го руководства потребует регист-
рации в Росрегистрации. А прохо-
дящая сейчас проверка в Росреги-
страции уже произвела на «рого-
зинцев» неизгладимое впечатле-
ние. Тем не менее 67 региональ-
ных организаций уже прошли
проверку, и более 40 из них прак-
тически без замечаний. Лидер
партии еще раз с гордостью на-
помнил о том, что в рядах его стру-
ктуры находится свыше 150 тысяч
человек. «Партия «Родина» — это
не просто феномен, а явление рос-
сийской политики, — с гордостью
оценивал он свои достижения, —
партия «Родина» тот политиче-
ский феномен, который будет су-
ществовать независимо даже от
ситуации внутри партии». 

Один из шагов к сплочению ис-
тинных «родинцев» вокруг себя он
намерен предпринять уже в следу-
ющий вторник: «На фракции я
предложу своим коллегам опреде-
литься, готовы ли они бороться
или у них есть проблемные точки.
А те, кто не выдерживает, пусть
сразу выйдут». Именно неуступчи-
востью своей партии Рогозин готов
объяснять все ее проблемы. «Мы
самостоятельны и не стали ручной
оппозицией, мы, как заноза или
противотанковый еж», — с гордо-
стью объяснял он специфику сво-
ей идеологии. Правда, он все же
признался, что опасается возмож-
ного повторения в партии той же
ситуации, что и в Российской пар-
тии пенсионеров. (Там за три года
сменилось три лидера). Но убеж-
ден, что особая идеология его пар-
тии удержит ее от повторения исто-
рии РПП. 

Собственно, проблему идеоло-
гии «Родина» решила специально
осветить для всех желающих. Вче-
ра политсовет принял специальное
заявление о противодействии ра-
совой, национальной и религиоз-
ной розни. Чувствовалось, что на
эту идею рогозинцев отчасти под-
толкнуло предложение «Единой
России» о создании Антифашист-
ского пакта. Одним из способов
борьбы с межнациональной роз-
нью должно стать возобновление
трансляции в прямом эфире деба-
тов в российском парламенте по
наиболее значимым законодатель-
ным инициативам. А также созда-
ние специального государственно-
го кабельного телеканала, который
бы транслировал вживую все засе-
дания Совета Федерации и Госду-
мы, а также российского прави-
тельства. Еще соратники Рогозина
предложили новый оригинальный
способ борьбы за прямой эфир на
телеканалах — ввести практику
обязательного предоставления ли-
дерам парламентских оппозици-
онных партий эфирного времени
для ответа на ежегодное Послание
президента Федеральному Собра-
нию.  

Зато политсовет «Родины» не-
ожиданно решил найти себе и со-
юзника. Главным таким новым
другом может стать Общественная
палата, которая, видимо, пока не в
курсе по поводу желаний «Роди-
ны». Политсовет принял даже спе-
циальное заявление, в котором
приветствовал ее создание.

Жизнь прекрасна.
Новой традицией

Михаил Швыдкой, тамада в Кремле — гость в «Российской газете»
Окончание. Начало на с. 1
В нашей истории такого не было
никогда по отношению к бывше-
му руководителю государства.
Среди гостей были Сергей Миро-
нов, Борис Грызлов, Дмитрий
Медведев, были Чубайс и Гайдар,
команда первых реформаторов.
Были люди, которые вообще уже
не занимают никаких должно-
стей. Люди из ближнего окруже-
ния Бориса Николаевича в нача-
ле 90-х. Были артисты — не ти-
тульные, не по ранжиру, не по
должностям, а те, кого он любит.
Не случайно единственным чело-
веком, которого он не дал мне
объявить, была Галина Борисов-
на Волчек. Он сам ее назвал, объ-
ясняя, почему он по-особому от-
носится к ней. Я думаю, что это
событие для российской общест-
венной жизни. Предполагалось
его отмечать в другом месте, но
действующий президент Влади-
мир Владимирович Путин сделал
беспрецедентный шаг по отноше-
нию к первому российскому пре-
зиденту : он сказал, что юбилей
должен праздноваться в Кремле,
что это очень важный шаг для
России будущей. Не прошлой, а
будущей! 

РГ | Билл Клинтон на встрече
рассказал, что, когда он собрался
ехать в Москву, посольские ра-
ботники его предупредили: «Там
минус 30!». И он ответил: это до
первого выступления Бориса Ни-
колаевича — сразу потеплеет. 
Швыдкой | У де Голля была такая
фраза: «Когда я поднялся на вер-
шину политической власти, то я
почувствовал, что меня обдувают
только ледяные ветры государст-
венной необходимости». И вот
выясняется, что этот теплый ве-
чер был государственной необхо-
димостью. Он заложил новую
традицию. Вот что очень важно.
Я не хочу сказать, что Владимир
Владимирович как бы примери-
вал на себя развитие событий че-
рез несколько лет. Хотя, навер-
ное, это ощущение было. Но
именно Путин заложил эту тра-
дицию такого отношения к быв-
шему главе государства. И я ду-
маю, что это очень важно для мо-
рального климата в стране. Ведь
власть, особенно в России, часто
держится на страхе. На страхе то-
го, что, когда ты теряешь пост, те-
бя ждет масса всяких неожидан-
ностей. Но это психологически

важно не только для чиновников,
но и для всех — даже, если хотите,
для отношения в каждой рядовой
семье. Это как бы «Антикороль
Лир»: государство отдано, а все
почести сохранились. 

РГ | Социологи говорят, что луч-
ше всего чиновник работает «ме-
жду страхом и долгом». 
Швыдкой | Я считаю, что чинов-

ник должен работать по долгу. А
страх должен быть только один:
страх потерять репутацию. Страх
общественного мнения. А вовсе
не боязнь начальства.

РГ | А Виктор Степанович Чер-
номырдин в тосте сказал, что
ангел не может управлять госу-
дарством...
Швыдкой | Да вы все знаете!

РГ | Об этом замечательном ве-
чере сегодня многие говорят в Мо-
скве... Кстати, по какому принци-
пу отбирались артисты, которые
пели и играли для высшего обще-
ства?
Швыдкой | Пригласили тех, кого
хотел видеть Борис Николаевич.
Он хотел слушать Юрия Башме-
та, Владимира Спивакова, Нани
Брегвадзе, Игоря Бутмана, Дени-

са Мацуева… Вот захотел, к при-
меру, послушать Пелагею: он ее
помнил девочкой, которая с де-
вяти лет пела песни. Вот и все. И
никакого другого принципа не
было. И это самый лучший прин-
цип отбора. 

Наина Иосифовна первой поздра-
вила Бориса Николаевича с юби-
леем.
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ 
ОТКРЫТОГО ЗАПРОСА ПРЕДЛОЖЕНИЙ

Заказчик ОАО «Кольская генерирующая компания» в лице Органи-
затора закупки ОАО «Территориальная генерирующая компания № 1»
приглашает оценочные организации, прошедшие аккредитацию в РАО
«ЕЭС России», принять участие в открытом запросе предложений по
выбору независимого оценщика на выполнение работ по определе-
нию рыночной стоимости прав собственности на энергетический про-
изводственно-технологический комплекс «Кислогубская ПЭС», при-
надлежащих ОАО «Кольская генерирующая компания».

Объект оценки: 
• Право собственности ОАО «Кольская генерирующая компания»

на энергетический производственно-технологический комплекс «Кис-
логубская ПЭС».

Цель оценки: 
• Определение рыночной стоимости энергетического производст-

венно-технологического комплекса «Кислогубская ПЭС» с целью реа-
лизации.

В случае вашей заинтересованности просим направлять свои пред-
ложения по факсу (812) 571-74-86, Башушкова Кристина Анатольевна,
е-mail: Bashushkova.KA@nwenergo.com и на функционал Системы
b2b-energo.

В предложении необходимо указать существенные условия пред-
лагаемой сделки: 

• Наименование оценочной организации, с указанием номера и да-
ты выдачи лицензии на оценочную деятельность. 

• Стоимость указываемых услуг с учетом всех накладных, команди-
ровочных расходов (в рублях с НДС); 

• Форма и порядок оплаты; 
• Сроки исполнения работ (с учетом предоставления отчета), кален-

дарных дней; 
• Контактное лицо с указанием должности, телефона, электронной

почты. 
В приложении представить отзывы от предприятий энергетики о

результатах проведенных работ по оценке.
Дата и время начала приема заявок: 6 февраля 2006 г. 

с 9.00. 
Дата и время окончания приема заявок: 27 февраля 2006 г.

до 15.00. 
Заявка подается в ОАО «Территориальная генерирующая компа-

ния № 1» по адресу: 191186, Санкт-Петербург, Марсово поле, д. 1,
тел./факс: (812) 571-74-86; е-mail: Bashushkova.KA@nwenergo.com.

Условия определения победителя открытого запроса предло-
жений:

• Наличие аккредитации в РАО «ЕЭС России»;
• Наличие лицензии на оценочную деятельность;
• Стоимость указываемых услуг с учетом всех накладных, команди-

ровочных расходов (в рублях с НДС);
• Величина авансовых платежей;
• Форма и порядок оплаты;
• Сроки исполнения работ (с учетом представления отчета);
• Наличие положительных отзывов от предприятий энергетики в

рамках проводимых работ по оценке.
Дополнительная информация: 
Дополнительные сведения в связи с настоящим сообщением могут

быть получены по адресу: пос. Мурмаши Мурманской обл., ул. Киро-
ва, 2, ОАО «Кольская генерирующая компания», тел. (815-53)-68-619,
ответственное должностное лицо — Чумаков Вадим Николаевич. 

Внимание: Настоящее сообщение носит информационный харак-
тер и не является официальной офертой. Заказчик и Организатор за-
купки не несут никаких обязательств по заключению договоров с лица-
ми, приславшими свои предложения.

ПЕРЕПЕЧАТКА

Валерий Копотин

ДНИ.РУ

ТЕХНИЧЕСКИ не продуман-
ной идеей назвал руководи-
тель ФГУПа «Канал им. Моск-
вы» Андрей Дубинский наме-
рение Олега Митволя очи-
стить Москву-реку, открыв
шлюзы, удерживающие 350
миллионов тонн воды. 

Люди уйдут, 
причалы уцелеют
Первыми жертвами «зачист-

ки», по Митволю, станут поселки
Речник и Огородник в Крылат-
ском. После того, как смоет их, за-
топит пол-Москвы, утверждает
Дубинский, поскольку после от-
крытия шлюзов уровень воды в
реке поднимется на 40 метров.
Замруководителя Росприроднад-
зора Митволь с этими расчетами
не согласен и считает, что Москве
ничего не угрожает. А проблему с
Речником и Огородником пред-
лагается решить традиционным,
можно сказать, патентованным
способом борца с коттеджами —
способом сноса поселка. 

Причина претензий к очеред-
ным дачникам — необходимость
очистить дно Москвы-реки. По
словам Олега Митволя, до 1998
года способ открытия шлюзов
был традиционным и наиболее
удобным. Затем прибрежные зо-
ны были оккупированы незакон-
ными постройками и связали ру-
ки Росприроднадзору. 

Впрочем, его оппонент Андрей
Дубинский считает этот метод не
эффективным: «Скорее наобо-
рот, — говорит он, — поднявшая-
ся вода еще больше соберет с бе-
рега всякого хлама. У нас ведь па-
водки каждый год проходят. И
что — вода от этого чище стано-
вится?» Паводки, которые через
пару месяцев понесут в реки все,
что скопилось в снегу за зиму, ста-
нут репетицией мероприятия
Митволя. 

Впрочем, Дубинский не толь-
ко критикует Митволя, но и пред-
лагает альтернативные решения.
Более затратные для власти, ме-
нее болезненные для жителей
дачных поселков «зоны риска».
Первый вариант был опробован

Каналом им. Москвы в 80-е годы.
Тогда со дна реки был снят грунт с
илом толщиной в 50 см, а взамен
был засыпан чистый песок. Это
заметно улучшило состояние во-
ды, но за несколько десятков лет
эффект сошел на нет. Повторить
этот эксперимент, по словам Ду-
бинского, стоит 70 миллионов
рублей. Технику и специалистов
он обещает предоставить. 

Второй вариант предусматри-
вает вливание в реку дополни-
тельной воды. Как оказалось, для
того, чтобы вода в Москве-реке не
застаивалась, в нее ежегодно за-
качивается 2,5 миллиарда тонн
воды. Но эти нормы не менялись с
1963 года. 

«С тех пор столица значитель-
но выросла, — говорит руководи-
тель Канала им. Москвы. — Уве-
личился объем промышленных и

бытовых стоков. Чтобы размыть
эту грязь, нужно вдвое больше
свежей воды. Изменение норма-
тивов опять же в юрисдикции
МПР ». Однако уже год «санитар-
ное обводнение Москвы-реки и
Яузы не финансируется и сейчас
Канал им. Москвы терпит убытки
в сотни миллионов рублей из-за
нерасторопности экологического
министерства», — отмечает Ду-
бинский. 

Что касается дачных поселков,
то, по словам Дубинского, еще в
1996 году после инвентаризации
земель канала было выпущено
постановление правительства
Москвы, в котором установлено
право бессрочного пользования
земельными участками для жите-
лей Речника, так что дачники име-
ют все законные права на свои
участки. 

Насчет вреда, который нано-
сят реке жители поселков, Дубин-
ский говорит: «Гораздо больший

урон наносят несанкционирован-
ные причалы. В Строгинской
пойме, например, их масса. Если
они неправильно построены и ук-
реплены, при паводках некачест-
венные сооружения сносит. Об-
ломки могут создать аварийные
условия для судоходства, засо-
рить шлюзы. Я бы в первую оче-
редь начал бороться с самострой-
ными причалами, а не с домами, в
которых живут люди». 

Митволь не отличил
пенсионеров 
от олигархов

Почему выбор был сделан не в
пользу людей, объясняется в Об-
ращении инициативной группы
садоводческого товарищества
«Речник»: причалы не имеют та-
кой коммерческой привлекатель-

ности, как прибрежные участки
земли. Подписанты уверены, что
идет «передел собственности и
захват земель поселка путем ис-
пользования административного
ресурса». 

Судя по всему, на этот раз зам-
руководителя Росприроднадзора
Олег Митволь не снискает лавров
борца за социальную справедли-
вость. «Большинство из них, —
говорит глава Канала им. Москвы
о жителях поселка, — не олигар-
хи, а пожилые люди, когда-то тру-
дившиеся на нашем предпри-
ятии». 

«Стоит отметить, что многие
из них отказались от московских
городских квартир и в настоящее
время не имеют другого жилья.
Речник — это единственный дом
для многих ветеранов и их семей,
а не полузагородное поместье, как
представляет его замглавы Рос-
природнадзора», — говорится в
обращении дачников. 

Зато земля в спорном районе в
последнее время растет в цене как
на дрожжах. «Сотка в Крылат-
ском стоит от 30 тысяч долларов.
Поэтому выпады Митволя мы
рассматриваем как очередной пе-
редел собственности в преддве-
рии приватизации и намерены
бороться за свою землю. Все пра-
воустанавливающие документы
на землю у нас имеются», — гово-
рят в правлении Речника. 

Однако пенсионерам упорно
не выдают свидетельств о собст-
венности на их владения с неяс-
ной, по словам дачников, форму-
лировкой. Получается замкну-
тый круг. Старое законодатель-
ство закрепило за ними право
проживания в Речнике, а новое
не позволяет им распорядиться
своими участками, продать их и
покинуть спорную территорию,
чтобы Росприроднадзор реали-
зовал избранную схему очистки
реки. Зато это же законодатель-
ство позволяет Митволю через
суд требовать выселения жите-
лей. Дешевый способ потеснить
ветеранов. 

Кстати, «конек» Митволя —
тема борьбы с засильем олигар-
хов на берегах Москвы-реки —
неожиданным образом напомни-
ла о себе в этой ситуации. Когда
стало понятно, что пенсионеры —
жители Речника с трудом могут
претендовать даже на звание сре-
днего класса, сами дачники обра-
тили внимание прессы на своих
соседей. Прямо напротив садо-
водческого товарищества, на дру-
гом берегу Москвы-реки нахо-
дится поселок представителей бо-
лее обеспеченного класса. «Все
коттеджи там построены после
2000 года с использованием но-
вейших технологий и естественно
по евростандартам», — говорят
дачники. «Стоимость домов от 3
миллионов долларов. Здесь уж
точно в двух шагах от воды, в пре-
делах пресловутой водоохраной
зоны проживают мультимиллио-
неры. 

В Речнике надеются, что вер-
ховная власть рассудит их спор с
Митволем, сохранит за ними пра-
во проживать в дачном поселке и
поможет им с определением пра-
ва собственности. Может быть,
заодно решится вопрос с очист-
кой реки менее травматичным
для людей способом. 

Митволь готовит потоп

Сотка земли в Крылатском
стоит сегодня от 30 тысяч
долларов. Не здесь ли кроются
причины наезда Росприроднадзора
на садоводческое 
товарищество «Речник»?

ОАО «Рязанская ГРЭС» доводит до сведения участников рынка, что
04.07.2005 г. решением Арбитражного суда Московской области (вступившим
в законную силу 18.10.2005 г.) ЗАО «Инвестстрой» отказано в иске о взыска-
нии вексельного долга с ОАО «Рязанская ГРЭС» как векселедателя, и ООО
НПФ «Фонон» как индоссант по следующим неоплаченным простым вексе-
лям ОАО «Рязанская ГРЭС»:

1. №№ 173377, 173378, 173379, 173391, 173392, 173393, 173394;
2. №№ 0001025, 0001026, 0001027, 0001028, 0001041, 0001042, 0001044,

0001045, 0001067, 0001068, 0001085, 0001086, 0001087, 0001120,
0001130, 0001131, 0001132, 0001141, 0001143, 0001144, 0001145,
0001146, 0001147, 0001182. 

Арбитражным судом установлено, что вышеуказанные векселя выбыли из
владения ОАО «Рязанская ГРЭС» неправомерно. Векселедержатель знал как
до, так и в момент приобретения векселей об отсутствии обязательств, лежа-
щих в основе выдачи векселей. 

Предупреждаем участников рынка о необходимости воздержаться от осу-
ществления сделок с вышеуказанными векселями ОАО «Рязанская ГРЭС».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОАО «Рязанская ГРЭС» доводит до сведения участников рынка,
что 12.07.2005 г. решением Арбитражного суда Московской области
(вступившим в законную силу 17.10.2005 г.) ЗАО «Инвестстрой» от-
казано в иске о взыскании вексельного долга с ОАО «Рязанская
ГРЭС» как векселедателя, ООО НПФ «Фонон» как индоссанта и ОАО
РАО «ЕЭС России» как основного общества по отношению к ОАО
«Рязанская ГРЭС» по следующим неоплаченным простым векселям
ОАО «Рязанская ГРЭС»:

№№ 173386, 173387, 173388, 173389, 173390.

Арбитражным судом установлено, что вышеуказанные векселя
выбыли из владения ОАО «Рязанская ГРЭС» неправомерно. Вексе-
ледержатель знал как до, так и в момент приобретения векселей об
отсутствии обязательств, лежащих в основе выдачи векселей. 

Предупреждаем участников рынка о необходимости воздер-
жаться от осуществления сделок с вышеуказанными векселями ОАО
«Рязанская ГРЭС».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация об участии банков 
в системе страхования вкладов

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкла-
дов» сообщает, что на основании информационного сообщения
Банка России и решения Правления Агентства от 30 января 2006 г.
из реестра банков — участников системы обязательного страхования
вкладов с 18 января 2006 года исключены ЗАО «НОВА Банк» (№ 36
по реестру), расположенный в г. Новокуйбышевске Самарской обл.,
и ОАО КБ «Самарский кредит» (№ 121 по реестру), расположенный
в г. Самаре. 

Указанные банки прекратили свою деятельность путем реорга-
низации в форме слияния. Созданный в результате данной реорга-
низации ОАО «Первый Объединенный Банк» г. Самара (номер по
Книге государственной регистрации кредитных организаций 3461)
включен в реестр банков — участников системы обязательного стра-
хования вкладов под номером 946 с 18 января 2006 г.

СИТУАЦИЯ 

Александр Дубров

В СЕРЕДИНЕ декабря оконча-
тельно решилась судьба од-
ного из самых красивых и вы-
соких зданий столицы, так
называемых «сталинских вы-
соток» — гостиницы «Украи-
на». Это монументальное со-
оружение в начале Кутузов-
ского проспекта было по-
строено в 1949—1955 годах по
проекту архитектора Аркадия
Мордвинова, разработчика
концепции «соцреализма» в
архитектуре. Теперь оно пере-
шло в собственность из «го-
родских» рук в руки нового
владельца. Хотя год назад мэ-
рия заявляла о намерении от-
реставрировать здание за
счет бюджета.

Бесспорно, такая сделка выгодна и
для городского бюджета, и, соот-
ветственно, для всех москвичей.
Вырученные от продажи гостини-
цы средства, по заявлению одного
из московских чиновников, будут
направлены «на обеспечение сба-
лансированности бюджета и на
программы развития города». Тем
более что окончательная стои-
мость сделки оказалась намного
выше ожидаемой городскими вла-
стями. 

Новый собственник обещает
превратить обветшалую гостини-
цу в отель с европейским сервисом,
в котором вновь начнут останавли-
ваться мировые знаменитости. Ко-
нечно, на это уйдут немалые сред-
ства и время, поскольку «высотка»
капитально не ремонтировалась
уже более пятидесяти лет. А это оз-

начает, что простой реставрацией
здесь не обойтись. Придется про-
водить глобальную реконструк-
цию. Особенно это коснется всех
без исключения коммуникаций, в
том числе внешних: водопровода,
канализации, электропроводки и
т.д. Сгнившие трубы и провода
придется менять полностью. В та-
ком огромном здании это будет
сделать архисложно, тем более, что
нагрузки на инженерные сети воз-
растут.

А вот что делать с коммуника-
циями в 254 квартирах, располо-
женных в боковых корпусах зда-
ния? Они же по-прежнему нахо-
дятся на балансе городских служб.
Смогут ли городские «коммуналь-
щики» оперативно провести такую
масштабную работу и выделить на
это достаточно средств? Верится с
трудом. А это означает, что пере-
оборудование внешних коммуни-
каций может застопориться. Разде-
лить коммуникации одного дома —
все равно, что разрезать сиамских
близнецов. 

Но и это еще не все проблемы,
которые могут постичь жильцов
квартир, находящихся бок о бок с
будущей «жемчужиной» гости-
ничного бизнеса. Для бесперебой-
ного обеспечения стройки рабочей
силой во дворе дома на Кутузов-
ском, трассе федерального значе-
ния, такой возможности не дадут —
по-видимому, придется выстроить
целый строительный городок. С
трудом верится, что рабочие, среди
которых немало гастарбайтеров,
будут вести себя тихо даже после 23
часов. Да и днем жильцов будет до-
нимать гул строительной техники,
грохот кранов и стрекот перфора-
торов. Не позавидуешь им, во вся-
ком случае, в ближайшие годы.

Пасынки «Украины»
Жители 254 квартир 

станут заложниками реконструкции
гостиницы «Украина» на 5 — 7 лет

КОНТРОЛЬ

Олег Гладунов

СОТРУДНИКИ Федеральной
службы финансово-бюджет-
ного надзора (Росфиннад-
зор) в 2005 году провели 21
тысячу проверок и выявили
нарушений на 150 миллиар-
дов рублей, но при этом доби-
лись устранения лишь 25 про-
центов нарушений расходо-
вания бюджетных средств.

Как сообщил в ходе интернет-кон-
ференции глава Росфиннадзора
Сергей Павленко, причина этого
кроется в том, что из 1684 материа-
лов, направленных сотрудниками
службы в правоохранительные ор-
ганы, в 584 случаях им было отка-
зано в возбуждении уголовных дел.

Впрочем, глава Росфиннадзора
относится к этому с пониманием.
«Если по каждому нашему обраще-
нию возбуждать уголовное дело, у
нас через три года не останется ни
одного чиновника — все будут си-
деть на нарах, — цитирует Сергея

Павленко «Интерфакс». — Наша
финансовая система достаточно
сложная, и нам сейчас довольно
трудно разобрать, где злой умысел,
а где ошибка, недомыслие, халат-
ность, низкий уровень квалифика-
ции чиновника».

По предварительным данным,
служба проверила 36 процентов
расходования средств бюджета.
«Мы считали, что нарушения со-
ставят не более 10 процентов, а вы-
явили где-то 16 процентов, что су-
щественно больше», — заметил
глава Росфиннадзора. 

Говоря о планах на 2006 год, он
заявил, что основное внимание бу-
дет направлено на разработку ад-
министративных регламентов, ре-
гулирующих деятельность сотруд-
ников, защиту их «от негативного
воздействия окружающей среды» и
чистку рядов. «Для того чтобы бы-
ло понятно, что мы имеем мораль-
ное право на контроль над другими
людьми и на вынесение разного ро-
да санкций, мы должны обеспечить
чистоту своих рядов, в том числе и
от враждебного проникновения»,
— заключил глава Росфиннадзора.

Большая чистка
Правоохранительные органы 
отказали надзору 584 раза

КОШЕЛЕК

Олег Гладунов

СТРАХОВЫЕ компании будут
вынуждены платить штраф
владельцам полисов ОСАГО
за каждый просроченный
день выплаты по страховому
случаю в размере 1/150 от
ставки рефинансирования
Центробанка, которая на се-
годняшний день составляет
12 процентов. Соответствую-
щие поправки в закон об
ОСАГО Госдума уже приняла
в первом чтении. Но неожи-
данно президент «забрако-
вал» этот законопроект.

В заключении главы государства
говорится, что в документе не чет-
ко прописана дата, от которой бу-
дут отсчитываться пени за про-
срочку. Законопроект же устанав-
ливает, что это определяет суд —
либо со дня предъявления иска гра-
жданином, либо с момента вынесе-
ния судебного решения. Президент
же требует конкретности. 

Впрочем, сама концепция зако-
нопроекта возражений не вызыва-
ет. Ведь подобные требования к
страховым компаниям станут до-
полнительной гарантией для авто-
владельцев на защиту своих прав в
суде. Такой же позиции в этом воп-
росе придерживается и Конститу-
ционный суд РФ, который в своем
прошлогоднем постановлении ука-
зал, что «установление ответствен-
ности страховщика позволит сти-
мулировать своевременное испол-
нение им своих обязанностей».

Дело в том, что сегодня владель-
цы полисов практически не имеют
рычагов, чтобы заставить страхов-
щика выполнять свои обязательст-
ва по выплатам, даже если обратят-
ся со своими претензиями в Росст-
рахнадзор. «Надзорная служба не
может выплатить компенсацию.
Мы можем лишь потребовать от
страховщика в пятнадцатиднев-
ный срок обеспечить выплату или
предоставить мотивированный от-
каз под угрозой отзыва лицензии.
К сожалению, пока в законе не су-
ществует каких-либо финансовых

санкций за невыполнение этих
требований», — сетовал в беседе с
корреспондентом «РГ» глава Рос-
страхнадзора Илья Ломакин-Ру-
мянцев.

«Законопроект поправок, раз-
работанный Комитетом Госдумы
по кредитным организациям и фи-
нансовым рынкам, предполагает
введение штрафных санкций за за-
держку выплат страховыми компа-
ниями, и хотя размер штрафа за
один день просрочки на первый
взгляд невелик, но если помножить
его на 360 дней, получается поряд-
ка 30 процентов годовых — это до-
вольно внушительная цифра, го-
раздо большая, чем проценты по
вкладам, — пояснил корреспонден-
ту «РГ» заместитель председателя
комитета Анатолий Аксаков. — Для
получения неустойки владельцы
полиса сначала должны будут
предъявить иск страховой компа-
нии, а если возникнут проблемы, то
обратиться в суд. Штрафные про-
центы, по моему мнению, должны
начисляться со дня предъявления
гражданином претензий страхов-
щику — это будет справедливо. В
связи с тем, что этот вопрос имеет
политическое значение, его приня-
тие после доработки можно ожи-
дать уже в феврале», — обнадежил
граждан Анатолий Аксаков. 

И все бы хорошо, да вот только
вызывает сомнения один момент,
который касается владельцев поли-
сов страховых компаний, лицензии
которых были отозваны Росстрах-
надзором. Они получают компен-
сации из страхового фонда Россий-
ского союза автостраховщиков
(РСА), на который действие зако-
нопроекта, по словам депутата, рас-
пространяться не будет. 

На конец 2005 года РСА выпла-
тил из своего гарантийного фонда
и фонда текущих компенсацион-
ных выплат 51 миллион 439 тысяч
рублей, но, по информации РСА,
было оплачено лишь меньше поло-
вины — 1134 из 2990 заявленных
случаев по полисам компаний-бан-
кротов. Конечно, РСА заявляет о
том, что изо всех сил старается ус-
корить выплаты, но гражданам, ко-
торые месяцами ждут своих денег,
от этого не легче.

Штрафбат для ОСАГО 
Страховщиков обяжут платить неустойку 

за задержку выплат

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 г.

№ 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая квалифика-
ционная коллегия судей Российской Федерации объявляет об открытии
вакантных должностей:

судьи Федерального арбитражного суда Московского округа;
председателя Федерального арбитражного суда Северо-Западного округа. 
Заявления и документы, указанные в п. 6 ст. 5 Закона Российской Феде-

рации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федера-
ции», принимаются по рабочим дням с 10.00 до 18.00 по адресу: г. Москва,
ул. Поварская, д. 15, каб. № 11009. Адрес для почтовой корреспонденции:
109289, г. Москва, ул. Ильинка, д. 7/3.

Последний день приема документов — 1 марта 2006 г. Заявления и до-
кументы, поступившие после указанного срока, к рассмотрению не принима-
ются.

«Раздел имущества» между муниципальной, региональной и федеральной властями закончится в 2009 году. Вчера на совещании по разграничению
полномочий к замминистра регионального развития Михаилу Пономареву было много вопросов.
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ПРОЕКТЫ

Татьяна Зыкова 

ВОЗМОЖНО, уже скоро граж-
дане не смогут купить ни
плазменных телевизоров, ни
компьютеров, ни другой бы-
товой техники и электроники
на рынках или у мелких тор-
говцев, пользующихся упро-
щенным порядком налогооб-
ложения. Эти дорогостоящие
импортные товары разрешат
продавать лишь в уполномо-
ченных торговых центрах,
бухгалтерию которых можно
тщательно проконтролиро-
вать. 

Сегодня на коллегии минэконом-
развития, посвященной концеп-
ции развития таможенной служ-
бы на ближайшие пять лет, про-
звучит серия беспрецедентных
предложений, в том числе и это.
Накануне на брифинге некоторые
из них озвучил первый замглавы
Федеральной таможенной служ-
бы (ФТС) Владимир Шамахов.
На столь серьезные ограничи-
тельные меры таможенники гото-
вы пойти, чтобы полностью пре-
кратить поставки в страну так на-
зываемого недобросовестного
импорта. И дать на границе зеле-
ный свет легальным импортерам.
Ведь они не пытаются одурачить
государство, декларируя, к при-
меру, дорогие комплектующие к
компьютерам, как зеленый горо-
шек, а стиральные машины — как
крабовые палочки. В свою оче-
редь директор Департамента гос-
регулирования внешнеторговой
деятельности и таможенного дела
минэкономразвития Галина Ба-
ландина подчеркнула, что необ-
ходимо создать равные конку-
рентные правила игры для всех
предпринимателей, занимаю-
щихся внешней торговлей. И пре-
сечь получение сверхприбылей
нарушителями таможенных зако-
нов и коррупционеров. Правда,
как считает Баландина, действен-
ных рычагов в борьбе с «серыми
схемами» пока мало и, чтобы их
искоренить, нужны серьезные
преобразования. Отвечая на воп-
рос корреспондента «РГ», нельзя
ли четче конкретизировать этот
комплекс мер, Баландина не без
юмора заметила: «Кого расстре-
лять, кого посадить, а кого и на
сколько оштрафовать, этого пока
я сказать не могу. Но то, что необ-
ходимо ужесточать уголовную и
административную ответствен-
ность руководителей фирм за на-
рушение таможенного законода-
тельства, — это очевидно». И ре-
шив, что этот вопрос исчерпан,
перешла к новым тенденциям го-
сударственной внешнеэкономи-
ческой политики после присоеди-
нения России к ВТО. Выяснилось,
что параллельно с ужесточением
контроля за пересекающими гра-
ницу товарами постепенно будет
сокращаться фискальная функ-
ция таможни. То есть пошлины на
импортные товары начнут сни-
жать и даже обнулять, а вместо
них вводить антидемпинговые,
специальные защитные и ком-
пенсационные меры поддержки
отечественных производителей. 

Владимир Шамахов напом-
нил, что с 25 февраля 2006 года
вступает в действие постановле-
ние правительства, согласно ко-
торому граждане смогут прово-
зить беспошлинно 35 кг товаров
вместо 50 кг, как сейчас. Причем
ездить за товаром можно будет не
чаще одного раза в месяц (сейчас
один раз в неделю). Однако отве-
чая на вопрос, как скажется по-
добное «закручивание гаек» на
объемах неконтролируемого вво-
за продукции челноками, Шама-
хов честно ответил, что, по про-
гнозам таможни, челночный биз-
нес сократится на 20 процентов. И
добавил, мол, челноки— народ
гибкий и найдут отовсюду выход.
Вместе с тем таможенники не на-
мерены опускать руки. И плани-
руют внести поправки в Таможен-
ный кодекс, сократив сумму бес-
пошлинного ввоза товаров с ны-

нешних 65 тысяч рублей даже не
вполовину, а в три четверти, то
есть до 10—15 тысяч рублей. Эти
шокирующие простых туристов
суммы озвучила на брифинге Га-
лина Баландина. По ее словам, в
правительстве все больше скло-
няются именно к этим нормам.
Правда, в пылу борьбы с челнока-
ми о простых гражданах не забу-
дут. В поправках к кодексу, по сло-
вам Баландиной, будут предусмо-
трены исключения для таких, к
примеру, дорогих товаров, как
шубы или компьютеры, которые
ввозятся в одном экземпляре и
для личного пользования. 

Отвечая на вопрос корреспон-
дента «РГ», каковы при этом бу-
дут критерии понятия «для лич-
ного пользования», если одна шу-
ба стоит, к примеру, 10 тысяч ев-
ро, или их надо привезти для себя,
мамы и дочери, Баландина и Ша-
махов в голос заметили, что «гра-
ни» пока непонятны. Но тамо-
женники обязательно постарают-
ся их найти, чтобы не ущемить
интересы любителей шопинга.
«Ведь мы точно такие же люди,
как и вы», — с пониманием доба-
вил Шамахов. 

Большие перемены грядут и на
таможенных пунктах пропуска.
Всем им «грозят» переустройст-
во, модернизация, оснащение но-
вейшими досмотровыми установ-
ками — «сканирующими» много-
тонные фуры с товаром за счита-
ные секунды. Но многие пункты
вовсе закроют. Пока «на закла-
ние» в программе значатся 37 из
400. Какие именно пункты пропу-
ска будут закрыты и на каких на-
правлениях, Шамахов уточнять
не стал. При этом он сказал, что
оставшиеся пункты пропуска бу-
дут «разбиты» по специализаци-
ям. «Учитывая распространение
птичьего гриппа, это насущная
необходимость», — сказал тамо-
женник. По его словам, сейчас
минсельхоз и минэкономразви-
тия работают над этой програм-
мой. И, скорее всего, через пару
месяцев будут приняты жесткие
ограничения по провозу как «жи-
вой птицы, так и всего того, что из
нее производится». И если сегод-
ня птицу можно ввозить в Россию
через все без исключения 400
пунктов пропусков, то в будущем
их планируют сократить на треть. 

— Это означает, что многим
импортерам придется возить
свою продукцию в объезд, соот-
ветственно возрастут денежные
издержки, продукция для рядово-
го потребителя подорожает, — не
удержалась от реплики коррес-
пондент «РГ». 

— А вы что, хотите есть «зачу-
мленное» мясо? — отрезал все
дальнейшие вопросы чиновник. 

Впрочем, об этих и других но-
вовведениях подробнее будет из-
вестно только сегодня к вечеру. На
коллегии планируется утвердить
доработанную Концепцию разви-
тия таможенной службы на пять
лет и направить в правительство
«прошение» о финансировании.
Таможенникам на все про все по-
надобится 89 миллиардов рублей
(почти 3 миллиарда долларов), в
том числе наибольшую часть сум-
мы (30 миллиардов рублей) на
борьбу с коррупцией в своих ря-
дах. Шамахов в связи с этим пояс-
нил, что эта сумма предполагает
повышение зарплаты сотрудни-
кам ФТС на 25 процентов, а также
создание обширного служебного
жилого фонда по всей стране, с
тем чтобы время от времени мож-
но было проводить ротацию (пе-
реселение) должностных лиц,
чтобы они не сращивались с мест-
ным бизнесом. И тогда, по словам
Владимира Шамахова, «россий-
ская таможня станет самой луч-
шей на планете». И ежегодно,
правда, только после 2009 года,
таможня будет «вливать» в казну
страны дополнительно по 160
миллиардов рублей. Итого за пять
лет — 805 миллиардов рублей, что
в десять раз больше, чем просит. 

За телевизором —
только в супермаркет

Минэкономразвития планирует запретить
продажу дорогой бытовой техники 

на рынках и в ларьках

«Серый» импорт, даже если и
проскочит таможню, не прорвется
на прилавок.

СОЦОПРОС

Татьяна Ефременко

67 ПРОЦЕНТОВ пассажиров
поддерживают приватиза-
цию муниципального и госу-
дарственного транспорта.
Однако — вот парадокс —
только чуть больше полови-
ны из них убеждены, что это
улучшит качество обслужи-
вания и приведет к сокраще-
нию интервалов движения.
Это выяснилось благодаря
исследованию, проведенно-
му Федеральной антимоно-
польной службой среди пас-
сажиров и перевозчиков.

Так или иначе, но частных перевоз-
чиков (читай — фирм, владеющих
маршрутками или автобусами) у
нас становится все больше. В насто-
ящее время на каждом маршруте
городского общественного транс-
порта пассажиров одновременно
обслуживают от 2 до 10 независи-
мых перевозчиков. При этом рен-
табельность частных фирм колеб-
лется от 5 до 50 процентов, а госу-
дарственных компаний — от минус
60 до плюс 5. 

Получается, что государствен-
ный транспорт часто вообще явля-
ется убыточным. Неудивительно,
что условия поездок на нем часто
далеко не самые лучшие. Большин-
ство частников считают, что прива-
тизация транспорта сделает его бо-
лее комфортным. Правда, они до-
бавляют, что нельзя отдавать от-
расль в одни руки. Пассажиров же,
выступающих за приватизацию,
больше всего беспокоят будущие
цены. Поэтому многие из них ого-
варивают, что в таком случае госу-
дарство должно будет регулиро-
вать тарифы перевозчиков. 

Государственное регулирование
тарифов частных перевозчиков —
отдельная тема. На сегодняшний
день оно существует примерно в
двух третях российских городов.
Мнение пассажиров о действии
единых тарифов разделилось поч-
ти поровну. Ну а 90 процентов как
независимых, так и муниципаль-
ных перевозчиков считают, что та-
кое регулирование не нужно, так
как оно ограничивает конкурен-
цию. 

Более половины перевозчиков
и почти половина пассажиров убе-
ждены, что приватизация муници-
пального транспорта — не послед-
ний шаг в передаче этой отрасли
бизнесу. Даже организацию и конт-
роль пассажирских перевозчиков,
по их мнению, надо отдать в руки
этим самым перевозчикам, точ-
нее— объединениям, ассоциациям
перевозчиков. Однако 25 процен-
тов пассажиров заявляют, что эти
функции следует оставить государ-
ству. 

Несмотря на очевидные плюсы,
частники в глазах пассажиров кое в
чем проигрывают государствен-
ным перевозчикам. Например, бес-
покойство опрошенных вызывает
отсутствие обязательного медос-
мотра перед выездом в рейс у води-
телей маршруток и низкий уровень
их профессиональной подготовки.
Тем не менее, как выяснилось,
очень востребованный вид обще-
ственного транспорта — именно
маршрутная «Газель», которая во-
зит людей не очень дорого и имеет
минимальные интервалы движе-
ния. Маршрутками пользуются 20
процентов опрошенных пассажи-

ров. Самый же популярный вид го-
родского транспорта — автобусы,
которыми пользуется половина
пассажиров. На третьем месте —
троллейбус (17 процентов). Други-
ми видами транспорта регулярно
пользуются от 1 до 4 процентов оп-
рошенных.

При опросе частных перевозчи-
ков выяснилось, что у них есть не-
мало проблем. В большинстве ре-
гионов они жалуются, что власти не
желают монетизировать транс-
портные льготы и навязывают им
перевозку льготников. Доступ ча-
стников к перевозке пассажиров в
большинстве российских городов
ограничен: к примеру, право рабо-
тать на маршруте надо завоевать на
конкурсе. При этом получить дос-
туп к пригородным или междуго-
родным перевозкам легче, чем к го-
родским. Большинство частников
утверждает, что ограничение дос-
тупа на городские маршруты никак
не влияет на качество обслужива-
ния пассажиров. Более того, боль-
шая их часть считает, что так назы-
ваемый маршрут — вовсе не собст-
венность муниципалитета и власти
не имеют права по своему усмотре-

нию передавать его в пользование
определенному перевозчику. При
этом все без исключения транс-
портники заявили исследователям,
что содержание остановок и другой
инфраструктуры — забота муници-
палитета, а не перевозчиков. Неко-
торые частники даже жаловались,
что муниципалитеты навязывают
им договоры на финансирование
инфраструктуры. 

Независимые перевозчики
предлагают проводить конкурсы
лишь при «раздаче» неинтересных
бизнесу маршрутов: далеких, ноч-
ных, льготных. «Призом» такого
конкурса должны стать муници-
пальные дотации фирме, которая
согласится работать в сложных ус-
ловиях. А доступ на обычный мар-
шрут должен открываться после
простого уведомления властей о
намерении перевозить пассажиров
там-то и там-то. При этом частни-
ки готовы принять жесткие санк-
ции за нарушение заявленных рас-
писаний. А вот большая часть му-
ниципальных транспортников, в
отличие от своих «независимых»
коллег, считают, что конкурсы, ог-
раничивающие доступ частников
на маршруты, необходимы. Почти
половина пассажиров считают, что
маршрутным такси вообще надо
запретить работать на тех маршру-
тах, где уже ходит муниципальный
транспорт. 

Исследователи заинтересова-
лись мнением пассажиров по пово-
ду решения такой актуальной для
многих российских городов проб-
лемы, как пробки на дорогах. Вы-
яснилось, что многие из них хотели
бы решить ее за счет владельцев
личных автомобилей. Так, 65 про-
центов пассажиров считают, что
нужно целиком отдать обществен-
ному транспорту крайний правый
ряд российских автодорог. А 35
процентов предлагают вообще ог-
раничить въезд личного транспор-
та в центр города. 

Места на маршруте 
пока хватает всем
Пассажиры — за приватизацию

муниципального транспорта

ПОДРОБНОСТИ

Александр Зорин

ЭСТОНИЯ и Латвия вряд ли
вступят в зону евро в наме-
ченные сроки — соответст-
венно в 2007 и 2008 годах. Об
этом заявил еврокомиссар по
вопросам экономики и де-
нежно-кредитной политики
Хоакин Альмуния. 

По его словам, основным сдержи-
вающим фактором для перехода
на евро является высокая инфля-
ция в этих прибалтийских госу-
дарствах, вызванная относитель-
но быстрым экономическим рос-
том. 

В Латвии, в частности, в про-
шлом году инфляция составила
6,9 процента. Ожидается, что к
2008 году темпы инфляции сни-
зятся до 3,5 процента. Это, однако,
все равно выше требований ЕС,
которые ограничивают на сегод-
няшний момент предельно допус-
тимую инфляцию 2,6 процента. 

С такими же проблемами стал-
кивается и Эстония. Как утвер-
ждает Альмуния, в данный мо-
мент судьба вопроса о переходе в

зону евро находится в руках эстон-
ского правительства, которое по-
ка еще может предпринять ради-
кальные меры для сдерживания
инфляции. Но это может снизить
темпы экономического роста. И
потому правительство Эстонии
должно «определиться с приори-
тетами», заметил еврокомиссар. 

Для того чтобы снизить риски
для экономики, еврокомиссия ре-
комендует обеим странам придер-
живаться более жесткой полити-
ки в расходах. Одна из ключевых
рекомендаций: Эстония и Латвия
не могут продолжать снижать на-
логи и при этом увеличивать фи-
нансирование социальной сферы. 

Что же касается Литвы, то ее
шансы на то, что она введет евро,
как и намечалось, в 2007 году,
весьма велики. Здесь уровень ин-
фляции составил 2,4 процента. А
Всемирный банк уже исключил
Литву из списка стран, нуждаю-
щихся в помощи. В этой стране
среднегодовой доход на душу на-
селения составляет 5,4 тысячи
долларов. С такими доходами
Литва уже сама должна из проси-
теля превратиться в донора, отме-
тил на днях официальный пред-
ставитель ВБ Мантас Ноцюс. 

Не доросли до евро
У двух стран Балтии проблемы 

с переходом на европейскую валюту 

Досье «РГ» 
Критерии для вхождения в зону евро определил Мааст-
рихтский договор 1992 года об образовании Европейско-
го сообщества. Они касаются темпов инфляции, бюджет-
ного дефицита, степени задолженности той или иной
страны, учетной ставки и стабильности ее валюты. 

ТОЛЬКО В «РГ»

Ирина Кобылкина

ВЧЕРА на АвтоВАЗе состоя-
лось заседание совета дирек-
торов, на котором решался
один вопрос: как будет жить
завод в ближайшие годы? 

Примечательно, что накануне
собрания член совета директо-
ров, глава Роспрома Алешин вы-
ступил с предложением создать в
России национальную автомо-
билестроительную компанию,
которая могла бы объединить
ведущие предприятия отрасли —
ГАЗ, КамАЗ, УАЗ и АвтоВАЗ.
Идею, как известно, одобрил
президент страны с оговоркой,
что компании должны все ре-
шать сами, и никакого давления
на них не будет. Ожидалось, что
на совете директоров этот воп-
рос пойдет первым номером. Но
этого не произошло. 

Сразу после заседания кор-
респондент «РГ» встретилась с
президентом—генеральным ди-
ректором АвтоВАЗа Игорем
ЕСИПОВСКИМ.

Российская газета | Игорь Эду-
ардович, так как вы все-таки от-
носитесь к идее создания нацио-
нальной автомобилестроитель-
ной компании? Готов ли АвтоВАЗ
в нее войти? 
Игорь Есиповский | Объеди-
няться хорошо сильным, чтобы
стать еще мощнее. В будущем это,
может, будет и целесообразно, но
не сейчас. Сегодня АвтоВАЗ и так
работает с прибылью. Хотя и не
без проблем. Но у тех предпри-
ятий, о которых шла речь, в своей
нише такие же проблемы, как у
нас. Наших они не решат, а своими
— нас обременят. Так что на ны-
нешнем этапе АвтоВАЗу это пред-
ложение неинтересно. Сначала
надо поднакопить сил.

РГ | АвтоВАЗ — акционерное об-
щество, а руководят им теперь
«государевы люди». Весьма про-
тиворечивое получается сочета-
ние форм собственности и управ-
ления.
Есиповский | Никакого огосу-
дарствления здесь нет — завод как

принадлежал акционерам, так и
принадлежит. И работает по нор-
мальной акционерной схеме — у
руководства стоит совет директо-
ров. Но ведь у государства тоже
есть акции, значит, и оно имеет
право голоса.

РГ | Но их не так уж и много —
менее 2 процентов. И голос мо-
жет быть только тихим. Госу-
дарство не намерено расширить
свой пакет акций? 
Есиповский | Это может сказать
только государство. А я, став ген-
директором АвтоВАЗа, с госслуж-
бы в «Рособоронэкспорте» ушел и
работаю теперь только на заводе.
Здешних дел мне хватает с лихвой.

РГ | Как вы оценили состояние за-
вода, когда приняли его?
Есиповский | Если коротко, то
предприятие было работающее,
выполняющее план, выпускаю-
щее конкурентоспособную про-
дукцию.

РГ | Вы на самом деле считаете
«Жигули» конкурентоспособны-
ми авто?
Есиповский | Если отбросить
эмоции и обратиться к фактам, то
надо отметить, что в 2005 году Ав-
тоВАЗ выпустил 961 тысячу авто-
мобилей и машинокомплексов, и
все продал. А это значит, что на
его продукцию есть спрос. Даже
при изобилии на рынке инома-
рок.
Но и проблем на заводе оказалось
немало. Долгие годы наши маши-
ны раскупались, что называется,
в драку, поэтому о развитии про-
изводства думать не было нужды.
А вот когда открыли российский
рынок для иномарок, задуматься
над этим надо было бы. Но этого
не случилось. Я не хочу сейчас ни-
кого ни в чем обвинять — время,
как мы все помним, было непро-
стое, и спасибо тем людям, кото-
рые вообще сохранили АвтоВАЗ.
Однако теперь производство от-
стало от своего времени, и его на-
до менять. Правда, в последний
год уже запустили вполне совре-
менную «Калину», но одна она
всех проблем решить не может.

РГ | А что, на ваш взгляд, смогло
бы?

Есиповский | Новые заводы, ос-
нащенные по последнему слову
техники. На вчерашнем совете ди-
ректоров мы приняли решение об
их строительстве. 

РГ | Что на них станете делать
— производить «Жигули» или со-
бирать иномарки?
Есиповский | Иномарки в планы
АвтоВАЗа не входят. Будем делать
только отечественные машины. И
никому свою нишу в рынке не ус-
тупим.

РГ | Но рынок не поддается ни па-
триотическим призывам, ни
указке сверху. Взять покупателя
можно только привлекательно-
стью товара.
Есиповский | А мы на новых ли-
ниях с хорошим оборудованием
будем делать хорошие машины.
Планируем запустить в течение
пяти лет порядка 12 новых моде-
лей.

РГ | На новых заводах найдется
наконец место народному авто-
мобилю — месяц назад председа-
тель совета директоров Влади-
мир Артяков сказал, что в пер-
спективные планы такой входит.
Что это будет за машина?
Есиповский | У нас есть мысль
создать маленький недорогой ав-
томобиль. Тем более что цель Ав-
тоВАЗа — удержаться в нише де-
шевых машин. Но сейчас к авто-
мобилям предъявляется масса
требований — по безопасности,
экологической чистоте и т. д. Безу-
словно, они правильные. Но если
все их реализовать в машине, то

она просто выскакивает за цено-
вой порог массово доступного ав-
томобиля. Так что пока непонят-
но, как совместить низкую цену с
дорогим качеством. Но выход ис-
кать будем.

РГ | Игорь Эдуардович, рабочие на
сборке утверждают, что зарпла-
та у них 4—5 тысяч рублей. Вы
считаете, что за такие деньги
люди могут думать о качестве?
Вы собираетесь повышать зар-
плату? 
Есиповский | Заявить сегодня,
что мы уже готовы это сделать, я, к
сожалению, не могу. Путей реше-
ния этой проблемы два. Первый —
нормально организовать произ-
водство. Это поможет снизить се-
бестоимость продукции, и часть
прибыли можно будет направить
на повышение зарплаты. Задача
реальная, но на нее понадобится
время. Второй путь — освободить
предприятие от непрофильных
расходов. То есть от финансирова-
ния, например, детских садов,
спортивных комплексов, которые
в свое время построил АвтоВАЗ,
от частичной оплаты услуг ЖКХ
для города. Но тут получается пал-
ка о двух концах: если АвтоВАЗ
перестанет за это платить, то рас-
ходы автоматически перелягут на
плечи наших же работников. Вы-
ходит, что одной рукой прибавив
людям зарплату, другой — мы вы-
нем деньги из их карманов. Да как
бы ни еще большие! Тут очень
опасно допустить ошибку. 

АвтоВАЗ не поддержал
Алешина

И пока не собирается входить в национальный
автомобилестроительный холдинг

Справка «РГ»
Кто в доме хозяин?
Примерно 64 процента акций автогиганта принадлежат
предприятиям, входящим в ОАО «АвтоВАЗ».
Чуть более 7 процентов — Внешэкономбанку.
Около 16 процентов — физическим лицам.
Около 2 процентов — в федеральной собственности.
Сколько денег надо АвтоВАЗу?
Точная сумма необходимых инвестиций для строитель-
ства новых заводов и модернизации старых производств
пока не называется. Но месяц назад председатель совета
директоров Владимир Артяков в интервью «РГ» говорил
о 5 миллиардах долларов. Вчера он подчеркнул, что рас-
сматриваются различные варианты привлечения
средств: «Будут привлекаться инвестиции и банков, и фи-
нансовых институтов либо под гарантии государства, ли-
бо прямые».

Игорь Есиповский решил
«выруливать» сам.

КОНКУРС

Елена Домчева

ЕСЛИ руководитель решил
принять участие в престиж-
ном конкурсе самых соци-
ально ориентированных рос-
сийских предприятий, то его
подчиненные могут смело
требовать от него прибавку к
зарплате, новую квартиру или
путевку в санаторий. Ведь хо-
рошее отношение к своим со-
трудникам — основное усло-
вие для победы.

Всероссийский конкурс «Россий-
ская организация высокой соци-
альной эффективности» будет
проводиться уже в пятый раз, и с
каждым годом желающих побо-
роться за почетное звание стано-
вится все больше. В этом году
предполагается участие больше
двух тысяч директоров маленьких
фирм и крупных компаний из 78
регионов России. Это значит, что
социально устроенных работни-
ков в нашей стране станет на шесть
миллионов человек больше. 

Примерно столько трудятся на
предприятиях, руководители ко-

торых понимают, что реальная за-
бота о каждом сотруднике помога-
ет куда лучше развивать производ-
ство и вписываться в жесткие ры-
ночные условия. А получаемый в
итоге экономический эффект с
лихвой перекрывает «экономию»
на социальном пакете. Недаром
среди номинаций — «Оплата тру-
да и социальные выплаты», «Усло-
вия и охрана труда», «Квалифика-
ция кадров», «Реализация соци-
альных программ» и другие.

Наибольшее число заявок на
участие в конкурсе поступило из
предприятий Москвы, Москов-

ской, Свердловской, Самарской,
Томской и Пермской областей,
Краснодарского края, Башкорто-
стана, Ханты-Мансийского авто-
номного округа. В основном это
металлургические, машинострои-
тельные, строительные и нефтега-
зодобывающие организации.

Конкурс проводят минэконом-
развития и минздравсоцразвития
с помощью региональных властей,
общероссийских объединений ра-
ботодателей, а также профсоюзов.
Награждение победителей состо-
ится уже 14 февраля в Государст-
венном Кремлевском дворце.

Щедрость — повод для награды
В пятый раз проводится конкурс 

на самое социально ориентированное предприятие

Рентабельность
частных фирм
доходит 
до 50 процентов
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«Железная леди»
иняза

знает, до чего может язык довести
ПЕРСОНА

Елена Новоселова

ЗНАМЕНИТЫЙ иняз имени
Мориса Тореза отметил свое
75-летие. Институт «новых
языков» накануне войны по-
лучил госзаказ на переводчи-
ков высокого класса. Его вы-
пускники и преподаватели
переводили на Нюрнбергском
процессе и Токийском трибу-
нале. Сейчас иняз стал клас-
сическим университетом.
Здесь готовят специалистов
по 36 направлениям. Государ-
ственное мышление и хоро-
шая память — главные каче-
ства студентов Московского
государственного лингвис-
тического университета, счи-
тает его ректор, академик РАО
Ирина Халеева. 

Российская газета | Большин-
ство газетных публикаций о вас
не обходится без эпитетов
«смелая», «решительная», «же-
сткая». Вы согласны с такими
характеристиками? Если «да»,
то откуда в элегантной хрупкой
женщине такой стержень?
Ирина Халеева | Согласна. И
этот самый, как вы говорите, стер-
жень у меня от отца. Герой Совет-
ского Союза, он был «непревзой-
денным мастером форсирования
водных преград». Так его называл
Илья Эренбург. Со своим полком
отец один из первых форсировал
Днепр в 1943 году.

РГ | Вам было не страшно даже
тогда, когда пришлось вести мно-
голетнюю тяжбу за здания, при-
надлежавшие университету, со
всесильным в те времена олигар-
хом Гусинским? Как сохраняли
психическое равновесие?
Халеева | (Улыбаясь.) С помо-
щью горячего душа. Но главное
все же — поддержка коллектива.
Наш ученый совет считал, что это
«битва» за справедливость. В ко-
нечном итоге сначала мы отстоя-
ли одно здание, а сейчас «отвое-
вали» и второе. За четыре года су-
дов. 

РГ | Сколько языков вы знаете?
Халеева | Пользуюсь тремя: не-
мецким — это мой первый после
русского язык, английским — это
мой рабочий язык за рубежом и
французским — на нем я могу об-
щаться. Но понимаю по-испан-
ски, по-итальянски и так далее.

РГ | Положа руку на сердце: мож-
но выучить язык в совершенстве
за студенческие годы? 
Халеева | В течение пяти лет вы-
учить язык на уровне, который
приближался бы к уровню носите-
ля, очень сложно. Ведь за это вре-
мя педагоги должны как бы им-
плантировать в студента иной
языковой код, иное мышление,
иную ментальность. 

РГ | Вы, наверное, один из самых
элегантных ректоров. Офицер-
ский крест, которым вас награди-
ло правительство Германии, с ка-
кой одеждой носите?
Халеева | Ордена, даже наши
российские, я никогда не наде-
ваю. Они у меня просто хранятся
дома. Это принципиально. Я гор-
жусь, что они у меня есть, но «ук-
рашать» ими свою одежду считаю
неправильным. Это не мой стиль.
Я не стараюсь выпячивать свои
заслуги, тем более что считаю:
ордена — это честь, которая была
оказана прежде всего универси-
тету, а не только мне. 

РГ | Вы избранный ректор или на-
значенный? Что, с вашей точки
зрения, правильнее?
Халеева | Меня назначил двад-
цать лет назад еще Борис Никола-
евич Ельцин. Проходила через бю-
ро горкома партии. А потом нача-
лась эпоха выборов. И меня четы-
ре раза избирали. Я считаю, что ре-
ктор должен быть избран. Потому
что это доверие и поддержка кол-
лектива. 

РГ | Вы достаточно жестко ото-
звались и о языковой политике
Украины, и о стремлении Татар-
стана перейти на латиницу. Ме-
жду тем в вас течет и та и дру-
гая кровь. Это не мешает быть
объективной?
Халеева | Корни свои я еще не ис-
следовала до конца, это только
предстоит. Запросила архивы.
Украинская кровь есть точно. Па-
пина фамилия Бахметьев, так что
и татарская, может, тоже есть.
Трезво смотреть на вещи мне это
не мешает. Во-первых, потому,
что в МГЛУ изучают украинский
язык. В некоторых вопросах я
считаю, что Украина не вполне
права. Ведь русский язык уходит
из этой страны.
Пока языки России, в том числе и
татарский, нас интересуют толь-
ко как ученых, но не как педаго-
гов. Но думаю, что, кроме самих

субъектов Федерации, где бытует
тот или иной язык, со временем
они будут преподаваться и у нас.
Это задача государственной важ-
ности. Ведь за пятнадцать лет,
прошедших с переписи 1989 года,
исчезло 20 малых языков. До не-
давнего времени был только один
носитель корякского языка. Что с
ним сейчас — не знаю. На грани
выживания из 160 языков нахо-
дится сейчас около 60. Если в та-
ком темпе мы будем терять языки
малых народов, уйдет в прошлое
и наша уникальная культурная
ситуация. Ведь Россия — единст-
венная страна в мире, где эти язы-
ки пока развиваются, им обуча-
ют. Хорошо или плохо, разговор
другой. 
Очень меня печалит и то, что во
многих школах Татарстана язык
обучения — татарский. Напомню,
что в Российской Федерации го-
сударственный язык — русский.

И закон о государственном языке
наконец-то принят. Тем не менее
в России десять процентов школ
обучают детей на национальном
языке. Правильно это или нет?
Над этим нужно еще думать. 

РГ | Как ученый вы занимались
гендерной проблематикой в язы-
кознании. В чем особенности
женского научного мышления,
стиля?
Халеева | Наша речь действи-
тельно построена на женском и
мужском факторах, которые про-
являются в тестах. Наверное,
МГЛУ — единственный вуз, где
занимаются гендерной лингвис-
тикой. Есть исследования в со-
циолингвистике, из которых сле-
дует, что Россия (поскольку это
слово женского рода) через свои
тексты несет фактор женственно-
сти. 

РГ | Тем не менее вам понадобился
по-настоящему мужской харак-
тер два года назад, когда универ-
ситет лихорадили протестую-
щие против введения оплаты за
второй язык студенты? Как вы
вообще улаживаете конфликты с
недовольными?
Халеева | Во-первых, доступ в
мой кабинет открыт. Во-вторых,
оплаты за второй язык и даже на
отдельных специальностях за
третий не было и нет. Если возни-
кают вопросы, ребята всегда мо-

гут прийти на прием к ректору.
Кроме того, я же преподаю: чи-
таю лекции и провожу практиче-
ские занятия. И мне кажется, что
контакт со студентами у меня
есть. Ситуация же, о которой вы
говорите, на мой взгляд, больше
политическая. Среди тех детей,
которые были втянуты в скандал,
наших студентов оказалось очень
мало. В основном митинговали
молодые люди из других вузов,
принадлежавшие к определен-
ным партиям.

РГ | К слову, о партийности. Вы
член, и не рядовой, «Единой Рос-
сии». Удалось вам в этом стату-
се сдвинуть с мертвой точки ка-
кие-нибудь полезные государст-
венные дела? К примеру, как об-
стоят дела с объединенным уни-
верситетом по изучению тюрк-
ских языков и мусульманской
культуры?

Халеева | Это поручение прези-
дента. МГЛУ стал частью объеди-
ненного университета, также в
проект включились еще три вуза
страны. И в этом году мы набра-
ли первую группу студентов, уг-
лубленно изучающих мусульман-
скую религию, культуру, овладе-
вающих арабским языком. Сту-
денты замечательные. Причем
среди них есть и представители
русской православной церкви. 

РГ | Как координатор проекта
«Европейский языковой порт-
фель», ответьте: почему наши
школьники упорно не знают ино-
странного языка?
Халеева | Беда в том, что в боль-
шинстве школ по-прежнему учат
через диктат, через оценку, кото-
рая выставляется учителем. Ну-
жен другой подход. Материалы
«Языкового портфеля» построе-
ны так, чтобы школьник мог сам
оценивать свои знания. Это по-
вышает мотивацию. Парадокс:
дети себя оценивают строже, чем
самые въедливые учителя. 
Я бы не стала утверждать, что они
не знают языков. В отличие от
школьников двадцатилетней дав-
ности современные четко знают,

зачем им нужен иностранный.
Другое дело — не вполне удачные
порой рабочие учебные планы.
Часов, как и раньше, не хватает. А
ведь иностранный язык — второй
после русского предмет, который
обучает коммуникации. Вот до
этой-то самой коммуникации в
школе и не дотягивают. 

РГ | МГЛУ — база по изучению
языков бывших союзных респуб-
лик. Есть конкурсы на эти языки?
Халеева | Прежде всего ребята
поступают не на языки, а на специ-
альность. Казахский язык у нас
изучают на регионоведении, кир-
гизский — культурологи, армян-
ский — журналисты. Мы анализи-
руем, какой спрос на этих специа-
листов будет по линии МИДа или
других структур. И эти языки сего-
дня действительно востребованы.
Идет процесс взаимного уважения
между нашими странами. Ведь ес-
ли раньше мы могли говорить друг
с другом по-русски, то сегодня не-
зависимые государства законно
требуют к себе более вниматель-
ного отношения. Развитие межго-
сударственных отношений насто-
ятельно требует и специалистов по
языкам наших партнеров по СНГ.
А кому как не инязу заниматься
подготовкой таких специалистов?
Кстати, у нас уже были выпуски с
белорусским, украинским и даже
литовским языками. А в ушедшем
году состоялся первый выпуск спе-
циалистов с армянским языком,
что достаточно символично, учи-
тывая, что 2006 год объявлен Го-
дом Армении в России. У нас и
единственный в России Центр ук-
раинистики, работающий в тесном
контакте с посольством Украины и
Украинским культурным центром
в Москве. Из наших студентов,
скажу я вам, получаются уникаль-
ные специалисты со знанием трех
языков: двух западных и одного —
ближнего зарубежья. 
А вот какие языки будут изучать на
той или иной специальности, оп-
ределяет университет. Исходя из
потребностей государства. 

РГ | Вы простили бы интелли-
гентному человеку незнание ино-
странного языка?
Халеева | Безусловно. В «джент-
льменский набор» интеллигента
я прежде всего включила бы зна-
ние родной культуры, традиций и
литературы. А то что ж получает-
ся? Сидят на лекциях студенты и
толком не знают, что такое коляд-
ки.

Ирина Халеева: Орденами свою
одежду никогда не украшаю. Это
не мой стиль. 

От редакции 
Мы поздравляем с юбилеем нашего постоянного экспер-
та и члена попечительского совета Международного кон-
курса «РГ» для педагогов-русистов и надеемся на даль-
нейшее сотрудничество.
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НУ И НУ!

Марина Кларисс
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

КЕМЕРОВСКАЯ ОБЛАСТЬ 

ОДНАКО обнаружили эту
страшную находку как раз не
те, на кого был рассчитан
этот дикий розыгрыш. В отде-
ление милиции Кузнецкого
РОВД поступил звонок от пе-
репуганных жителей подъез-
да, которые наткнулись на
распластанного человека, ле-
жащего в луже крови.

Когда на место происшествия
прибыла группа, то сотрудники
милиции увидели такую картину.
Человек, одетый в темную куртку
молодежного покроя, лежал ли-
цом вниз на лестничной площад-
ке. Башлык наглухо закрывал ли-
цо пострадавшего, а в его спине
жутко торчал нож, который был
вогнан туда по рукоятку. Постра-
давший лежал в огромной луже
темно-красной крови, что подой-

ти к нему, не наступив в нее, было
невозможно. Человек был сред-
него роста, и по его одежде было
видно, что он молод. 

Когда же милиция в присутст-
вии понятых попыталась перевер-
нуть его на спину, то оказалось,
что убитый человек был просто-
напросто тряпичной куклой. А
кровь — краской. Пожалуй, такого
дикого розыгрыша в Кемеровской
области еще не было. Тот, кто об-
наружил тряпичный «труп», дол-
го еще не сможет прийти в себя от
увиденного. Слишком уж все бы-
ло натурально. 

Шутников, которых оказалось
двое, вскоре нашли, как, впрочем,
и стеклянную банку, где разводи-
лась красная краска. Буквально в
течение нескольких часов они бы-
ли задержаны и доставлены в отде-
ление для выяснения всех обстоя-
тельств этой дикой забавы. На вид
молодые люди оказались вполне
адекватными. Будет ли в этом кон-
кретном случае проводиться меди-
цинская экспертиза, зависит от то-
го, какое обвинение им предъявят.

В «джентльменский набор»
интеллигента 
я прежде всего включила бы
знание родной культуры,
традиций и литературы

Жестокие игры
Подростки решили напугать своих подружек,
подбросив на лестничную площадку «труп»

человека с ножом в спине 

ПРЕМЬЕРА

Василий Скорлупкин

В РОССИЙСКИЙ прокат выхо-
дит мультфильм Юрия Кула-
кова «Князь Владимир». 

В основе сюжета — житие Влади-
мира Красное Солнышко, крести-
теля Руси и объединителя славян-
ских племен. Предполагается, что
мультфильм будет разбит на две
части. Сначала выйдет лента «Вы-
бор», а чуть позже — «Подвиг».
Мультфильм обещает любопыт-
ный антураж — Древняя Русь бу-
дет представлена в ярких цветах,
обилии праздников, ярмарок, ку-
лачных боев, охоты и природы. В
целом, по словам режиссера Кула-
кова, это будет история о прозре-
нии князя Владимира. «В первой
части — это жестокий, мститель-
ный человек, во второй — мудрый

правитель, принявший христиан-
ство и крестивший свой народ, от-
крыв для Руси новую эпоху». Ис-
торические персонажи будут до-
полняться вымышленными, как,
например, оборотень Кривжа.

Бюджет фильма составил
пять миллионов долларов, отче-
го проект уже называют доволь-
но амбициозным по меркам рос-
сийской анимации. К тому же это
первый мультик, получивший
благословение Патриарха Алек-
сия. Озвучивать героев будут
звезды кино. В частности, князь
Владимир будет говорить голо-
сом Сергея Безрукова, остальные
персонажи — голосами Ирины
Безруковой, Василия Ланового,
Бориса Невзорова, Юрия Наза-
рова.

Мультик
благословенный

Патриарх Алексий дал добро на такое кино
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Князь Владимир заговорит
голосом Сергея Безрукова.
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Обморозки выбрали
вице-мэра

Европейские мотоциклисты 
признали стойкость заместителя главы

администрации Ярославля
ЭКСТРИМ

Аветик Бадалян
ЯРОСЛАВЛЬ

ЕДИНСТВЕННЫЙ женский
кубок 50-го международного
зимнего мотослета в Герма-
нии привезла домой, в Яро-
славль, заместитель мэра го-
рода Людмила Сопотова. Для
этого ей пришлось пожертво-
вать зимним отпуском и вы-
терпеть несколько суток езды
в 30-градусные морозы. 

Черный Бумер
В конце января в Баварии про-

шел 50-й юбилейный зимний мо-
тослет Элефантен Треффен (в пе-
реводе — встреча слонов). Русские
зимние байкеры называют сами
себя и себе подобных «обморозка-
ми». Таковых со всех уголков Евро-
пы съехалось около 10 тысяч.
Впервые следы колес оставили на
сборище слонов и ярославцы —
член байк-клуба «Черные медве-
ди» Михаил Шаров, прозванный
за свой немецкий мотоцикл Буме-
ром, и постоянный участник мото-
пробегов Людмила Ивановна Со-
потова по прозвищу Лис (за осно-
ву взяты инициалы).

У Лиса есть свой мотоцикл. Но
в это дальнее путешествие она все
же решила отправиться на машине
Бумера, к которому тот специаль-
но приделал коляску от «Урала».

На улице было минус 32 граду-
са, когда Бумер отправился за спут-
ницей. В первые же минуты, почув-
ствовав холод в ногах, он спросил
себя: «Куда я поперся?» 

Ехали на скорости 120—140 км
в час, остановки делали через сот-
ню километров, чтобы размяться и
попить горячего чая. В пути посто-
янно дул боковой ветер, который
все время тянул руль в сторону, снег
мешал рассмотреть дорогу, пре-
вратившуюся в ледовую дорожку.
Воздухоотводы в шлемах постоян-
но замерзали, дышать было труд-
но. В Белоруссии догнали москви-
чей и сочинскую группу байкеров,
у тех постоянно ломались мотоци-
клы. У Бумера от мороза разорва-
ло немецкую покрышку, пришлось
менять на свою. 

В Польше дорога была сплош-
ной каток, водители не соблюдали
дистанцию, почти все одиночники
падали — кто на дорогу, а кто в кю-
вет. При перестроениях Людмиле
Ивановне казалось, что приделан-
ная к БМВ люлька от «Урала» за-
едет под колеса грузовиков. Всю
дорогу мешал багаж за головой, о
который постоянно стучал ее двух-
килограммовый шлем. От тяжести
последнего болела шея, ветрового
стекла не было, а от морозной
струи воздуха и снега отделял лишь
короткий полог. 

Михаил еще в начале пути ска-
зал Людмиле Ивановне: «Будет
трудно — стучите в спину». Но она
ни разу этим правом не восполь-
зовалась. По мнению Михаила,
экспедиция имела успех во мно-
гом благодаря стойкости Лиса.
«Цепь настолько прочна, насколь-
ко прочно слабое звено. У нас это
звено было очень прочным», —
сказал он. В ответ Людмила Сопо-
това призналась, что Михаил —
настоящий джентльмен, она нико-
гда не чувствовала с ним неудоб-
ства. 

Свои среди слонов
Обогнув Пассау, ярославцы

подъехали к месту назначения. За
шесть километров от поселка сто-
ял шлагбаум, пускали только пе-
ших и мотоциклистов. 

— Сколько было мотоциклов —
уму непостижимо! В центре посел-
ка была гора, кругом — хвойный
лес, мы расположились на холод-
ном склоне. Снега было столько,
сколько я и в России не видела. Мо-
сквичи из него сделали бар, куда
выложили напитки, термосы, кол-
басу, хлеб, сало, все приходили к
нам фотографироваться, — вспо-
минает Людмила Сопотова.

Женщин практически не было,
была сплошная лавина мужчин.
Они развлекались (один умудрил-
ся привезти большую медную ван-
ну, залил воду и лежал в ней с бу-
тылкой пива), общались. Были со-
ревнования — на мотоциклах, лы-
жах, но, увидев, как один мужчина
получил травму, Людмила Иванов-
на огорчилась и перестала смот-
реть турниры. Люди с криком ска-
тывались с горы на резиновых лод-
ках, пели песни. Особенно попу-
лярны были русские народные. 

К россиянам и ярославцам от-
ношение было особое. Европейцы
знали, что такое зимнее путешест-
вие, но понимали: приехать в Бава-
рию в плюсовую температуру из
Франции, Италии и Испании — это
весенняя прогулка по сравнению с
ездой на мотоцикле в русскую зи-
му, что для них представлялось на-
стоящим подвигом. И январский
мороз помог им понять силу духа
наших байкеров. 

Награждать за самое дальнее
зимнее путешествие женщину и
мужчину — в традициях Элефан-
тен Треффен. В этом году оба куб-
ка увезли с собой русские байкеры
— Людмила Сопотова и сочинская
группировка. 

Вернувшиеся в Ярославль и вы-
шедшие из мотоцикла «медведи» в
своих толстых спецкомбинезонах
и тяжелых снегоходных шлемофо-
нах были удивительно похожи на
космонавтов. 

Людмиле Сопотовой привычнее
быть в строгом костюме.

Обвал стен
В столице обвалился кусок стены

ЧП

Анна Кольдина

ВЧЕРА в центре Москвы в од-
ном из зданий на Переяслав-
ской улице обвалился фраг-
мент внутренней стены.

Сообщение об упавшей стене по-
ступило на пульт дежурного МЧС
около десяти часов утра. На место
происшествия незамедлительно
выехали сотрудники отряда «Цен-
троспас». Сразу же сделали пред-
положение, что под завалами мо-
гут находиться люди. В много-
этажном доме номер 66, где распо-
лагалась административная часть
ВНИИ «Алмаз», шел ремонт —
возможно, по вине рабочих и рух-
нула стена.

Пострадал 18-летний рабочий,
гастарбайтер из Молдавии. Он вы-
полнял штукатурные работы в тот
момент, когда на него рухнул кусок
стены размером два на два метра.

Четверть часа потребовалось
спасателям на то, чтобы извлечь
молодого человека из-под цемен-
та и арматуры. С травмой живота
он был доставлен в Институт име-
ни Склифосовского, где ему сдела-
ли операцию. Сейчас жизни по-
страдавшего ничего не угрожает.
Его состояние врачи оценивают
как средней степени тяжести. 

Прокуратура Центрального ок-
руга столицы проводит проверку
данного инцидента. Сотрудникам
прокуратуры предстоит выяснить,
есть ли в случившемся вина ре-
монтных рабочих, соблюдались
ли строительные нормы.

Прокурор просит огня
В Красноярском крае 

без тепла уже два поселка 

СИТУАЦИЯ

Андрей Кульчицкий
КРАСНОЯРСКИЙ КРАЙ 

СИБИРСКИЕ морозы, о кото-
рых уже и в самой Сибири в
последние годы стали забы-
вать, добавили работы всем —
коммунальщикам и энерге-
тикам, сотрудникам МЧС и
пожарным, следователям
прокуратуры и милиции. На
этой неделе сразу в несколь-
ких населенных пунктах
Красноярского края случи-
лись коммунальные аварии, в
результате которых без тепла
остались сотни людей. При
уличной температуре 30 гра-
дусов ниже нуля днем и до 40
ночью это чревато.

В первый день февраля  в домах
жителей села Верхний Амонаш,
что в Канском районе, стали резко
остывать батареи центрального
отопления. Как сообщили «РГ» в
пресс-службе МЧС края, в среду
около полудня из строя вышел
электронасос, подающий холод-
ную воду в котельную. Практиче-
ски сразу насос починили. И прак-
тически сразу же новая напасть —
произошел прорыв теплотрассы. В
результате без тепла остались 15
многоквартирных жилых домов. В
них проживают 156 человек, в том
числе 44 ребенка. Низкие темпера-
туры осложняют проведение ре-
монтных работ — есть опасность,
что восстановить центральное те-
плоснабжение в Верхнем Амонаше
не удастся до пятницы. Тем не ме-
нее сельчане пока отказываются
эвакуироваться из своих домов. 

Не хотят покидать свои жилища
и жители нескольких домов в по-
селке Кедровый. Здесь во вторник,
31 января, прорвало теплотрассу, в
результате чего без тепла остались
6 тысяч человек. Последствия ава-
рии не устранены до сих пор — теп-
лоснабжение не восстановлено в
нескольких жилых домах. Два до-
ма полностью разморожены. В ад-
министрации поселка проведено
экстренное совещание — людям
предложено временно переселить-
ся в теплое помещение больницы.

По данным на четверг, в больницу
переехали всего три человека. 

— Мы используем все обогрева-
тельные приборы, греемся горя-
чим чаем, — рассказала «РГ» жи-
тельница поселка Галина Алексе-
евна, — оставлять квартиру бояз-
но: вдруг ограбят или батарею про-
рвет.

Более смелые жильцы перебра-
лись на временное жительство к
друзьям и знакомым. Это также до-
ставляет проблему ремонтникам.
Сейчас в Кедровом идет развозду-
шивание внутридомовых систем и
в пустые квартиры невозможно по-
пасть. Поэтому принято решение
вскрывать помещения в присутст-
вии сотрудников милиции. 

Сейчас в селе Верхний Амонаш
и поселке Кедровый работают сле-
дователи прокуратуры. 

Добавим, в текущем году про-
куратурой уже возбуждено не-
сколько уголовных дел по фактам
коммунальных аварий. Так, в
конце января было возбуждено
уголовное дело в отношении ди-
ректора Мотыгинского детского
дома, где случилось аварийное
размораживание отопительной
системы. Идет следствие и по
взрыву самодельного водогрей-
ного котла в школе деревни Сос-
новка Манского района. После
детонации котла был ранен ис-
топник и полностью разрушена
школьная отопительная система. 

Пожалуй, последствия холо-
дов для жителей Красноярского
края могли быть тяжелее, если бы
не превентивные меры. Так, в
2005 году в суды было направле-
но 9 заявлений о признании неза-
конными бездействия глав муни-
ципалитетов и коммунальных
предприятий, 22 руководителя
привлечены к административной
ответственности. Речь идет о не-
принятии мер по предотвраще-
нию возможных аварий и ЧС и
накоплению необходимых запа-
сов топлива. Удалось предотвра-
тить почти четыре сотни плани-
ровавшихся отключений элект-
роэнергии. Под давлением проку-
ратуры в 18 проблемных террито-
риях дополнительно на подготов-
ку к зиме было выделено 200 мил-
лионов рублей. 
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Полковник
расколол
Польшу

В Варшаве откроют
музей супершпиону
«холодной войны»

СКАНДАЛ 

Анатолий Шаповалов

ПОЛЬСКИЕ власти намерены
открыть в Варшаве музей
бывшего полковника Рышар-
да Куклиньского. Это воин-
ское звание ему присвоила
сначала социалистическая
Польша, а затем и Соединен-
ные Штаты.

Личность Рышарда Куклиньского
весьма спорная. Для одних он — ге-
рой, для других — изменник. В свое
время Куклиньский был замести-
телем начальника оперативного
управления генштаба Войска поль-
ского и одновременно занимал
должность начальника отдела обо-
ронно-стратегического планиро-
вания. Ему доверял генерал Войцех
Ярузельский и другие руководите-
ли стран — членов Варшавского
договора. 

С 1972 года, когда полковник
пришел к мнению, что главной уг-
розой для Польши остаются «со-
ветские военные планы», Кук-
линьский стал работать на ЦРУ. За
девять лет он переправил за грани-
цу более 35 тысяч страниц матери-
алов, составлявших государствен-
ную тайну. 

Плодовитостью своего агента
были удивлены сами американцы.
Они полагали, что Куклиньский
организовал целую разведыва-
тельную сеть. На самом же деле
полковник добывал сведения в
одиночку. Он, в частности, заблаго-
временно проинформировал, при-
чем в деталях, своих заокеанских
работодателей о планах введения
Ярузельским военного положения
в декабре 1981 года. 

Агенты ЦРУ тайно переправи-
ли полковника вместе с семьей сна-
чала в ГДР, а затем — в США. Спец-
службы по достоинству оценили
заслуги шпиона: он немедленно
получил американское гражданст-
во, его удостоили почетной медали
ЦРУ. Президент Рональд Рейган
лично распорядился, чтобы Кук-
линьскому назначили достойную
пенсию. И дал указание ФБР охра-
нять Куклиньского до конца его
дней. 

Однако в 1984 году польские
власти заочно приговорили пол-
ковника за измену и дезертирство
к смертной казни. Спустя два года
суд Варшавского военного округа
заменил этот приговор тюремным
заключением сроком на 25 лет. А в
1995 году был отменен и этот при-
говор. Дело направили на доследо-
вание.

За океаном у супершпиона вре-
мен «холодной войны» жизнь не
сложилась. Он никогда и нигде не
появлялся на людях. Отрастил бо-
роду, все время нервничал, много
курил. При невыясненных обстоя-
тельствах один за другим погибли
два его сына. 

В конце девяностых Куклинь-
ский в сопровождении 20 охранни-
ков неожиданно прибыл на роди-
ну. Представители правых партий
встретили его как героя. Куклинь-
ского засыпали наградами: он стал
почетным гражданином Кракова и
Гданьска, его принял премьер-ми-
нистр.

Влиятельная польская диаспо-
ра в США во главе со Збигневым
Бжезинским дала ясно понять
польскому руководству, что Вар-
шава должна реабилитировать
полковника. И этот шаг станет ме-
рилом благонадежности Польши
при сотрудничестве с Западом. 

В отличие от своего предшест-
венника Леха Валенсы президент
Польши Александр Квасьневский
благожелательно отнесся к идее ре-
абилитации Куклиньского. Воен-
ная прокуратура прекратила длив-
шееся более полутора десятилетий
дело. Полковнику даже обещали
вернуть конфискованное имущест-
во, в том числе роскошный особняк
в Варшаве и яхту. Но тот не дождал-
ся часа своего триумфа. 

Открытие музея Куклиньского
в Польше воспринимают неодно-
значно. Тем более что один из ини-
циаторов создания экспозиции,
бывший пресс-секретарь Кук-
линьского Юзеф Шанявский, со-
общил, что полы в музее будут за-
стелены флагами Советского Сою-
за. Посетители, если захотят, смо-
гут вытирать о них ноги, чтобы
компенсировать все якобы нане-
сенные полякам обиды. По мне-
нию лидера фракции левых сил в
польском сейме Ежи Шмайдзинь-
ского, если этот замысел будет ре-
ализован, то подобный шаг вряд
ли будет способствовать планам
нового руководства Польши вос-
становить добрососедские отно-
шения с Россией.  

Окончание. Начало с. 1
Поскольку такие трагедии и катаст-
рофы неизбежны, они, будем наде-
яться, станут вызывать давление на
суд и на власть с требованиями про-
вести честное расследование и на-
казать виновных.
Наконец настало время, когда ар-
мия станет серьезным объектом об-
щественной критики. И не только
«в пределах Садового кольца». Не
только для узких групп правоза-
щитников. 

РГ | Какое главное открытие сдела-
ли вы, проведя свое исследование?
Белановский | Одно из самых
главных открытий — у нас в армии
много лишних солдат. Их призыва-
ют в силу действия закона о воин-
ской обязанности и содержат. Час-
то они за исключением автоматов,
койко-мест и порций еды в столо-
вой ничем не обеспечены и реально
ничем не занимаются. Ни боевой
подготовкой, ни боевым дежурст-
вом. В лучшем случае имитируют
боевую подготовку либо заняты
строевой. Уже в 80-е годы это транс-
формировалось в строительство
дач для генералов или всевозмож-
ные хозработы. На обустройство
части выделяются деньги, а обуст-
раивают ее все те же солдаты. 

РГ | Откуда взялись эти «лишние
люди»?
Белановский | А дело в том, что
закон о всеобщей воинской обязан-
ности действует механически и бес-
смысленно. У нас ведь очень сильно
меняется численность поколений в
результате демографического эха
войны. Очевидный для демографа,
но неожиданный для большинства
обычных людей результат состоит в
том, что численность призывников
у нас резко меняется. 
И вот когда наступал демографиче-
ский подъем, то в силу механиче-
ского характера действия закона о
всеобщей воинской обязанности
призыв разрастался. 
И нужно было создавать новые час-
ти, строить новые казармы, чтобы
всех людей принимать. И все эти ча-
сти были в какой-то степени номи-
нальными, минимальными по ос-
нащению: казарма, столовая, плац и
каждому солдату положенный авто-
мат, вот, собственно, и все. Но раз уж
эти части создались, стали сущест-
вовать на бумаге, в штатных распи-
саниях, то при каждой новой волне
демографического спада сразу раз-

давался вопль: у нас некомплект
личного состава! Но некомплект-то
лишь по сравнению с точкой демо-
графического максимума. Под эти
вопли забирали в армию студентов.
Таким образом, вся армия как бы
разделилась на две части: первая —
это собственно армия, не важно,
плохая или хорошая, вторая — про-
сто резервация, куда надо загонять
и механически содержать весь при-
зывной контингент.
Еще один вывод из нашего исследо-
вания — его неловко называть от-
крытием, потому что он очевиден,
но так получилось, что я первый об
этом написал. Армия не однородна,
она имеет элитные и менее элитные
части. Где-то наверху — спецназ,
ракетные войска, внизу — стройба-
ты, мотострелковые части, как раз
раздувавшиеся за счет избыточно-
го контингента, приходящего в ар-
мию в периоды демографических
подъемов. Комплектуя части, воен-
коматы были прекрасно осведом-
лены о том, какие они, и, я думаю,
имели инструкции по поводу комп-
лектования частей разных по при-
оритетности и элитности. Более
лучший человеческий материал от-
правлялся в элитные войска, а по-
хуже — в стройбаты.

РГ | «Лишние солдаты» могут
быть причиной дедовщины?
Белановский | Отсутствие ре-
ального дела, конечно, разлагает
и порождает много уродливых яв-
лений. Если солдаты не занима-
ются никаким серьезным делом,
ни военным, ни гражданским, а
военная подготовка сводится к то-
му, что за два года службы солдат
два раза стрелял из автомата на
полигоне, получая каждый раз по
десять патронов, то это смешно.
Хотя есть, например, подводные
лодки, которые должны плавать,
и труд у экипажа на них очень на-
пряженный, но тем не менее там
дедовщина тоже есть, и в доволь-
но жестоких формах. 

РГ | В чем суть дедовщины, что
это за явление?
Белановский | Дедовщина — ста-
тусное явление. Старослужащие как
люди более высокого статуса в этом
сообществе командуют молодыми,
часто издеваются над ними. 
Но — и это тоже результат моего ис-
следования — армейская дисципли-
на в 80-е годы держалась на дедов-
щине. И, я думаю, что и сейчас дер-

жится. Мне многие говорили, что
без дедовщины техника работать не
будет, танки не заведутся, самолеты
не взлетят. И я подписываюсь под
этими утверждениями.

РГ | Но и дисциплина такой ценой
уже никого не устраивает.
Белановский | А представьте се-
бе: смягчится обстановка — поте-
ряется управляемость. Или вместо
«дедов» появятся какие-то кланы,
которые будут устраивать драки не
по принципу статуса, а стенка на
стенку. Впрочем, там тоже возник-
нут иерархия, соподчинение, толь-
ко другого рода. И на этом опять же
будут держаться остатки дисцип-
лины.

РГ | Как лечить эту проблему?
Белановский | Это не такая про-
стая задача. Например, если будет
выполнено обещание о сокращении
срока службы с двух лет до одного
года в 2008 году, дедовщина в сегод-
няшнем варианте, может быть, и ис-
чезнет, но наступит полный развал
армии, которая и сейчас-то не в луч-
шей форме.
Высказано также намерение до-
биться, чтобы в армию призыва-
лись молодые люди, которые сейчас
пока призыву не подлежат, в том
числе и более образованные, и бо-
лее богатые, из тех, кто сейчас от ар-
мии откупается. Но в таком случае
нас ждет шквал исков в Европей-
ский суд по правам человека. А по-
скольку подавать их будут люди,
имеющие деньги на адвокатов, то
может возникнуть настоящий бой
общества с армией. А армия — не
единственная кризисная точка в на-
шем обществе.

РГ | С чего же нужно начинать
реформу армии?
Белановский | Сегодня не так уж
много публикаций на эту тему, но
дважды я встречал в комментариях
военных экспертов очень интерес-
ное и серьезное предложение. Они
говорят, что надо просто заново со-
здавать какую-то иную армию —
параллельно. Нам надо заново
строить то, что называется «мили-
тарной культурой».
Если сформулировать главный уп-
рек власти, я бы упирал не на то, что
она не делает армию открытой или
вообще не распускает ее. А на то, что
она не строит новую армию. Ника-
ких признаков новой армии пока не
видно.

Параллельная армия
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ПОДРОБНОСТИ

Михаил Фалалеев

ВЧЕРА объединение «Гознак»
представило образцы новых
загранпаспортов, которые за-
пущены в серийное произ-
водство.

С 1 января Указом Президента
России введены в действие новые
загранпаспорта — общеграждан-
ский, дипломатический и служеб-
ный. В отличие от старых доку-
ментов здесь содержится элек-
тронный носитель информации —
так называемый микрочип. Объе-
динение «Гознак» в Москве уже
приступило к изготовлению пер-
вой партии новых паспортов.

Внешне «краснокожие», зеле-
ные и синие книжицы очень похо-
жи на прежние документы. Одна-
ко на обложке появился значок,
показывающий, что паспорт ос-
нащен микрочипом. А самая глав-
ная новинка — пластиковый
вкладыш. Это многослойная кон-

струкция, в которую при высокой
температуре запрессована микро-
схема с данными на владельца до-
кумента. 

Какая информация содержит-
ся в чипе? Точно такая же, что и в
самом паспорте: цветная фото-
графия, фамилия, имя, отчество и
т.д. Никаких биометрических па-
раметров пока решили не записы-
вать — нет соответствующего за-
кона. Но, как заверил «Россий-
скую газету» руководитель науч-
но-исследовательского центра
«НИИ «Восход» Станислав Ми-
хайлов, сделать это легко и про-
сто — все необходимое для этого
оборудование имеется. 

По словам генерального дире-
ктора Гознака Аркадия Трачука,
подделка паспорта невозможна и
бессмысленна. Во-первых, пас-
порт — изделие высокотехноло-
гичное: персональные данные,
фотографии, серия и номер, под-
писи владельца нанесены на пла-
стике методом лазерного гравиро-
вания (всего — девятнадцать эле-
ментов защиты). Аппаратура, на

которой можно воспроизвести та-
кое чудо, стоит не один миллион
долларов. А во-вторых, даже если
какой-нибудь компьютерный ге-
ний сумеет поковыряться в мик-
росхеме, чип об этом обязательно
«расскажет» при первой же про-
верке. Проверка паспорта занима-
ет два десятка секунд: документ
помещают в сканирующее устрой-
ство, и на экране высвечивается
информация, в том числе — и о по-
пытке взлома микросхемы.

Как рассказал заместитель ди-
ректора Федеральной миграци-
онной службы Михаил Тюркин,
речь пока не идет о массовой за-
мене загранпаспортов. С 2006 го-
да планируется выдавать новые
документы только жителям Кали-
нинградской области и россия-
нам, живущим в Литве и Герма-
нии. Это — пилотный проект. То
есть по сути проводится экспери-
мент, который обойдется налого-
плательщикам примерно в мил-
лиард рублей. Для сравнения: Ве-
ликобритания потратила на вне-
дрение биометрических докумен-

тов почти миллиард долларов. Да
и в дальнейшем граждане России
смогут пользоваться старыми
паспортами, пока не закончится
их срок действия. Не изменится и
процедура получения документа
и даже не увеличатся сроки выда-
чи. Положено по закону обеспе-
чить нуждающегося гражданина
в течение месяца — так и будет.

Предполагается, что чипы в
паспортах помогут усовершенст-
вовать учет наших граждан. Спе-
циальные досье и «черные спи-
ски» будут заводиться только на
лиц, не ладящих с законом: ком-
пьютер сразу покажет, хороший
вы человек или не очень. В более
отдаленной перспективе «чипи-
зация» населения поможет сде-
лать реальной получение любых
документов в режиме «одного ок-
на»: станут ненужными много-
численные справки, отражающие
жизненный путь просителя, — все
будет в микросхеме.  

Личность в чипе
Гознак печатает новые загранпаспорта

Технология «чипизации»
загранпаспортов уже отработана.

БЕСПРЕДЕЛ

Нина Рузанова
НОВОСИБИРСК

ГРОМКОЕ уголовное дело
рассмотрела выездная сессия
61-го гарнизонного военного
суда. Начальник тыла элит-
ного подразделения — Глу-
ховской гвардейской диви-
зии ракетных войск специ-
ального назначения — сдавал
солдат в аренду коммерсан-
там, отправляя работать на
стройплощадки. 

Наказание предприимчивому ты-
ловику суровым не оказалось: суд
оштрафовал полковника Влади-
мира Контонистова на 30 тысяч
рублей и сохранил ему воинское
звание.

Полковника арестовали в
июле прошлого года буквально
на крыльце штаба. За минуту до
этого он получил девять тысяч
рублей за живой «товар» — не-
скольких ракетчиков, которые
должны были славно потру-
диться на одной из строек Ново-
сибирска. 

Такса была определена зара-
нее — 250 рублей за рабочий
день одного срочника, при этом
работодатель обещал переодеть
солдат в гражданку, чтобы не
привлекали внимания. 

Правда, заказчиком на этот
раз оказался сотрудник мили-
ции, и сделка вышла непри-
быльной. Факт торговли солда-
тами всплыл в Сибирском воен-
ном округе впервые, и прокура-
тура РВСН квалифицировала
его как взятку. На суде предста-
витель обвинения Игорь Упоров
просил назначить полковнику
три года колонии с лишением
звания. 

Однако суд решил, что ника-
кой взятки не было, а Контони-
стов лишь злоупотребил долж-
ностными полномочиями.

Между тем это не единствен-
ная попытка полковника зара-
ботать на безответных солдатах.
Как установило следствие, ранее
он уже сдавал подчиненных в
аренду вместе с военной техни-
кой — «КамАЗом», краном и
экскаватором. 

Всего за десять тысяч рублей
офицер поставлял рабсилу зна-
комому коммерсанту в течение
двух недель. Солдаты не ропта-
ли и послушно таскали кирпичи.

Хотя комиссии в дивизии бы-
вали частенько. Именно на бан-
кеты и подарки для проверяю-
щих, по версии следствия, тра-
тил внебюджетные средства ча-
сти Контонистов.

Сам Контонистов вины в ис-
пользовании солдат не по назна-
чению не признал.

ЧП

Евдокия Крюкова
БАРНАУЛ

ЕЩЕ не утих скандал с избие-
нием военнослужащего в Че-
лябинске, как стало известно
о подобном случае в Алей-
ской мотострелковой диви-
зии, что в Алтайском крае.

19-летний младший сержант Алек-
сандр Семочкин, уроженец Омской
области, проходящий здесь сроч-
ную службу, 27 января поступил в
Алтайский краевой центр медици-
ны катастроф с открытой черепно-
мозговой травмой и ушибом голов-
ного мозга. После оказания экс-
тренной медпомощи он на вертоле-
те доставлен в окружной военный
госпиталь в Новосибирске.

По свидетельству сослуживцев,
ночью двое старослужащих разбу-
дили Семочкина и потребовали
дать им сотовый телефон, а полу-
чив отказ, избили. С травмами го-
ловы парень два дня пролежал в
Алейском военном госпитале. 

Поняв, что местные специали-
сты не смогут ему помочь, командо-
вание части обратилось за помо-
щью в Краевой центр медицины ка-
тастроф. В военной прокуратуре
Алейского гарнизона сообщили,
что по факту избиения Семочкина
возбуждено уголовное дело.

Казарменная правда
Сообщения о ЧП продолжают поступать

АРМИЯ

Виктор Заварзин 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА
ГОСДУМЫ ПО ОБОРОНЕ, 
ГЕНЕРАЛ-ПОЛКОВНИК 

КОМИТЕТ Госдумы по оборо-
не полагает, что военная по-
лиция сегодня крайне необ-
ходима Вооруженным силам.
Депутаты еще десять лет на-
зад предлагали принять феде-
ральный закон о такой струк-
туре, и Комитет Госдумы по
обороне второго созыва вно-
сил на обсуждение соответ-
ствующий проект. 

В документе изначально заклады-
вался принцип самостоятельно-
сти и независимости органов во-
енной полиции от командования

и федеральных структур испол-
нительной власти. Предполага-
лось, что своеобразные подразде-
ления быстрого реагирования в
армии и на флоте сформируют
при главе государства. Граждан-
ским контролем за их деятельно-
стью могли бы заниматься как ор-
ганы госвласти, так и обществен-
ность. Эта служба будет система-
тически отчитываться перед пре-
зидентом и обеими палатами Фе-
дерального Собрания. Будет вза-
имодействовать с уполномочен-
ным Госдумы и Уполномоченным
по правам человека в РФ. В колле-
гии военной полиции примут уча-
стие председатели профильных
комитетов парламента. Такая по-
лиция должна быть поднадзорна
Генпрокурору. Законопроект о со-
здании военной полиции вносил-
ся на обсуждение трижды.

Однако десять лет назад пра-
вительство его не поддержало. В
официальном отзыве было сказа-
но, что «ряд положений законо-
проекта уже урегулирован зако-
нодательными актами РФ и до-
полнительной регламентации не
требует». Кроме того, в федераль-
ном бюджете денег на реализа-
цию законопроекта не нашлось.
Теперь мы видим, к чему привело
игнорирование законодательных
инициатив комитета.

Уверен, что сегодня, когда пре-
зидент России заявил о востребо-
ванности военной полиции как
института объективного и неза-
висимого контроля за ситуацией
в Вооруженных силах, предстоит
рассмотреть те наработки, кото-
рые в свое время были сделаны
Комитетом по обороне Госдумы. 

Подготовил Юрий Гаврилов

Помидор бьет сигарету
Ученые доказали, что томатный сок 

предупреждает развитие заболеваний легких
ОТКРЫТИЕ

Владимир Богданов

ЯПОНСКИЕ ученые под руко-
водством Кунияки Сеяма из
токийского университета
Юнтендо выяснили: регуляр-
ное употребление томатного
сока предупреждает развитие
эмфиземы легких, возникаю-
щей у заядлых курильщиков.

Сей факт удалось доказать с по-
мощью экспериментов над мы-
шами. Были взяты две линии се-
рых грызунов: обычные лабора-
торные мыши и мыши с изменен-
ной наследственностью, генети-
чески запрограммированные на
ускоренное старение. Последние

были выбраны вследствие более
быстрого развития эмфиземы
легких.

Эмфизема легких сопровож-
дается увеличением их размера с
одновременным уменьшением
площади, участвующей в газооб-
мене. Чаще всего больные жалу-
ются на одышку при физической
нагрузке, которая постепенно ста-
новится постоянной, и влажный
кашель. В развитии недуга прини-
мают участие многие факторы,
включая повторные инфекции,
загрязнение воздуха и условия
труда, связанные с постоянным
вдыханием угольной пыли или
частиц асбеста и кремния. Но ос-
новной причиной развития эм-
физемы легких все-таки призна-
но курение. 

В течение восьми недель всех
грызунов держали в атмосфере та-
бачного дыма. При этом часть мы-
шей из обеих экспериментальных
групп регулярно выпаивали 50-
процентным томатным соком. Ре-
зультаты эксперимента показали:
у «быстростареющих» мышей
возникла эмфизема легких, а вот
все обычные мыши оказались здо-
ровы. Кроме того, не заболели эм-
физемой и те генетически изме-
ненные особи, которые регулярно
употребляли томатный сок. Куни-
яки Сеяма предположил, что ба-
зой защитного действия томатно-
го сока служит содержащийся в
нем антиоксидант ликопен. «Мы
предполагаем, — заявил он, — что
ликопен восстанавливает равно-
весие между оксидантами и анти-

оксидантами, нарушенное в на-
шем эксперименте из-за воздейст-
вия табачного дыма».

Между тем Ричард Бэйбутт из
Канзасского университета не сог-
ласен с выводами японских уче-
ных и считает, что основным за-
щитным фактором служит бета-
каротин — он в большом количе-
стве содержится в томатном соке.
Бета-каротин — предшественник
витамина А, дефицит которого
сам по себе способен привести к
развитию эмфиземы. Кроме того,
считает американский ученый,
бензопирен, содержащийся в та-
бачном дыме, способен умень-
шать концентрацию витамина А.
Тем не менее японцы уже заявили,
что в ближайшее время приступа-
ют к опытам над людьми.

Полиция быстрого
реагирования

Депутаты предлагают механизм создания 
новой структуры в армии

За океаном у
супершпиона
времен «холодной
войны» жизнь 
не сложилась

RG.07.03.02  2.02.06  18:21  Page 7    (Black plate)



8 РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА  www.rg.ru 3 февраля 2006 ПЯТНИЦА  № 22 (3988)М И Р И Р О С С И Я

Стальное
непонимание

СКАНДАЛ

Николай Паклин

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

ПАРИЖ

ГЛАВНОЙ темой встречи пре-
зидента Франции Жака Ши-
рака и премьер-министра Лю-
ксембурга Жан-Клода Юнке-
ра стал план владельца ме-
таллургической корпорации
«Миттал стил», индийского
предпринимателя Лакшми
Миттала — приобрести веду-
щую сталелитейную компа-
нию Евросоюза «Арселор». 

Собеседники решительно выска-
зались против продажи фирмы, в
которую входят металлургиче-
ские предприятия Франции, Ис-
пании и Люксембурга. Париж-
скую встречу двух лидеров мест-
ные эксперты расценили как соз-
дание «единого антимиталлов-
ского европейского фронта». 

Резко отрицательную пози-
цию в отношении предполагае-
мой сделки заняли европейские
профсоюзные организации. Они
опасаются, что в случае объедине-
ния стальных гигантов неизбеж-
ны сокращения персонала.

Поведение европейцев вызва-
ло негативную реакцию Индии.
Индийский министр торговли и
промышленности Камал Натх,
находясь с визитом в Лондоне,
заявил о своей «обеспокоенно-
сти» перерастанием бизнес-кон-
фликта в политическое противо-
стояние. 

Он напомнил, что француз-
ские компании активно работают
в Индии. Так, Франция только что
подписала контракт с Дели о по-
ставке шести подводных лодок на
сумму более двух миллиардов
долларов. Другой контракт пред-
полагает поставки Индии фран-
цузских ракет. 

В отличие от Парижа и Люк-
сембурга комиссары ЕС, ведаю-
щие вопросами промышленности
и конкуренции, отнеслись к пред-
ложению Лакшми Миттала весь-
ма благосклонно. Сдержанную
позицию занимают другие евро-
пейские страны. 

Известно, что индийский биз-
несмен —  спонсор правящей в Ве-
ликобритании лейбористской
партии. А в Германии он тесно со-
трудничает с ведущей металлур-
гической компанией «Тиссен
Крупп». 

Доктрина «ограниченной
демократии»
Результат палестинских выбо-
ров имеет огромное значение
не только для будущего Ближ-
него Востока, но и для мира на
всей планете. Все обозреватели
согласны с этим. Но одни увиде-
ли в произошедшем потенциал
позитивного развития, а другие
оказались способны только на
то, чтобы обвинить весь пале-
стинский народ в том, что он от-
дал большинство в парламенте
партии ХАМАС. 

Как и многие, я жду от евро-
пейских правительств большей
мудрости и последовательности
в их действиях. Прежде всего
потому, что сам факт проведе-
ния выборов спокойно, без инци-
дентов, без махинаций, при пол-
ном уважении правил, беспреце-
дентной активности граждан по-
казал демократическую зре-
лость палестинцев. Не многие
страны развитой демократии мо-
гут похвастаться 80-процентной
явкой граждан на выборы.

25 января 2006 года стало
поворотным моментом во всех
смыслах. Палестина еще не ста-
ла государством, но уже нельзя
утверждать, что Израиль являет-
ся единственной демократией
на Ближнем Востоке. Палестин-
ская национальная автономия
сегодня имеет возможность соз-
дать полностью легитимное пра-
вительство. Говорится даже, и
не без оснований, что опыт Па-
лестины становится моделью
для всего арабского мира, явля-
ясь доказательством того, что
при поддержке народов позитив-
ные процессы демократизации
могут продолжаться в регионе.
Насколько же лучше эта модель
по сравнению с опытом «вне-
дрения» демократии в Ираке! 

Что же касается конкретных
итогов выборов в Палестинской
автономии, то это прежде всего
ответ на неспособность преж-
ней власти эффективно управ-
лять страной, бороться с кор-
рупцией. 

Было бы странно и совер-
шенно необъяснимо для пале-
стинцев, если бы Россия, Евро-
па и все, кто выступал за прове-
дение выборов и способствовал
этому процессу, поставили под
сомнение их итоги. Если хороши
только те результаты выборов,
которые нравятся Западу, то та-
кая «ограниченная демократия»
слишком напоминает ушедшую
в прошлое «доктрину ограни-
ченного суверенитета».

Да, ХАМАС в ряде европей-
ских стран внесен в список тер-
рористических организаций, хо-
тя, например, Россия так не счи-
тает. Я не оправдываю содер-
жащиеся в программных доку-
ментах ХАМАС положения, от-
рицающие право Израиля на су-
ществование. Конечно, пале-
стинцы не могут смириться с
тем, что 22 процента оставшей-
ся им земли по-прежнему окку-
пированы. Но надо понять: при-
зывы к ликвидации суверенного
государства, члена ООН, недо-
пустимы. А террористические
методы осуществления любой
программы заслуживают одно-
значного осуждения. Но одно
дело ХАМАС как движение про-

теста, не облеченное никакой
государственной ответственно-
стью, и другое дело партия, при-
званная сформировать прави-
тельство, обязанное решать ре-
альные проблемы людей, ока-
завших ей доверие на выборах.
Надо дать людям работу, надо
разорвать порочный круг кор-
рупции, навести на территориях,
подведомственных Палестин-
ской автономии, элементарный
порядок. Это общая задача и
ХАМАС, и ФАТХ, и раскола
здесь допустить нельзя.

Надо, наконец, удовлетво-
рить стремление подавляющего
большинства палестинцев к ми-
ру, к нормальной жизни. Опро-
сы и высказывания простых лю-
дей, многократно процитирован-
ные в прессе, свидетельствуют
о том, что для них приоритетны-
ми являются именно эти задачи,
а отнюдь не военные и террори-
стические авантюры. На это и
должны опираться те, кто хочет
помочь ближневосточному реги-
ону. Я имею в виду прежде все-
го «квартет» в составе ООН,
США, ЕС и России. 

Соединенным Штатам необ-
ходимо серьезно пересмотреть
свою политику в Ближневосточ-
ном регионе, на которую они
смотрят с территории Ирака.
Первая реакция США на итоги
выборов была ошибочной. Зая-
вить сразу после голосования,
что «с ХАМАС переговоров не
будет», означает закрыть для
всех палестинцев, а не только
для ХАМАС, возможность поли-
тического выхода из ситуации.
Если США и дальше будут сто-

ять на этой позиции, последст-
вия могут очень скоро оказать-
ся серьезными.

Переосмысление всей ближ-
невосточной ситуации должно
произойти и в Израиле. Нельзя
отрицать, что такое переосмыс-
ление началось на заключитель-
ном этапе политической карье-
ры Ариэля Шарона, но его ре-
зультат не должен сводиться к
иллюзорной надежде на одно-
стороннее решение, отгоражи-
вающее Израиль пятиметровой
стеной от соседей-арабов. Все
равно с ними придется жить,
взаимодействовать, договари-
ваться. Это тот сигнал, который
должно послать Израилю меж-
дународное сообщество.

В общем, то, что произошло
в последние дни в Палестин-
ской автономии и вокруг нее,
подчеркивает необходимость
проявления всеми сторонами
политической воли и отказа от
стереотипов. Вопреки поспеш-
ным пессимистическим прогно-
зам я вижу в нынешней ситуа-
ции шанс. Но чтобы воспользо-
ваться им, надо прежде всего
извлечь уроки из событий пос-
ледних дней.

МИХАИЛ ГОРБАЧЕВ
ЭКС-ПРЕЗИДЕНТ СССР

МНЕНИЕ

Опыт Палестины
может стать
моделью 
для арабского мира

Атом в деталях
МАГАТЭ ждет ответа от Тегерана до марта

КОНФЛИКТ

Владислав Воробьев

В ЧЕТВЕРГ члены Совета уп-
равляющих МАГАТЭ собра-
лись на двухдневное чрезвы-
чайное заседание. 

По его итогам будет принята резо-
люция по ядерной программе
Ирана. Если за время проведения
заседания Тегеран не сделает но-
вых резких заявлений, ожидает-
ся, что выводы МАГАТЭ окажут-
ся мягче, чем ранее предполага-
лось.

Еще до начала сессии МАГАТЭ
стали известны детали проекта
резолюции. В документе, в част-
ности, впервые упоминается о
«вероятной деятельности Ирана,
которая может иметь военное
ядерное измерение». По этому
поводу иранскую сторону попро-
сят предоставить  разъяснения.
«Мы призываем Иран понять:
Совет управляющих МАГАТЭ не
имеет достаточного доверия к на-
мерениям Тегерана по производ-
ству расщепляющих веществ», —
говорится в проекте резолюции.    

Генеральному директору МА-
ГАТЭ Мохаммеду аль-Барадеи Со-
вет управляющих предлагает уточ-
нить, что должен предпринять
Иран, чтобы гарантировать «ис-
ключительно мирную направлен-
ность» своей атомной программы. 

Пока же у МАГАТЭ остается к
Тегерану целый ряд вопросов. Об
этом вчера заявил заместетиль аль-
Барадеи — Олли Хейнонен. Пред-
ставленный им доклад не содержит
рекомендаций, а лишь отражает си-
туацию с ядерной программой Ира-
на. Хейнонен сообщил, что Тегеран
«предоставил в распоряжение ин-
спекторов все необходимые сведе-
ния, а также предоставил доступ к
тем объектам, которые те собира-
лись осмотреть». Однако в ходе ин-
спекций не удалось прояснить ряд
вопросов, связанных с прошлой
ядерной деятельностью Ирана. 

Так, в ноябре прошлого года в
руки экспертов МАГАТЭ попала
документация, которая описывает
технологический процесс перера-
ботки гексафторида урана в метал-
лический уран и изготовление из
него полусфер. Единственная об-
ласть применения последних —
ядерные боезаряды. 

Кроме того, инспекторам было
отказано в беседе с экс-руководите-
лем одного из институтов, который
занимался технологиями двойного
назначения. У МАГАТЭ также воз-
никли подозрения, что отдельные
проекты, по которым существуют
вопросы к Ирану, «входят в мас-
штабную секретную программу во-
енного характера». По-прежнему
остается невыясненным происхож-
дение обнаруженных в Иране газо-
вых центрифуг, которые использу-
ются для обогащения урана. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Максим Макарычев

ВЛАДЕЛЕЦ газеты «Франс-су-
ар» Рамон Лаках уволил пре-
зидента и главного редактора
издания Жака Лефрана. 

Он поплатился за перепечатку в
«Франс-суар» карикатур на про-
рока Мухаммеда из датской газе-
ты «Юлландс постен». Публика-
ция скандальных рисунков спро-
воцировала бурю негодования в
исламском мире. 

Патрона «Франс-суар» мож-
но понять. Мусульманская общи-
на во Франции — одна из круп-
нейших в Европе. В стране с неве-
роятным трудом удалось остано-
вить погромы, сотрясавшие
крупнейшие города Франции в
конце прошлого года. Публика-
ция карикатур может стать
«спичкой, поднесенной к поро-
ховой бочке». 

Показательно, что едва «Франс-
суар» вышла в свет, на публикацию
незамедлительно ответил глава Со-
вета французских мусульман Да-
лил Бубакер. Он назвал ее «прово-
кацией, направленной против мил-
лионов мусульман, живущих во
Франции». 

По сути Жак Лефран сам себе
подписал «увольнительный при-
говор». Хотя в свое оправдание те-
перь уже бывший главный редак-
тор заявил о том, что публикаци-
ей рисунков хотел показать: в
светском демократическом обще-
стве нет места религиозным дог-
мам. Кстати, «Франс-суар» не
просто подала перепечатку сним-
ков как центральный материал
номера, но и дополнила ее новой
карикатурой, изобразив Будду,
Иисуса, Бога Отца, пророка Му-
хаммеда сидящими вместе на об-
лаке. При этом Иисус Христос го-
ворит, обращаясь к пророку: «Не
жалуйся, Мухаммед, нас всех здесь
изобразили в смешном виде».

Но с увольнением редактора
проблемы «Франс-суар» не за-
кончились. Как и большинство
ведущих французских газет, ее
продают в ряде стран Северной
Африки. В Тунисе министр внут-
ренних дел и местного развития
на основании положений кодекса
прессы принял решение изъять
тунисский тираж издания с кари-
катурами. В заявлении министер-
ства говорится, что содержание
номера «обижает мусульман и ос-
корбляет величественную лич-
ность пророка».

Напомним, что в знак соли-
дарности с датскими коллегами
карикатуры перепечатали не

«самые последние» европейские
газеты: немецкая «Вельт»,
итальянская «Ла Стампа» и ис-
панская «Периодико». Причем
наиболее серьезные последст-
вия может иметь размещение ка-
рикатур в немецкой «Вельт». Во-
первых, потому что это самое
влиятельное издание Германии.
Во-вторых, журналисты газеты
весьма резко отреагировали на
то, как восприняли публикацию
карикатур в арабском мире, изо-
бразив пророка Мухаммеда с го-
ловным убором в форме бомбы.
В редакционном обращении го-
ворилось о том, что журналисты
всегда имели право богохульст-
вовать. «Протесты мусульман
воспринимали бы серьезнее, ес-
ли бы они выглядели менее хан-
жескими», — написала «Вельт».

Карикатурный скандал далек
от своего завершения. Но он уже
показал главное. То, насколько
оказались «далеки друг от друга»
светское демократическое обще-
ство и мир, живущий по законам
религиозных догм. 

КОММЕНТАРИЙ

Александр Рар
ЭКСПЕРТ ГЕРМАНСКОГО СОВЕТА

ПО ВНЕШНЕЙ ПОЛИТИКЕ:

— Скандал вокруг публикации
карикатуры Мухаммеда показал
четкое столкновение исламской и
западной цивилизаций. Это не бу-
ря в стакане воды. Этот скандал
стал реальным подтверждением
борьбы двух миров, двух культур.
Публикация карикатур вызвала в
Европе оживленную дискуссию:
можно ли изображать божество и
религиозные символы в таком на-
смешливом и провокационном
виде? В этом вопросе на Западе
точки зрения заметно расходятся. 

Но главное все же не этом. На
фоне скандала сразу же бросилась
в глаза мощь исламского мира,
который смог организовать такой
глобальный протест и вызвал та-
кой ажиотаж во всех редакциях
западных газет.

В эпоху глобализации ислам-
ский мир чувствует, что мировая
цивилизация строится без них. В
ответ на это в азиатских странах
растет религиозный фундамента-
лизм, идет возврат к средневеко-
вому мышлению. При этом рели-
гиозное возрождение идет в са-
мой фундаментальной и даже ра-

дикальной форме — как защита от
нажима со стороны западной ци-
вилизации и глобализации.

Я считаю, нельзя оскорблять
религиозные чувства таким обра-
зом, как это сделал ряд европей-
ских газет. Это издевательство над
исламом может привести к непо-
правимым последствиям. Публи-
кация таких карикатур типична
для Запада, но она несправедлива
с точки зрения уважения религи-
озных чувств других людей. Сво-
бода слова должна, с моей точки
зрения, иметь ограничения.

Во многих центральных евро-
пейских газетах во время Пасхи
или Рождества можно найти анти-
религиозные статьи с карикатура-
ми на католических святых и свя-
щеннослужителей. Это никого не
удивляет. Западная цивилизация
все больше превращает религиоз-
ные ценности и уважение к вере в
элементы фольклора.

А в исламском мире все идет
как раз наоборот. Там религиоз-
ные ценности помогают людям
поднимать и выстраивать собст-
венную цивилизацию в противо-
вес западной глобализации. 

Я думаю, что уже поздно ис-
кать выход из этого спора. Кари-
катуры на Мухаммеда появились
во многих европейских странах.

Это будет еще больше подогре-
вать конфликт, который может
привести к таким же событиям,
которые происходили в конце
прошлого года в Париже и других
европейских столицах. Тогда мо-
лодые мусульмане сожгли тысячи
машин, устраивали погромы на
улицах и в магазинах.

Однако обобщать причины
данного скандала неправильно.
На Западе также есть высокооб-
разованные, культурные и чуткие
к пониманию другой религии ин-
теллектуалы. Они осудили дейст-
вия датских журналистов.

В то же самое время Запад живет
в эйфории от победы своих ценно-
стей во всем мире. Даже Фукуяма в
свое время написал, что идеи либе-
рализма и демократии победили и
можно объявить о конце истории.
Европейцы слепо верят в дальней-
шее продвижение своих ценностей.
Американцы верят, что они могут
демократизировать Ирак и Иран,
европейские структуры добивают-
ся воцарения своих идеалов на Бал-
канах и Афганистане.

Таким образом, столкновение
цивилизаций уже происходит. И
только будущее покажет, к чему
оно приведет.

Подготовила
Надежда Сорокина

Косово остановилось
в шаге от независимости 

СОБЫТИЕ

Владимир Белоусов 

САРАЕВО—ПРИШТИНА

НА ПРОШЕДШЕМ в Лондоне
заседании Контактной груп-
пы по Косово главе россий-
ского МИДа Сергею Лаврову
предстояло решить непро-
стую задачу — отстоять «уни-
версальный подход» к реше-
нию проблемы края. 

Принципиальная значимость те-
мы Косово для мировой политики
выглядит очевидной, даже если
просто взглянуть на состав участ-
ников встречи. Кроме глав внеш-
неполитических ведомств США,
России, Великобритании, Фран-
ции, Германии и Италии, в ней
приняли участие генеральный сек-
ретарь НАТО Яап де Хооп Схе-
ффер, комиссар ЕС по вопросам
расширения Оли Рен, а также спец-
представитель ООН по Косово
Марти Ахтисаари. Поэтому при-
нять решение, которое бы устрои-
ло все заинтересованные стороны,
оказалось сложно, а большая часть
поднятых вопросов так и осталась
без ответа.

В итоге члены Контактной
группы заявили, что договор о ста-
тусе Косово должен быть подписан
до конца 2006 года. При этом в по-
исках взаимоприемлемой форму-
лы Белград и Приштина обязаны
избегать насилия и сохранить
мультиэтнический состав края.

Без ответа остался принципи-
альный вопрос, поднятый накану-
не президентом России Владими-
ром Путиным. По мнению россий-

ского лидера, при обсуждении бу-
дущего статуса Косово необходи-
мо учитывать не только нормы ме-
ждународного права, но и перспе-
ктивы разрешения замороженных
конфликтов на постсоветском
пространстве. Не секрет, что за хо-
дом косовского урегулирования
пристально следят политики На-
горного Карабаха, Абхазии, Юж-
ной Осетии и Приднестровья.

Как заявил по окончании пере-
говоров Сергей Лавров, некото-
рые его западные коллеги по кон-
тактной группе настойчиво пыта-
лись внести в итоговый документ
встречи тезис о том, что Косово —
«уникальный случай», не создаю-
щий мирового прецедента обрете-
ния независимости. Однако наши
дипломаты отстояли свою пози-
цию.

Между тем в самой Приштине
произошло событие, не менее зна-
чимое для будущего региона. Де-
мократический союз Косово
(ДСК) официально представил
своего кандидата на пост прези-
дента края. Им стал Фатмир Сей-
диу, в настоящее время занимаю-
щий пост генерального секретаря
правящей партии.

54-летний профессор права и
доктор исторических наук Фатмир
Сейдиу родом из небольшой дере-
вушки Пакаштица на северо-вос-
токе провинции. Хотя прежде его
имя практически не появлялось на
страницах газет, еще семь лет на-
зад до начала военного конфликта
в Косово он уже занимал вторую
по значению должность в ДСК, бу-
дучи по сути правой рукой Руговы.
Свободно владеет английским и
французским языками.

ПОДРОБНОСТИ

Ольга Дмитриева

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

ЛОНДОН

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ готовит-
ся отпраздновать 80-летие
Елизаветы II. День своего ро-
ждения, 21 апреля, королева,
как обычно, проведет в «уз-
ком кругу» семьи в своем лю-
бимом загородном Виндзор-
ском дворце. 

Однако за два дня до праздника
Елизавета II устроит в Букингем-
ском дворце прием для всех жите-
лей страны, родившихся с ней в
один день. Но самым ожидаемым
юбилейным мероприятием ста-
нет детский праздник, который
пройдет на лужайке Букингем-
ского дворца. Ее Величество при-

гласит в гости 25 июня три тыся-
чи малолетних британских граж-
дан.

Ничего подобного прежде в
королевстве не случалось. Пото-
му идея превратить лужайку Бу-
кингема в детскую площадку при-
вела в восторг как самих детей,
так и венценосную хозяйку празд-
ника. По словам представителя
королевской семьи, Елизавета II
надеется, что утренник повысит
интерес детей к чтению, а также
покажет подрастающему поколе-
нию важную роль семьи. 

На детском утреннике у коро-
левы соберутся любимые англий-
ские литературные персонажи —
от Мэри Поппинс и Питера Пэна
до Маугли, Винни Пуха и Боба-
строителя. Прибудет на праздник
Джоан Ролинг, автор книг о Гарри
Поттере, приглашен среди других
гостей и исполнитель роли Гарри
Поттера Дэниел Рэдклифф. На

большом экране будет транслиро-
ваться необычайное шоу, в кото-
ром примут участие герои многих
сказок. Примечательно, что это
будет первый в истории королев-
ского дворца прием, на который
можно прийти в джинсах.

Как попасть на этот чудо-
праздник? Самый справедливый
способ, когда ничего другого не
остается, — тянуть жребий. Имен-
но так и задумали организаторы
сделать с приглашениями. Дети в
возрасте от 4 до 14 лет смогут при-
нять участие в такой жеребьевке,
которая состоится на веб-сайте
детского телеканала Би-би-си.

Заявки на билеты можно пода-
вать до 28 февраля. Те счастлив-
чики, кому достанется билет, смо-
гут взять с собой в гости к короле-
ве одного человека, например
друга. Не возбраняется пригла-
сить на королевский праздник и
маму.

Увольнительный приговор
Редактор «Франс-суар» поплатился должностью за карикатуры

Между тем
Дамаск отозвал из Дании для консультаций своего посла
в этой стране. Таким образом, Сирия стала уже третьей
страной после Саудовской Аравии и Ливии, которая ото-
звала из Дании своего дипломатического представителя.

Детский праздник
устроит королева Великобритании Елизавета II

Как пишет немецкая газета «Вельт», протесты мусульман против карикатур воспринимали бы серьезнее, если бы они выглядели менее ханжескими.

Лакшми Миттал намерен «дожать»
европейских сталеваров.

Бейрут снова
взрывают

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Дарья Юрьева

В СТОЛИЦЕ Ливана Бейруте в
ночь со среды на четверг про-
гремел взрыв. Бомба была за-
ложена в западной мусуль-
манской части города, неда-
леко от армейских казарм.
Предполагается, что именно
они стали объектом нападе-
ния.

Один из солдат, стоявших в карау-
ле, получил легкое ранение, по-
страдали автомобили, а в несколь-
ких окрестных домах были выби-
ты стекла.

Сразу после инцидента появи-
лась информация, что к нему при-
частна террористическая органи-
зация «Аль-Каида». Однако пресс-
секретарь российского посольства
в Бейруте Владимир Черепанов со-
общил «РГ», что пока это всего
лишь предположение. 

«Не так давно здесь была аре-
стована группа лиц, подозревае-
мых в связях с «Аль-Каидой».
Поэтому сразу же после теракта
появились слухи о том, что он
был организован именно пред-
ставителями этой террористиче-
ской организации», — объяснил
Черепанов.

Что касается обстановки, ко-
торая царит сейчас в Бейруте,
российский дипломат сообщил,
что теракт никак не отразился на
настроении жителей города. «В
Бейруте существует два вида
взрывов. Одни направлены
строго против кого-то из поли-
тических деятелей. Другие, та-
кие, как сегодня, анонимные,
ставят целью создание атмосфе-
ры нервозности среди местных
граждан», — сообщил Черепа-
нов. Елизавета II надеется, что утренник в Букингемском дворце повысит интерес детей к чтению.

Кстати
Коллеги по партии характеризуют Сейдиу как реалиста.
В отличие от Руговы он вовсе не склонен идеализировать
сложившееся в крае положение и возможные пути дости-
жения албанцами независимости. Поэтому в случае при-
хода Сейдиу к власти в Косово уже в ближайшее время та-
ктика действий официальной Приштины наверняка из-
менится. В крае не скрывают, что от нового лидера ждут
прежде всего твердости при обсуждении вопроса о неза-
висимости края.
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«Официальным опубликованием актов президента Российской
Федерации и актов Правительства Российской Федерации
считается публикация их текстов в «Российской газете» или в
«Собрании законодательства Российской Федерации» 
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ОФИЦИАЛЬНАЯ ПЯТНИЦА

В редакцию поступил:
Приказ Минфина России «Об утверждении формы налоговой декла-
рации по налогу на доходы физических лиц (форма 3-НДФЛ) и Поряд-
ка ее заполнения»

Постановление Правительства 
Российской Федерации

от 28 января 2006 г. № 50 г. Москва

О мерах по защите российских производителей
ламп накаливания

В соответствии с Федеральным за-
коном «О специальных защитных, анти-
демпинговых и компенсационных мерах
при импорте товаров» Правительство
Российской Федерации постановляет:

1. Установить сроком на 3 года им-
портную квоту на ввоз на таможенную
территорию Российской Федерации в
таможенном режиме выпуска для внут-
реннего потребления электрических
ламп накаливания мощностью не более
200 Вт и на напряжение более 100 В, за
исключением ламп ультрафиолетового
или инфракрасного излучения, галоген-
ных ламп с вольфрамовой нитью и реф-
лекторных ламп, классифицируемых
кодом ТН ВЭД России 8539 22 900 0 (да-
лее — лампы накаливания), в размере
136,7 млн. штук в год.

Распределить между государства-
ми-экспортерами импортную квоту на
ввоз ламп накаливания в 2006 — 2008
годах согласно приложению с учетом
пропорции, сложившейся при импорте
данного товара в 2001 — 2003 годах и в
первом полугодии 2004 г.

Действие импортной квоты не рас-
пространяется на ввоз ламп накалива-
ния, происходящих из Республики Бело-
руссия, а также из развивающихся
стран, пользующихся национальной си-
стемой преференций Российской Феде-
рации (кроме Китайской Народной Рес-
публики).

2. Ввоз ламп накаливания в тамо-
женном режиме выпуска для внутренне-
го потребления сверх импортной квоты,
установленной пунктом 1 настоящего
постановления, запрещен.

3. Федеральной таможенной службе:
осуществлять таможенное оформ-

ление ламп накаливания, ввозимых в
2006 — 2008 годах в соответствии с та-
моженным режимом выпуска для внут-
реннего потребления, на основании ли-
цензий, выдаваемых Министерством
экономического развития и торговли
Российской Федерации в установлен-
ном порядке;

ежегодно, до 25 ноября, представ-
лять в Министерство экономического
развития и торговли Российской Феде-
рации перечень участников внешнеэко-
номической деятельности, ввозивших с

1 октября предыдущего года по 30 сен-
тября текущего года на таможенную
территорию Российской Федерации в
таможенном режиме выпуска для внут-
реннего потребления лампы накалива-
ния, с указанием объемов импорта для
каждого из них.

4. Министерству экономического
развития и торговли Российской Феде-
рации ежегодно осуществлять в устано-
вленном порядке выдачу лицензий на
ввоз ламп накаливания в соответствии с
таможенным режимом выпуска для вну-
треннего потребления.

Порядок распределения импортной
квоты между участниками внешнеэко-
номической деятельности определяется
Министерством экономического разви-
тия и торговли Российской Федерации.

5. Срок действия лицензий, выдавае-
мых в соответствии с пунктом 4 настоя-
щего постановления, — до 31 декабря
текущего года включительно.

Продление срока действия лицензий
не допускается.

6. Министерству экономического
развития и торговли Российской Феде-
рации совместно с Министерством про-
мышленности и энергетики Российской
Федерации и Федеральной антимоно-
польной службой ежегодно осуществ-
лять анализ российского рынка ламп на-
каливания и при необходимости вно-
сить в Правительство Российской Феде-
рации в IV квартале текущего года пред-
ложения о корректировке импортной
квоты, установленной пунктом 1 настоя-
щего постановления.

7. Министерству промышленности и
энергетики Российской Федерации сов-
местно с Министерством экономическо-
го развития и торговли Российской Фе-
дерации предложить Белорусской Сто-
роне начать переговоры об урегулирова-
нии поставок в Российскую Федерацию
ламп накаливания на условиях, отвеча-
ющих экономическим интересам Рос-
сийской Федерации.

8. Настоящее постановление вступа-
ет в силу по истечении одного месяца со
дня его официального опубликования.

Председатель Правительства
Российской Федерации

М. Фрадков

Приложение
Распределение между государствами-экспортерами импортной квоты 

на ввоз ламп накаливания в 2006 — 2008 годах

Государство (союз государств) Размер импортной квоты (млн. штук)
Киргизская Республика 82,7
Европейский союз 31,5
Китайская Народная Республика 13
Украина 8
Прочие страны 1,5

ПРЕЗИДЕНТ

Владимир Путин поздравил живописца, народного художника
СССР Ефрема Зверькова с 85-летием.

8—9 февраля Владимир Путин посетит Испанию с государствен-
ным визитом. Визит состоится по приглашению Короля Испа-
нии Хуана Карлоса I.

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Постановления Правительства РФ:

— Утверждены Правила отнесения жилого помещения к специа-
лизированному жилищному фонду и типовых договоров найма
cпециализированных жилых помещений.

— Утверждено Положение о составе и порядке подготовки доку-
ментации о переводе земель лесного фонда в земли иных (дру-
гих) категорий.

— Утверждено Положение о признании помещения жилым по-
мещением, жилого помещения не пригодным для проживания и
многоквартирного дома аварийным и подлежащим сносу.

— Утверждена федеральная целевая программа «Снижение рис-
ков и смягчение последствий чрезвычайных ситуаций природно-
го и техногенного характера в Российской Федерации до 2010 го-
да».

— Утверждена методика определения нормативов оценки фи-
нансовой устойчивости деятельности жилищных накопитель-
ных кооперативов.

Распоряжение Правительства РФ:

— Внесены изменения в состав Российской части Межправи-
тельственной Российско-Германской комиссии по подготовке
совместной программы мероприятий, направленных на обеспе-
чение поэтапного восстановления государственности россий-
ских немцев, утвержденный распоряжением Правительства РФ
от 24 августа 2002 г. № 1187-р.

Окончание. Начало на с. 1
— Конечно, колебалась. Но моя

должность полностью обесцени-
лась. Работать некому, ты за все от-
вечаешь — ответственность ог-
ромная, а зарплату не повышают…
Это и явилось толчком. Но пока я
исполняю и обязанности заведую-
щей. А что делать, пока никого  не
нашли — желающих нет.

Помимо Татьяны Сухарь в ми-
асской горбольнице № 2 оставили
свои руководящие должности еще
три руководителя: два заведующих
педиатрическими отделениями по-
ликлиники и заведующий гастро-
энтерологии стационара. 

— Это самые грамотные, квали-
фицированные специалисты с
большим стажем, которые умели
организовать работу и ответить за
ее результаты, — говорит Маргари-
та Туленкова, заместитель главно-
го врача городской больницы № 2
города Миасса. —  Но, когда дело
коснулось повышения заработной
платы, о них никто не вспомнил. И
еще два заведующих собираются
уйти на участки в нашей же боль-
нице, потому что укомплектован-

ность низкая — 55—60 процентов.
Сейчас получается, что работу за-
ведующих выполнять некому: если
кто и захочет пойти в участковую
службу — то только в рядовые вра-
чи. Плюс десять или минус 10 ты-
сяч  рублей — разница есть!

В Челябинской области обе-
щанное  повышение заработной
платы коснется 1270 участковых
врачей и 1700 медицинских сестер.
«Целевая федеральная субвенция,
рассчитанная на выплаты за ян-
варь, — это 26,7 миллиона рублей,
уже пришла», — заверил коррес-
пондента «РГ» исполнительный
директор Челябинского областно-
го фонда обязательного медицин-
ского страхования Роман Панов. 

— Среди педиатров у нас нет ни
одного врача — все фельдшеры, —
объясняют медики. — Но фельд-
шерам, которые, по сути, исполня-
ют обязанности врача, ничего не
доплачивают.

От заведующих отделениями не
отстают и врачи узких специально-
стей — они пишут заявки на про-
фессиональную переподготовку.
Пока в минздраве Челябинской об-

ласти только пять подобных заяв-
лений, но главные врачи большин-
ства муниципальных больниц, с
которыми удалось переговорить,
подтверждают: «Несколько жела-
ющих податься в участковые есть и
у нас, но окончательно они еще не
определились — думают». Узких
специалистов не останавливает ни-
что — ни накопленный опыт, ни
былые заслуги, ни вероятный риск,
ни шестимесячное переобучение,
которое еще только предстоит.

— Средства на переподготовку
специалистов для первичного зве-
на заложены в федеральном бюд-
жете, — говорит министр здраво-
охранения Челябинской области
Виктор Шепелев. — Этот эффект и
прогнозировался федеральным
министерством, потому что уком-
плектованность первичного звена
оставляет желать лучшего. В систе-
ме здравоохранения Челябинской
области работают около 14 тысяч
врачей. Три тысячи — в частных
медицинских центрах и клиниках.
Челябинская медицинская акаде-
мия тоже ежегодно выпускает спе-
циалистов, и мы ожидаем, что с

учетом нынешних приоритетов
желающих пойти на работу в уча-
стковую службу будет немало. 

Если в каждом отделении боль-
ницы или поликлиники изъявит
желание переквалифицироваться
один «узкий специалист», ничего
страшного в этом нет. Руководи-
тель каждого муниципального уч-
реждения, где «узкие специали-
сты» изъявляют желание переква-
лифицироваться, должен разъяс-
нять перспективы. 

В управлении здравоохранения
Челябинска врачам советуют не то-
ропиться с выбором: националь-
ный проект «Здоровье» позволяет
увеличить заработную плату узких
специалистов и всего персонала
поликлиник практически до уров-
ня участковых терапевтов. 

— Ведь каждая поликлиника
имеет муниципальный план — за-
каз на посещение, и при перевы-
полнении это плана хотя бы на 0,1
процента Фонд обязательного ме-
дицинского страхования пропла-
чивает тариф с коэффициентом
1,45. А если план перевыполнен бо-
лее чем на 10 процентов, фонд оп-

латы труда увеличится в полтора
раза. А если прибавить сюда сред-
ства от диспансеризации, фонд оп-
латы труда можно увеличить поч-
ти в два раза, это вполне реально, —
заявил заместитель главы Челя-
бинска по здравоохранению Вита-
лий Тесленко. — Средства на эти
цели в фонде обязательного меди-
цинского страхования предусмот-
рены.

Как далеко зайдет процесс про-
фессиональной миграции — сейчас
никто не берется прогнозировать.
Пока что вакантными на Южном
Урале считаются более 1000 долж-
ностей участковых терапевтов и
примерно столько же — медицин-
ских сестер. Но, скажем, в челябин-
ских поликлиниках укомплекто-
ванность участковыми педиатра-
ми только за последние месяцы
возросла с 75 до 85 процентов. Но
миграция кадров в участковую
службу по определению не может
быть бесконечной: при нынешних
темпах уже через месяц-другой все
вакантные должности будут заня-
ты. И тем, кто не успел, придется
ждать новых инициатив.

Окончание. Начало на с. 1
Впрочем, министр здравоохра-

нения и социального развития
лишь подлил масла в огонь, заме-
тив, что в ближайшие годы дефи-
цит пенсионной системы составит
350—400 миллиардов рублей. К
этому, по его мнению, привела, в
частности, реформа пенсионной
системы, поскольку часть пенсион-
ных отчислений россияне теперь
направляют в накопительную. К
тому же серьезно снизилась и нало-
говая нагрузка на налогоплатель-
щиков.

Рассказав о страшном, Зурабов
даже несколько расслабился и за-
метил, что в ближайшие годы пла-
нируется добиться увеличения
продолжительности жизни граж-
дан страны  и к 2008 году выйти на
среднюю продолжительность жиз-
ни — 66,2 года. Сейчас средняя
продолжительность жизни в стра-
не составляет 65,5 лет — у женщин,
а у мужчин — 59 лет. В связи с этим,
считает министр, может стать акту-
альным вопрос о повышении в
России возраста, при котором гра-
ждане выходят на пенсию. Но луч-
ше бы он этого не говорил. Медве-
дев перебил Зурабова и с металли-
ческими нотками в голосе заметил,
что «правительство не планирует в
ближайшее время повышать пен-
сионный возраст». 

— Я об этом сказал, — смутив-
шись ответил Зурабов. 

— Вы сказали по-другому, — же-
стко сказал Медведев. — А я бы хо-
тел, чтобы в этом вопросе была
полная ясность.

Однако, вроде бы согласив-
шись с первым вице-премьером,

после заседания правительства
Зурабов все же заметил, что в его
ведомстве возможность увеличе-
ния пенсионного возраста рассма-
тривают, но  лишь как теоретиче-
скую. «Сейчас расходы на здраво-
охранение низкие, это увеличива-
ет нагрузку на пенсионную систе-
му», — разъяснял министр. Одна-
ко, по его мнению, в 10—15-лет-
ней перспективе можно рассчиты-
вать на изменение качества жизни
в лучшую сторону, реализацию
планов правительства, повыше-
ние объемов медицинской помо-
щи, а также ее профилактической
компоненты, что должно сказать-
ся и на увеличении продолжи-
тельности жизни в России. «Толь-
ко когда мы добьемся существен-
ных подвижек в этом, будут осно-
вания ставить вопрос об увеличе-
нии пенсионного возраста», — уп-
рямо заметил он. 

Пока же в стране планируется
создание профессиональных пен-
сионных систем. Таким образом у
работодателей появится возмож-
ность за счет дополнительных от-
числений формировать професси-
ональные пенсионные системы
для повышения пенсий тем, кто
выходит на пенсию раньше. Прав-
да, такие профессиональные пен-
сионные системы будут сформиро-
ваны в отраслях, имеющих вред-
ные производства. 

Говоря о нововведениях, Зура-
бов все же перебрал отведенные
ему для доклада 15 минут. За это
время он рассказал о том, насколь-
ко увеличится количество исправ-
ных машин «скорой помощи»,
уменьшится показатель младенче-

ской смертности и сократится уро-
вень безработицы. 

Причем председательствующе-
му Медведеву проработанность
доклада, в общем-то, понравилась.
«Видимо, манера изложения была
такова, что, к примеру, переход на
новую систему медицинского стра-
хования из доклада выпал, — с со-
жалением заметил первый вице-
премьер, добавив: — Наверное, та-
кие вещи более скучны, но они
фундаментальные». 

— Мы, наверное, Михаила
Юрьевича можем уже посадить, —
сказал Медведев. Но вопросов к
главе минздравсоцразвития оказа-
лось немало, как и недовольных
докладом. 

Зурабова смутить практически
невозможно, но вчера это вдруг
произошло. Он соглашался со все-
ми прозвучавшими в его адрес за-
мечаниями и даже не пытался спо-
рить, отстаивая свою правоту. Сна-
чала министр экономического раз-
вития и торговли Герман Греф за-
метил, что, хотя на национальный
проект «Здоровье» выделяется бо-
лее 70 миллиардов рублей, это не
приводит к существенному изме-
нению итоговых количественных
показателей.

— Обновление парка автомоби-
лей «скорой помощи» — это, ко-
нечно, здорово, но гораздо важнее
говорить о качестве медицинской
помощи вообще, — призывал
Греф. — Населению все равно,
сколько денег будет потрачено из
бюджета на зарплату врачам и на
то, на каких машинах ездят врачи,
его волнует, как это повлияет на
уровень медуслуг. 

По мнению главного экономи-
ста, традиционными средствами
изменить ситуацию в здравоохра-
нении уже невозможно: необходи-
мы ключевые преобразования. И
все упирается в деньги. Надо в
срочном порядке принимать но-
вый закон об обязательном меди-
цинском страховании и закон о но-
вых организационных формах
медучреждений.

Речь Грефа взволновала и при-
сутствующих в зале: дать оценку
доклада готовы были и сами врачи.
Но Медведев тут же предупредил
желающих выступить, что надо ог-
раничить себя во времени, по-
скольку предоставление им слова
— «это добрая воля правительст-
ва». Воспользоваться высокой
трибуной для того, чтобы раскри-
тиковать доклад министра, решил
присутствовавший на заседании
глава комиссии Общественной па-
латы по медицине Леонид Рошаль.

— Доклад неглубоко прорабо-
тан, — с ходу, абсолютно не смуща-
ясь, произнес он. — Он не понра-
вился мне ни по сути, ни по изложе-
нию.

На памяти наблюдателей — это
не первый  случай, когда Рошаль
недоволен словами и действиями
министра. По его мнению, в док-
ладе Зурабов должен был назвать
конкретные задачи на три года и
последствия их выполнения. Врач
также высказал неудовлетворение
принципами финансирования
первичного звена медицины. «Ко-
го мы понимаем под первичным
звеном?» — задавал вопрос Ро-
шаль, так и оставшийся без отве-
та. В результате, уверен он, из по-

ликлиник «уйдут узкие специали-
сты и некому будет лечить людей,
направляемых туда из больниц».
Кроме того, он подверг критике
предлагаемую концепцию рефор-
мирования системы обязательно-
го медицинского страхования.
«Не надо переходить на коммуни-
стические рельсы — собирать с
богатых регионов и дотировать
слабых, это должно взять на себя
государство», — призвал Рошаль.
В итоге от имени Общественной
палаты он предложил правитель-
ству помощь в экспертизе готовя-
щейся модернизации здравоохра-
нения. 

— Я понимаю, что члены прави-
тельства должны мягко хвалить
доклад, но, я считаю, что доклад
плохой, — поставил точку Рошаль.

Казалось бы, Зурабов должен
был броситься на защиту своего де-
тища, но министр лишь тихо при-
знал, что конкретных показателей
в докладе, видимо, не хватало, а ос-
новные направления деятельности
его министерства на среднесроч-
ную перспективу необходимо под-
корректировать с учетом опреде-
ления более ясных планов и про-
гнозов. 

— Я не разделяю мнения о том,
что это плохой материал, — вдруг
бросился на защиту Зурабова Дми-
трий Медведев, предлагая срав-
нить его с тем, что было еще 5—7
лет назад. — Это блестящий мате-
риал. Вот способ донесения — пло-
хой.

И правительство в целом одоб-
рило доклад министра, предложив
в двухмесячный срок подготовить
законопроект об ОМС.

Кто в участковые крайний?

Министры, врачи и пациенты

Внести в приказ ФСО России от 15
июня 2005 г. № 233 «Об обязательном
государственном страховании жизни и
здоровья военнослужащих федераль-
ных органов государственной охраны и
граждан, призванных на военные сбо-
ры»* изменение, изложив пункт 4 в сле-
дующей редакции:

«4. Управлению кадров ФСО России
и Мобилизационному управлению ФСО
России ежеквартально представлять
Финансово-экономическому управле-
нию ФСО России соответственно сведе-

ния о численности военнослужащих
федеральных органов государственной
охраны и сведения о гражданах, при-
званных на военные сборы, необходи-
мые для определения страхового тари-
фа.».

Директор Федеральной службы
охраны Российской Федерации 

генерал армии 
Е. Муров

*Зарегистрирован в Минюсте России
25 июля 2005 г., регистрационный № 6826.

Приказ Федеральной службы охраны 
Российской Федерации

от 26 декабря 2005 г. № 516 г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 20 января 2006 г.

Регистрационный № 7396
О внесении изменения в приказ ФСО России 

от 15 июня 2005 г. № 233

Владимир Путин встретился с бывшим канцлером Германии Гельмутом Колем. 

Голос — 
технике

ВЫБОРЫ

Тамара Шкель

НА ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ вы-
борах депутатов Госдумы, ко-
торые 12 марта пройдут в
Брянске и Медведковском ок-
руге Москвы, избиратели
вновь будут упражняться в
голосовании на КОИБах. 

Комплексы обработки избира-
тельных бюллетеней все активнее
внедряются в избирательный
процесс, хотя сомнения по пово-
ду их надежности, беспристраст-
ности и умения хранить тайну во-
леизъявления остаются. Заведую-
щий лабораторией ИСА РАН,
член-корреспондент Российской
академии наук Владимир Арлаза-
ров считает, что бояться КОИБов
не надо.

РГ | Владимир Львович, почему
участковые избирательные ко-
миссии проявили такой интерес к
комплексам обработки бюллете-
ней?
Владимир Арлазаров | Исполь-
зование комплексов обработки из-
бирательных бюллетеней резко
сокращает время подсчета голо-
сов, поданных за каждого канди-
дата или политическую партию, а
значит, должны уйти в прошлое
ночные бдения членов избиратель-
ных комиссий и мучительные про-
верки и перепроверки подсчетов.
Но это  в будущем, поскольку осна-
стить все избирательные участки
КОИБами пока невозможно. Денег
не хватает. Дороговаты они все-та-
ки.

РГ | Стоит ли так доверять тех-
нике? Ведь она может ошибаться.   
Арлазаров | Любое техническое
устройство, тем более интеллекту-
альное, может ошибаться, но во
много раз реже, чем человек. Мно-
гочисленные проверки, в том числе
и во время выборов, показали, что
ошибок у КОИБов всегда оказыва-
лось меньше, чем при ручном под-
счете бюллетеней. Контрольные
пересчеты, которые проводились
на выборах разного уровня в пре-
дыдущие два года, это подтверди-
ли — количество  ошибок, допуска-
емых КОИБами, составляет менее
0,1 процента. Ясно, что на результа-
тах голосования такой процент
ошибок не сказывается.

РГ | Почему же столь упорно про-
тивится использованию КОИБов
оппозиция?
Арлазаров | Это упорство объяс-
няется чаще всего политической
борьбой и стремлением оппозиции
объяснить неудачи на выборах. От-
того и разные слухи о существова-
нии каких-то особых режимов ра-
боты аппаратов, попытки  вызвать
у избирателей недоверие к  избира-
тельным комиссиям и подозрение,
что с помощью КОИБов людей хо-
тят обмануть. Избирателей изо
всех сил стараются заранее убе-
дить, что подтасовка результатов
выборов возможна. 

РГ | Но теоретически  возможно
сделать так, чтобы КОИБы вы-
дали заказанный результат вы-
боров?
Арлазаров | Разумеется, если счи-
тать «заговорщиками» разработ-
чиков устройств, избирательные
комиссии, техников и администра-
торов, обслуживающих ГАС «Вы-
боры» на участках, то такая  воз-
можность не исключена. Однако в
реальности все выглядит далеко не
так. Сегодня вычислительные уст-
ройства — отнюдь не тайна за се-
мью печатями. Количество людей,
которые могут в них заглянуть, ис-
числяется многими сотнями тысяч.
Значит, надо не отвергать технику,
а совершенствовать методы конт-
роля за ней. Кстати, в законе о госу-
дарственной автоматизированной
системе «Выборы» и инструкциях
по работе с КОИБами многие необ-
ходимые для этого вещи уже преду-
смотрены. В частности, законом
предусмотрено создание групп кон-
троля, состоящих из членов изби-
рательных комиссий, которые не
только следят за соблюдением тре-
бований и инструкций и имеют
право знакомиться с любой инфор-
мацией, вводимой в ГАС «Выбо-
ры», но и привлекать к своей рабо-
те технических специалистов в об-
ласти автоматизированных систем. 
И еще одно соображение. В Моск-
ве, на выборах 4 декабря, 1424 
КОИБа были установлены на 712
участках из 3235. Сравнив резуль-
таты выборов, можем убедиться,
что проценты проголосовавших,
скажем, за «Единую Россию» и
«Яблоко» на тех участках, где были
КОИБы, и тех, где их не было, пра-
ктически не отличаются. Контроль-
ный пересчет голосов на девяти из-
бирательных участках, выбранных
по жребию показал достоверность,
выданных КОИБами. 
Что же касается доверия…   Думаю,
что со временем оно придет. Дове-
ряем же мы свои сбережения бан-
ковским карточкам, куда менее за-
щищенным от злоумышленников,
чем КОИБ. 
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Правила оказания услуг связи по передаче данных

1. В целях удовлетворения нужд Заказчика (он же Организатор
конкурса): Открытое Акционерное Общество «Территориаль-
ная генерирующая компания № 1» (ОАО «ТГК-1»), 191186,
Санкт-Петербург, Марсово Поле, д. 1, тел. : (812) 318-36-97, на-
стоящим приглашает юридических лиц и индивидуальных предпри-
нимателей (далее — Подрядчики) к участию в открытом двухэтапном
конкурсе на право заключения договора на выполнение работ
по проектированию и строительству «под ключ» дизельной
электростанции на о. Валаам для Петрозаводской ТЭЦ филиала
«Карельский» ОАО «ТГК-1» (далее — Договоров).

2. Краткое описание работ: 
Этап 1: Разработка проектного решения строительства дизельной

электростанции с установленной мощностью 2000 кВт с возможно-
стью последующего увеличения установленной мощности до
3500 кВт и предоставлением Технического задания на разработку ра-
бочей документации.

Этап 2: Разработка, согласование и прохождение государственной
экспертизы проектно-сметной документации в стадии проект до
01.04.2006 года.

Выдачу рабочей документации осуществить поэтапно и завер-
шить до 01.09.2006 года.

Строительство и ввод в эксплуатацию дизельной электростанции
завершить до 01.10.2007 года.

3. Основные условия заключаемого по результатам конкурса До-
говора состоят в следующем:

Предмет Договора: выполнение работ по проектированию и
строительству «под ключ» дизельной электростанции на о. Валаам
для Петрозаводской ТЭЦ филиала «Карельский» ОАО «ТГК-1».

Сроки выполнения: II квартал 2006 г. — III квартал 2007 г.
4. Участником конкурса может быть любой подрядчик, отвечаю-

щий следующим требованиям:
• обладающий гражданской правоспособностью для заключения

Договора;
• не являющийся неплатежеспособным, банкротом, не находя-

щийся в процессе ликвидации. На имущество участника в части, су-
щественной для исполнения Договора, не должен быть наложен
арест, его экономическая деятельность не должна быть приостанов-
лена;

• обладающий всеми необходимыми для выполнения Договора
возможностями, компетентностью, опытом, квалификацией;

• другим критериям, изложенным в Квалификационной докумен-
тации. 

Претендовать на победу в данном конкурсе могут Участники, ус-
пешно прошедшие Этап 1 конкурса. Им будут направлены приглаше-
ния на участие в Этапе 2.

Более подробно требования к Участникам, а также требования к
порядку подтверждения соответствия этим требованиям, содержатся
в Конкурсной документации, являющейся неотъемлемым приложе-
нием к данному извещению.

5. Все документы, а также любая информация, связанные с подго-
товкой проведения конкурса или проведением конкурса (включая за-
явления на участие в Этапе 1 конкурса), направляются заинтересован-
ными лицами, а также предоставляются заинтересованным лицам по
адресу: 191186, Санкт-Петербург, Марсово Поле, д. 1, комн. 366,
отдел организации конкурсов (ответственное должностное
лицо — Афонина Юлия Кирилловна, тел.: (812) 318-39-54,
e-mail: Afonina.UK@nwenergo.com).

6. Комплект документации по Этапу 1 может быть получен всеми
подрядчиками, начиная с 3 февраля 2006 г., после того как они на-
правят заявление на участие в Этапе 1 конкурса и предоставят заве-
ренную банком копию платежного поручения об уплате невозвраща-
емого сбора за получение документации в размере 2000 (две тыся-
чи) рублей с учетом НДС.

7. Заявление на участие в Этапе 1 конкурса в соответствии с устано-
вленной формой направляется по факсу: (812) 318-39-54 ежеднев-
но по рабочим дням (9.00 — 17.00).

8. Оплата невозвращаемого сбора за получение документа-
ции по предварительному квалификационному отбору произво-
дится на расчетный счет Организатора конкурса:
ИНН 7841312071, КПП 784101001, р/с 40702810300000000830,
к/с 30101810500000000747, БИК 044030747 в ОАО «Петро-
энергобанк» г. Санкт-Петербург.

9. Ориентировочная дата подведения итогов Этапа 1 конкурса:
6 марта 2006 г. в 13.00 (время московское). Уведомление о ре-
зультатах Этапа 1 конкурса лица, направившие Конкурсные предло-
жения по Этапу 1, получат от организатора конкурса в течение 2 дней
после указанного срока. Лица, успешно прошедшие Этап 1 двухэтап-
ного открытого конкурса, получают приглашение на участие в Этапе 2
и конкурсную документацию по Этапу 2 на безвозмездной основе.

10. К участию в дальнейших процедурах конкурса будут допу-
щены лица, успешно прошедшие Этап 1, внесшие задаток
(обеспечение конкурсной заявки) в размере 3 300 000 руб.
Сумма задатка, в качестве обеспечения конкурсной заявки,
НДС не облагается и перечисляется на расчетный счет Орга-
низатора конкурса: ИНН 7841312071, КПП 784101001,
р/с 40702810300000000830, к/с 30101810500000000747,
БИК 044030747 в ОАО «Петроэнергобанк» г. Санкт-Петер-
бург. Задаток должен быть зачислен на указанный банковский
счет до момента подачи лицом, успешно прошедшим Этап 1, кон-
курсной заявки на участие в Этапе 2 конкурса. 

11. Конкурсные заявки, подаваемые лицами, успешно прошедши-
ми Этап 1, должны быть заполнены разборчиво, на русском языке в
соответствии с требованиями конкурсной документации и доставле-
ны в запечатанных конвертах организатору конкурса не позднее 11.00
20.03.2006 г. Организатор конкурса проведет процедуру их публич-
ного вскрытия в 11.00 20.03.2006 г. по адресу: 191186, Санкт-Петер-
бург, Марсово Поле, 1, комн. 225а. На этой процедуре могут при-
сутствовать представители Участников конкурса.

12. Предельная цена конкурса: не объявляется.
13. Организатор конкурса вправе отказаться от его проведения не

позднее чем за 3 дня до окончания срока подачи заявок, при этом за-
даток возвращается Участникам в течение 30 дней. Возмещение ка-
ких-либо убытков, связанных с отказом Организатора конкурса от
проведения конкурса, не предусматривается.

14. Договор по результатам конкурса между Заказчиком и Побе-
дителем конкурса будет заключен в течение 20 календарных дней
с момента подписания протокола заседания Конкурсной ко-
миссии по форме ОАО «ТГК-1», форма договора будет предста-
влена в Конкурсной документации Этапа 2. 

15. Остальные и более подробные условия конкурса содержатся в
Конкурсной документации.

Извещение о проведении открытого двухэтапного конкурса

1 .  О б щ и е  с в е д е н и я

1.1. Полное фирменное наименование Открытое акционерное общество
эмитента «Центральная телекоммуникационная

компания»

1.2. Сокращенное фирменное ОАО «ЦентрТелеком»
наименование эмитента
1.3. Место нахождения эмитента Российская Федерация, 141400,

г. Химки Московской области, 
ул. Пролетарская, дом 23

1.4. ОГРН эмитента 1025006174710

1.5. ИНН эмитента 5000000970

1.6. Уникальный код эмитента, 00194-А
присвоенный регистрирующим 
органом 
1.7. Адрес страницы в сети Интернет, www.centertelecom.ru
используемой эмитентом 
для раскрытия информации 
1.8. Название периодического «Российская газета»,
печатного издания (изданий), «Приложение к Вестнику ФСФР»
используемого эмитентом 
для опубликования информации 
1.9. Коды существенных фактов 0600194А31012006;

0900194А31012006

2 .  С о д е р ж а н и е  с о о б щ е н и я

2.1. Вид, категория (тип), серия и иные идентификационные признаки цен-
ных бумаг: облигации именные бездокументарные серии «2-И» (далее — Обли-
гации).

2.2. Государственный регистрационный номер выпуска ценных бумаг, дата
государственной регистрации: 

4-15-00194-А от 11.10.2002 г.
2.3. Наименование регистрирующего органа, осуществившего государствен-

ную регистрацию выпуска ценных бумаг: Федеральная комиссия по рынку цен-
ных бумаг.

2.4. Орган управления эмитента, принявший решение об определении раз-
мера (порядка определения размера) процента (купона) по Облигациям эми-
тента: размер процента (купона) по Облигациям определяется в соответствии
с Решением о выпуске ценных бумаг (государственный регистрационный но-
мер 4-15-00194-А от 11.10.2002 г.), утвержденным Советом директоров ОАО
«ЦентрТелеком» (протокол № 6 от 29.07.2002 г.). Ставка процентного дохода за
2005 г. определена в размере 2 (два) процента годовых от номинальной стои-
мости Облигации (1 руб. на одну Облигацию). 

2.5. Дата принятия решения об определении размера процента (купона) по
Облигациям эмитента: 29 июля 2002 г.

2.6. Дата составления протокола собрания (заседания) уполномоченного ор-
гана управления эмитента, на котором принято решение об определении разме-
ра процента (купона) по Облигациям эмитента: 29 июля 2002 г.

2.7. Содержание обязательства эмитента: выплата процентов по Облигаци-
ям за 2005 год. 

Общий размер процентов и (или) иного дохода, подлежавшего выплате по
Облигациям эмитента: 148 427 (Сто сорок восемь тысяч четыреста двадцать
семь) рублей 00 копеек;

Размер процентов и (или) иного дохода, подлежавшего выплате по одной
Облигации эмитента: 1 (Один) рубль 00 копеек.

2.8. Форма выплаты доходов по ценным бумагам эмитента: денежные сред-
ства в валюте Российской Федерации.

2.9. Дата, в которую обязательство эмитента по выплате доходов (процен-
тов) по Облигациям должно быть исполнено, а в случае, если обязательство по
выплате доходов (процентов) по Облигациям должно быть исполнено эмитен-
том в течение определенного срока (периода времени), — дата окончания это-
го срока: каждый владелец Облигации имеет право требовать получения про-
центного дохода в размере 2 (двух) процентов годовых от номинальной стои-
мости Облигации по истечении каждого календарного года. Право на получение
процентов имеет держатель Облигации, состоящий в реестре держателей обли-
гаций данного типа на 1 января каждого года в течение всего срока их обраще-
ния. Срок окончания исполнения обязательств по выплате процентного дохода
Решением о выпуске ценных бумаг не определен.

2.10. Общий размер процентов и (или) иного дохода, выплаченного по Об-
лигациям эмитента серии «2-И»: 1901 (Одна тысяча девятьсот один) рубль 00
копеек.

2.11. Факт исполнения обязательства эмитента: 
Проценты по Облигациям начислены к выплате Обществом в полном объе-

ме.
Владельцами Облигаций не получены проценты в сумме 146 526 руб.00 коп.

по следующим причинам: 
— низкая явка владельцев ценных бумаг в офис эмитента для получения

процентного дохода по вышеуказанным Облигациям, несмотря на своевремен-
ное размещение соответствующей информации в СМИ. Облигационный займ
ОАО «ЦентрТелеком» серии «2-И» является «телефонным», и для владельцев
Облигаций основная цель — не получение процентного дохода, который сохра-
няется в полном объеме, а представление доступа к телефонной сети. 

3 .  П о д п и с ь
3.1. Генеральный директор
ОАО «ЦентрТелеком»  _______________________ С.В. Приданцев

(подпись) 
3.2. Дата «31» января 2006 г.            М.П. 

СООБЩЕНИЯ О СУЩЕСТВЕННЫХ ФАКТАХ
«СВЕДЕНИЯ О НАЧИСЛЕННЫХ И (ИЛИ) ВЫПЛАЧЕННЫХ ДОХОДАХ ПО ЦЕННЫМ БУМАГАМ ЭМИТЕНТА»,

«СВЕДЕНИЯ О СРОКАХ ИСПОЛНЕНИЯ ОБЯЗАТЕЛЬСТВ ЭМИТЕНТА ПЕРЕД ВЛАДЕЛЬЦАМИ ЦЕННЫХ БУМАГ»

I. Общие положения
1. Настоящие Правила регулируют от-

ношения между абонентом и (или) пользо-
вателем, с одной стороны, и оператором
связи, с другой стороны, при оказании ус-
луг связи по передаче данных.

2. Используемые в настоящих Прави-
лах понятия означают следующее:

«абонент» — пользователь услугами
связи по передаче данных, с которым за-
ключен договор об оказании услуг связи по
передаче данных при выделении для этих
целей уникального кода идентификации;

«абонентская линия» — линия связи,
соединяющая пользовательское (оконеч-
ное) оборудование с узлом связи сети пе-
редачи данных;

«абонентский интерфейс» — технико-
технологические параметры физических
цепей, соединяющих средства связи с
пользовательским (оконечным) оборудо-
ванием;

«абонентский терминал» — пользова-
тельское (оконечное) оборудование, ис-
пользуемое абонентом и (или) пользовате-
лем для подключения к узлу связи сети пе-
редачи данных с помощью абонентской ли-
нии;

«достоверность передачи информа-
ции» — взаимнооднозначное соответст-
вие пакетов информации, переданных
пользовательским (оконечным) оборудо-
ванием, являющимся одной стороной уста-
новленного соединения по сети передачи
данных, и принятых пользовательским
(оконечным) оборудованием, являющимся
другой стороной данного соединения;

«пользователь услугами связи по пе-
редаче данных» — лицо, заказывающее и
(или) использующее услуги связи по пере-
даче данных;

«пакет информации» — сообщение
электросвязи, которое передается по сети
передачи данных и в составе которого при-
сутствуют данные, необходимые для его
коммутации узлом связи;

«протокол передачи данных» — фор-
мализованный набор требований к струк-
туре пакетов информации и алгоритму об-
мена пакетами информации между уст-
ройствами сети передачи данных;

«предоставление доступа к сети пере-
дачи данных» — совокупность действий
оператора связи сети передачи данных по
формированию абонентской линии и под-
ключению с ее помощью пользовательско-
го (оконечного) оборудования к узлу связи
сети передачи данных или обеспечению
возможности подключения к сети переда-
чи данных пользовательского (оконечного)
оборудования с использованием телефон-
ного соединения или соединения по иной
сети передачи данных в целях обеспече-
ния возможности оказания абоненту услуг
связи по передаче данных;

«предоставление возможности досту-
па к услугам связи по передаче данных» —
обеспечение одним оператором связи воз-
можности получения его абонентом услуг
связи по передаче данных, оказываемых
другим оператором связи;

«соединение по сети передачи данных
(сеанс связи)» — установленное в резуль-
тате вызова или предварительно установ-
ленное взаимодействие между средства-
ми связи, позволяющее абоненту и (или)
пользователю передавать и (или) прини-
мать голосовую и (или) неголосовую ин-
формацию;

«техническая возможность предостав-
ления доступа к сети передачи данных» —
одновременное наличие незадействован-
ной монтированной емкости узла связи, в
зоне действия которого запрашивается
подключение пользовательского (оконеч-
ного) оборудования к сети передачи дан-
ных, и незадействованных линий связи, по-
зволяющих сформировать абонентскую
линию связи между узлом связи и пользо-
вательским (оконечным) оборудованием;

«тарифный план» — совокупность це-
новых условий, на которых оператор связи
предлагает пользоваться одной либо не-
сколькими услугами связи по передаче
данных;

«узел связи сети передачи данных» —
средства связи, выполняющие функции
систем коммутации.

3. Взаимоотношения оператора связи,
оказывающего услуги связи по передаче
данных (далее — оператор связи), с або-
нентом и (или) пользователем, возникаю-
щие при оказании услуг связи по передаче
данных на территории Российской Феде-
рации, осуществляются на русском языке.

4. Оператор связи обязан обеспечить
соблюдение тайны информации, переда-
ваемой по сети передачи данных.

Ограничение права на тайну информа-
ции, передаваемой по сети передачи дан-
ных, допускается только в случаях, преду-
смотренных федеральными законами.

Сведения об информации, передавае-
мой по сети передачи данных, могут предо-
ставляться только абонентам и (или) поль-
зователям или их уполномоченным пред-
ставителям, если иное не предусмотрено
федеральными законами.

Сведения об абоненте, ставшие из-
вестными оператору связи в силу исполне-
ния договора об оказании услуг связи по
передаче данных (далее — договор), могут
использоваться оператором связи для ока-
зания справочных и иных информацион-
ных услуг или передаваться третьим лицам
только с письменного согласия этого або-
нента, за исключением случаев, предусмо-
тренных федеральными законами.

5. При чрезвычайных ситуациях при-
родного и техногенного характера опера-
тор связи в порядке, определенном законо-
дательством Российской Федерации,
вправе временно прекращать или ограни-
чивать оказание услуг связи по передаче
данных.

6. К абонентской линии может быть
подключено пользовательское (оконеч-
ное) оборудование (далее — оборудова-
ние), которое соответствует установлен-
ным требованиям.

Обязанность по предоставлению обо-
рудования, подлежащего подключению к
абонентской линии, возлагается на або-
нента, если иное не установлено догово-
ром.

7. Оператор связи обеспечивает або-
ненту и (или) пользователю возможность
пользования услугами связи по передаче
данных 24 часа в сутки, если иное не уста-
новлено законодательством Российской
Федерации.

8. Услуги связи по передаче данных
подразделяются на:

услуги связи по передаче данных, за
исключением услуг связи по передаче дан-
ных для целей передачи голосовой инфор-
мации;

услуги связи по передаче данных для
целей передачи голосовой информации.

9. Оператор связи вправе оказывать
абоненту те услуги связи по передаче дан-
ных, на оказание которых этому оператору
связи выдана лицензия, в соответствии с
лицензионными условиями, предусмот-
ренными в выданной оператору связи ли-
цензии.

Оказание услуг связи по передаче дан-
ных может сопровождаться оказанием
оператором связи иных услуг, технологи-
чески неразрывно связанных с услугами
связи по передаче данных и направленных
на повышение их потребительской ценно-
сти, при соблюдении требований, преду-
смотренных пунктами 31 и 32 настоящих
Правил.

Перечень услуг, технологически нераз-
рывно связанных с услугами связи по пере-
даче данных и направленных на повыше-
ние их потребительской ценности, опреде-
ляется оператором связи.

10. Оператор связи обязан создавать
систему информационно-справочного об-
служивания в целях предоставления або-
ненту и (или) пользователю информации,
связанной с оказанием услуг связи по пе-
редаче данных.

11. В системе информационно-спра-
вочного обслуживания оказываются плат-
ные и бесплатные информационно-спра-
вочные услуги.

12. Оператор связи оказывает бес-
платно и круглосуточно следующие ин-
формационно-справочные услуги:

а) предоставление информации о та-
рифах на услуги связи по передаче дан-
ных, о территории оказания услуг связи по
передаче данных (зоне обслуживания);

б) предоставление абоненту информа-
ции о состоянии его лицевого счета;

в) прием от абонента и (или) пользова-
теля информации о технических неисправ-
ностях, препятствующих пользованию ус-
лугами связи по передаче данных;

г) предоставление информации об ока-
зываемых услугах связи по передаче дан-
ных и необходимых разъяснений.

13. Перечень бесплатных информаци-
онно-справочных услуг, предусмотренных
в пункте 12 настоящих Правил, не может
быть сокращен.

Оказание бесплатных информацион-
но-справочных услуг может производиться
с использованием автоинформаторов.

14. Оператор связи самостоятельно
определяет перечень и время предостав-
ляемых платных информационно-справоч-
ных услуг.

15. Оператор связи обязан предостав-
лять гражданину, юридическому лицу либо
индивидуальному предпринимателю необ-
ходимую для заключения и исполнения до-
говора информацию, которая включает в
себя:

а) наименование (фирменное наиме-
нование) оператора связи, перечень его
филиалов, места их нахождения и режим
работы;

б) реквизиты выданной оператору свя-
зи лицензии (лицензий) на осуществление
деятельности в области оказания услуг
связи (далее — лицензия) и лицензионные
условия;

в) перечень услуг связи по передаче
данных, условия и порядок их оказания,
включая используемые абонентские ин-
терфейсы и протоколы передачи данных;

г) диапазон значений показателей ка-
чества обслуживания, обеспечиваемых
сетью передачи данных, в пределах кото-
рого абонент вправе установить в догово-
ре необходимые ему значения;

д) перечень и описание преимуществ и
ограничений в оказании услуг связи по пе-
редаче данных;

е) тарифы на услуги связи по передаче
данных;

ж) порядок, формы и системы оплаты
услуг связи по передаче данных;

з) номера телефонов системы инфор-
мационно-справочного обслуживания;

и) перечень услуг, технологически не-
разрывно связанных с услугами связи по
передаче данных и направленных на повы-
шение их потребительской ценности;

к) указание мест, где абонент и (или)
пользователь могут в полном объеме озна-
комиться с настоящими Правилами.

16. Оператор связи обязан по требова-
нию гражданина, юридического лица либо
индивидуального предпринимателя пре-
доставить ему помимо информации, пред-
усмотренной пунктом 15 настоящих Пра-
вил, дополнительную информацию, свя-
занную с оказанием услуг связи по переда-
че данных.

Указанная информация на русском
языке (при необходимости на иных языках)
в наглядной и доступной форме бесплатно
доводится через средства массовой ин-
формации и систему информационно-

справочного обслуживания до сведения
гражданина, юридического лица либо ин-
дивидуального предпринимателя.

II. Порядок и условия заключения
договора

17. Услуги связи по передаче данных
оказываются на основании возмездного
договора.

18. Сторонами по договору выступают
гражданин, юридическое лицо либо инди-
видуальный предприниматель, с одной
стороны, и оператор связи, с другой сторо-
ны.

19. Для заключения договора заяви-
тель подает оператору связи заявление в 2
экземплярах по форме, устанавливаемой
оператором связи.

Заявление регистрируется операто-
ром связи. Один экземпляр остается у опе-
ратора связи, другой вручается заявителю.

Порядок регистрации заявлений о за-
ключении договора устанавливается опе-
ратором связи.

Оператор связи не вправе отказать за-
явителю в приеме и рассмотрении заявле-
ния.

20. Гражданин при подаче заявления о
заключении договора предъявляет доку-
мент, удостоверяющий его личность.

Представитель юридического лица
при подаче заявления о заключении дого-
вора предъявляет документ, подтвержда-
ющий его полномочия (доверенность или
соответствующее решение единоличного
исполнительного органа), а также копию
свидетельства о государственной регист-
рации юридического лица.

Индивидуальный предприниматель
при подаче заявления о заключении дого-
вора предъявляет документ, удостоверяю-
щий его личность, а также копию свиде-
тельства о государственной регистрации в
качестве индивидуального предпринима-
теля.

21. Оператор связи в срок, не превы-
шающий 1 месяца со дня регистрации зая-
вления о заключении договора, осуществ-
ляет проверку наличия технической воз-
можности предоставления доступа к сети
передачи данных. При наличии такой тех-
нической возможности оператор связи за-
ключает с заявителем договор.

22. Договор, заключаемый с граждани-
ном, является публичным договором. До-
говор заключается на неопределенный
срок. По желанию заявителя с ним может
быть заключен срочный договор.

23. Оператор связи имеет право отка-
зать в заключении договора при отсутст-
вии технической возможности предостав-
ления доступа к сети передачи данных.
При этом о своем отказе оператор связи
обязан сообщить в письменной форме зая-
вителю в срок, не превышающий 10 дней с
даты окончания проверки наличия техни-
ческой возможности.

В случае отказа или уклонения опера-
тора связи от заключения договора заяви-
тель вправе обратиться в суд с требовани-
ем о понуждении к заключению договора.
Бремя доказывания отсутствия техниче-
ской возможности предоставления досту-
па к сети передачи данных лежит на опера-
торе связи.

24. Договор заключается в письменной
форме в 2 экземплярах, один из которых
вручается абоненту, или путем осуществ-
ления конклюдентных действий.

Путем осуществления конклюдентных
действий заключается срочный договор об
оказании разовых услуг по передаче дан-
ных в пунктах коллективного доступа. Этот
договор считается заключенным с момен-
та осуществления абонентом и (или) поль-
зователем действий, направленных на ус-
тановление соединения по сети передачи
данных (сеанса связи).

25. Оператор связи вправе поручить
третьему лицу заключить договор от имени
и за счет оператора связи, а также осуще-
ствлять расчеты с абонентом от имени опе-
ратора связи.

По договору, заключенному третьим
лицом от имени и за счет оператора связи,
права и обязанности возникают непосред-
ственно у оператора связи.

26. В договоре должны быть указаны
следующие данные:

а) дата и место заключения договора;
б) наименование (фирменное наиме-

нование) оператора связи;
в) реквизиты расчетного счета опера-

тора связи;
г) реквизиты выданной оператору свя-

зи лицензии; 
д) сведения об абоненте:
фамилия, имя, отчество, дата и место

рождения, реквизиты документа, удосто-
веряющего личность, — для гражданина;

наименование (фирменное наимено-
вание), место нахождения — для юридиче-
ского лица;

реквизиты документа, удостоверяю-
щего личность, и свидетельства о государ-
ственной регистрации в качестве индиви-
дуального предпринимателя — для инди-
видуального предпринимателя;

е) адрес установки оборудования;
ж) вид (тип) оборудования;
з) технические показатели, характери-

зующие качество услуг по передаче дан-
ных (в том числе полосу пропускания ли-
нии связи в сети передачи данных, потери
пакетов информации, временные задерж-
ки при передаче пакетов информации, дос-
товерность передачи информации);

и) согласие (отказ) абонента на исполь-
зование сведений о нем при информаци-
онно-справочном обслуживании;

к) способ доставки счета за оказанные
услуги связи по передаче данных;

л) права, обязанности и ответствен-
ность сторон;

м) обязанность оператора связи по со-
блюдению сроков и порядка устранения

неисправностей, препятствующих пользо-
ванию услугами связи по передаче данных;

н) срок действия договора.
27. В договоре должны быть указаны

следующие существенные условия:
а) используемые абонентские интер-

фейсы и протоколы передачи данных;
б) оказываемые услуги связи по пере-

даче данных;
в) система оплаты услуг связи по пере-

даче данных;
г) порядок, сроки и форма расчетов.
28. При заключении договора в качест-

ве уникального кода идентификации не до-
пускается выделение номера из ресурса
нумерации географически определяемой
или географически не определяемой зоны
нумерации.

29. Оператор связи не вправе навязы-
вать абоненту и (или) пользователю оказа-
ние иных услуг за отдельную плату.

30. Оператор связи не вправе обуслов-
ливать оказание одних услуг связи по пе-
редаче данных обязательным оказанием
других услуг.

III. Порядок и условия  исполнения
договора

31. Оператор связи обязан:
а) оказывать абоненту и (или) пользо-

вателю услуги связи по передаче данных в
соответствии с законодательством Рос-
сийской Федерации, настоящими Прави-
лами, лицензией и договором;

б) устранять в установленные сроки не-
исправности, препятствующие пользова-
нию услугами связи по передаче данных;

в) извещать абонентов и (или) пользо-
вателей через средства массовой инфор-
мации и в местах работы с абонентами и
(или) пользователями об изменении тари-
фов на услуги связи по передаче данных не
менее чем за 10 дней до введения новых
тарифов;

г) назначать по согласованию с абонен-
том и (или) пользователем новый срок ис-
полнения услуг связи по передаче данных,
если несоблюдение срока было обуслов-
лено обстоятельствами непреодолимой
силы.

32. Абонент обязан:
а) вносить плату за оказанные ему ус-

луги связи по передаче данных и иные пре-
дусмотренные в договоре услуги в полном
объеме и в определенные договором сро-
ки;

б) не подключать к абонентской линии
оборудование, которое не соответствует
установленным требованиям;

в) сообщать оператору связи в срок, не
превышающий 60 дней, о прекращении
своего права владения и (или) пользова-
ния помещением, в котором установлено
оборудование, а также об изменении соот-
ветственно фамилии (имени, отчества) и
места жительства, наименования (фир-
менного наименования) и места нахожде-
ния;

г) содержать в исправном состоянии
абонентскую линию и оборудование, нахо-
дящиеся в помещении абонента;

д) соблюдать правила эксплуатации
оборудования.

33. Абонент вправе:
а) отказаться в любое время в односто-

роннем порядке от исполнения договора
при условии оплаты фактически понесен-
ных оператором связи расходов по оказа-
нию этому абоненту услуг связи по переда-
че данных;

б) отказаться от оплаты не предусмот-
ренных договором услуг связи по передаче
данных, предоставленных ему без его сог-
ласия;

в) назначать по согласованию с опера-
тором связи новый срок оказания услуг
связи по передаче данных, если несоблю-
дение сроков было обусловлено обстоя-
тельствами непреодолимой силы, о кото-
рых абоненту было сообщено до истечения
назначенного срока оказания услуг связи
по передаче данных.

34. С целью подключения к абонент-
ской линии средств связи, обеспечиваю-
щих одновременное совместное использо-
вание двумя операторами связи одной
абонентской линии, оператор связи обязан
изменить схему включения работающего
на отдельной абонентской линии оборудо-
вания при получении от другого оператора
связи обращения о таком изменении, пись-
менно согласованного с абонентом. При
этом порядок и условия изменения указан-
ной схемы регулируются заключенным ме-
жду операторами связи соглашением.

35. Оплата услуг связи по передаче
данных может осуществляться по абонент-
ской или повременной системе оплаты ли-
бо по объему принятой и (или) переданной
информации.

36. Плата за предоставление операто-
ром связи доступа к сети передачи данных
взимается однократно за каждый факт
предоставления доступа к сети передачи
данных.

Тариф на предоставление оператором

связи доступа к сети передачи данных ус-
танавливается оператором связи, если
иной порядок не предусмотрен законода-
тельством Российской Федерации.

37. Единица тарификации соединения
по сети передачи данных (сеанса связи) ус-
танавливается оператором связи, но не
может быть более 1 минуты для услуг связи
по передаче данных для целей передачи
голосовой информации.

Учет продолжительности соединения
по сети передачи данных (сеанса связи) ве-
дется в соответствии с принятой операто-
ром связи единицей тарификации.

38. Продолжительность соединения по
сети передачи данных (сеанса связи), ис-
пользуемая для определения размера пла-
ты, при передаче голосовой информации
отсчитывается с 1-й секунды после ответа
вызываемого оборудования до момента
отбоя вызывающего или вызываемого
оборудования или оборудования, заменя-
ющего абонента в его отсутствие, а при пе-
редаче неголосовой информации с 1-го пе-
реданного байта. Соединение по сети пе-
редачи данных (сеанс связи) при передаче
голосовой информации продолжительно-
стью менее 2 секунд не учитывается в объ-
еме оказанных услуг связи по передаче
данных при повременной системе оплаты.

39. Тарифы на услуги связи по переда-
че данных, в том числе тариф, используе-
мый для оплаты неполной единицы тари-
фикации, устанавливаются оператором
связи, если иной порядок не установлен за-
конодательством Российской Федерации.

40. Тарифы могут дифференцировать-
ся по времени суток, дням недели, выход-
ным и праздничным дням, по объему при-
нятой и (или) переданной информации, а
также в зависимости от расстояния между
оборудованием, являющимся одной сторо-
ной установленного соединения по сети
передачи данных (сеанса связи), и обору-
дованием, являющимся другой стороной
данного соединения (сеанса связи).

41. Плата за соединение по сети пере-
дачи данных (сеанс связи) определяется
исходя из его продолжительности, выра-
женной в количестве единиц тарификации.

42. При передаче голосовой информа-
ции по сети передачи данных к оборудова-
нию, сигнал ответа которого приравнива-
ется к ответу вызываемого абонента и слу-
жит началом отсчета продолжительности
соединения по сети передачи данных (се-
анса связи), относятся:

абонентский терминал с функцией ав-
тоответчика;

иное оборудование, заменяющее або-
нента в его отсутствие и обеспечивающее
или имитирующее обмен информацией.

43. Оплата услуг по передаче данных
осуществляется путем наличного или без-
наличного расчета в российских рублях.

Оплата услуг связи по передаче дан-
ных может производиться посредством
авансового либо отложенного платежа или
непосредственно после оказания таких ус-
луг в пунктах коллективного доступа.

При оплате услуг связи по передаче
данных посредством авансового платежа
абонент вносит определенную сумму на
свой лицевой счет, с которого оператор
связи снимает платежи за оказанные або-
ненту услуги связи по передаче данных.

При оплате услуг связи по передаче
данных посредством отложенного платежа
оплата осуществляется по окончании рас-
четного периода. Услуги связи по передаче
данных оплачиваются в срок, устанавлива-
емый оператором связи, при этом указан-
ный срок не должен быть менее 10 дней с
даты окончания расчетного периода. Бо-
лее длительный срок оплаты услуг связи
по передаче данных может быть предусмо-
трен договором.

44. Основанием для выставления сче-
та абоненту и (или) пользователю за пре-
доставленные соединения по сети переда-
чи данных (сеансы связи) являются дан-
ные, полученные с помощью оборудова-
ния, используемого оператором связи для
учета объема оказанных услуг связи по пе-
редаче данных.

45. Карта оплаты услуг связи по пере-
даче данных содержит закодированную
информацию, используемую для доведе-
ния до оператора связи сведений об опла-
те услуг связи по передаче данных, а также
следующие сведения:

а) наименование (фирменное наиме-
нование) оператора связи, выпустившего
карту;

б) наименование видов услуг связи по
передаче данных, оплачиваемых с исполь-
зованием карты;

в) размер авансового платежа, внесе-
ние которого подтверждает карта;

г) срок действия карты;
д) справочные (контактные) номера те-

лефонов оператора связи;
е) правила пользования картой опла-

ты;
ж) идентификационный номер карты.

46. Абонент и (или) пользователь име-
ют право обратиться к оператору связи с
требованием возврата средств, внесенных
ими в качестве авансового платежа.

Оператор связи обязан вернуть або-
ненту и (или) пользователю неиспользо-
ванный остаток средств.

47. Расчетный период, за который вы-
ставляется счет за оказание услуг связи по
передаче данных, не должен превышать 1
месяц.

48. Срок оплаты услуг связи по переда-
че данных (кроме абонентской платы) не
должен быть менее 15 дней с даты выстав-
ления счета. Более длительный срок опла-
ты может быть установлен в договоре.

При оплате услуг связи по передаче
данных с применением абонентской систе-
мы оплаты расчет за оказанные услуги
связи по передаче данных производится не
позднее 10 дней с даты окончания расчет-
ного периода.

49. Счет, выставляемый абоненту за
услуги связи по передаче данных, является
расчетным документом, в котором отража-
ются данные о денежных обязательствах
абонента и который содержит:

а) реквизиты оператора связи;
б) сведения об абоненте;
в) расчетный период, за который вы-

ставляется счет;
г) номер лицевого счета абонента (при

авансовом платеже);
д) данные о суммарной продолжитель-

ности соединений по сети передачи дан-
ных (сеансов связи) за расчетный период
(при повременном учете);

е) общую сумму, предъявляемую к оп-
лате;

ж) размер остатка средств на лицевом
счете (при авансовом платеже);

з) дату выставления счета;
и) срок оплаты счета;
к) сумму, предъявляемую к оплате по

каждому виду услуг связи по передаче дан-
ных;

л) виды оказанных услуг связи по пере-
даче данных;

м) дату оказания каждой услуги связи
по передаче данных;

н) объем каждой услуги связи по пере-
даче данных, оказанной абоненту.

50. Оператор связи обязан обеспечить
доставку абоненту счета для оплаты ока-
занных услуг связи по передаче данных в
течение 5 дней с даты выставления этого
счета.

По обращению абонента оператор свя-
зи обязан произвести детализацию счета,
заключающуюся в предоставлении допол-
нительной информации об оказанных ус-
лугах связи по передаче данных, за что мо-
жет взиматься отдельная плата.

51. Абонент и (или) пользователь впра-
ве потребовать возврата средств, уплачен-
ных за пользование услугами связи по пе-
редаче данных, за период, когда отсутство-
вала возможность воспользоваться таки-
ми услугами не по вине этого абонента и
(или) пользователя.

IV. Порядок и условия
приостановления, изменения,

прекращения и расторжения договора
52. В случае нарушения абонентом

связанных с оказанием услуг связи по пе-
редаче данных требований, установлен-
ных Федеральным законом «О связи», на-
стоящими Правилами и договором, в том
числе нарушения сроков оплаты оказан-
ных услуг связи по передаче данных, опе-
ратор связи имеет право приостановить
оказание услуг связи по передаче данных
до устранения нарушения, уведомив об
этом абонента.

В случае неустранения такого наруше-
ния в течение 6 месяцев с даты получения
абонентом от оператора связи уведомле-
ния в письменной форме о намерении при-
остановить оказание услуг связи по пере-
даче данных оператор связи в односторон-
нем порядке вправе расторгнуть договор.

53. По письменному заявлению або-
нента оператор связи обязан без растор-
жения договора:

приостановить оказание абоненту ус-
луг связи по передаче данных. При этом с
абонента взимается плата за весь период,
указанный в заявлении, в соответствии с
установленным для таких случаев тари-
фом;

приостановить предоставление воз-
можности доступа к услугам связи по пе-
редаче данных и (или) к услугам системы
информационно-справочного обслужи-
вания.

54. Действие договора может быть
приостановлено по письменному заявле-
нию абонента в случае сдачи в наем (под-
наем), аренду (субаренду) помещения, в
том числе жилого помещения, в котором
установлено оборудование, на срок дейст-
вия договора найма (поднайма), аренды
(субаренды). С нанимателем (поднанима-
телем), арендатором (субарендатором) по-
мещения, в котором установлено оборудо-
вание, может быть заключен договор на
срок действия договора найма (поднайма),
аренды (субаренды) с выделением для
этих целей того же уникального кода иден-
тификации, что был выделен при заключе-
нии договора, действие которого приоста-
навливается.

55. Внесение изменений в договор, за-
ключенный в письменной форме, в том
числе касающихся изменения абонентом
системы оплаты услуг связи по передаче
данных, оформляется путем заключения
дополнительного соглашения к договору.

56. В случае если внесение изменений
в договор повлекло необходимость выпол-
нения оператором связи соответствующих
работ, эти работы подлежат оплате сторо-
ной, по инициативе которой были внесены
изменения в договор.

57. С письменного согласия абонента в

договор может быть внесено изменение,
касающееся указания в нем нового або-
нента-гражданина. При этом новым або-
нентом может стать:

член семьи абонента, зарегистриро-
ванный по месту жительства абонента или
являющийся участником общей собствен-
ности на помещение, в котором установле-
но оборудование;

член семьи абонента, который на дату
изменения договора является несовер-
шеннолетним гражданином. При этом до
достижения 14-летнего возраста право на
подачу заявления об изменении договора
от имени несовершеннолетнего граждани-
на имеют его законные представители.

58. При реорганизации или переимено-
вании абонента юридического лица (за ис-
ключением реорганизации в форме выде-
ления или разделения) в договор может
быть внесено изменение, касающееся ука-
зания в нем правопреемника или нового
наименования абонента — юридического
лица. При реорганизации юридического
лица в форме выделения или разделения
вопрос о том, с кем из правопреемников
следует заключить договор, решается в со-
ответствии с разделительным балансом.

59. В случае прекращения действия до-
говора прекращается исполнение опера-
тором связи обязательств по обеспечению
для абонента возможности доступа к услу-
гам связи, оказываемым другим операто-
ром связи.

60. В случае прекращения у абонента
права владения или пользования помеще-
нием, в котором установлено оборудова-
ние, договор с абонентом прекращается.
При этом оператор связи, являющийся сто-
роной этого договора, по требованию но-
вого владельца указанного помещения
обязан в течение 30 дней заключить с ним
новый договор.

V. Порядок предъявления
и рассмотрения претензий

61. Абонент и (или) пользователь впра-
ве обжаловать решения и действия (без-
действие) оператора связи, связанные с
оказанием услуг связи по передаче дан-
ных.

62. Оператор связи обязан иметь книгу
жалоб и предложений и выдавать ее по
первому требованию абонента и (или)
пользователя.

63. Рассмотрение жалобы абонента и
(или) пользователя осуществляется в по-
рядке, установленном законодательством
Российской Федерации.

64. При неисполнении или ненадлежа-
щем исполнении оператором связи обяза-
тельств по оказанию услуг связи по пере-
даче данных абонент и (или) пользователь
до обращения в суд предъявляет операто-
ру связи претензию.

65. Претензия предъявляется в пись-
менной форме и подлежит регистрации в
день ее получения оператором связи.

Претензии по вопросам, связанным с
отказом в оказании услуг связи по переда-
че данных, несвоевременным или ненад-
лежащим исполнением обязательств, вы-
текающих из договора, предъявляются в
течение 6 месяцев со дня оказания услуг
связи по передаче данных, отказа в их ока-
зании или выставления счета за оказан-
ную услугу.

К претензии прилагаются копия дого-
вора, а также иные необходимые для рас-
смотрения претензии по существу доку-
менты, в которых должны быть указаны
сведения о неисполнении или ненадлежа-
щем исполнении обязательств по догово-
ру, а в случае предъявления претензии о
возмещении ущерба — о факте и размере
причиненного ущерба.

66. Претензия рассматривается опера-
тором связи в срок не более 60 дней с даты
регистрации претензии.

О результатах рассмотрения претен-
зии оператор связи должен сообщить в
письменной форме предъявившему ее
абоненту и (или) пользователю.

В случае если претензия была призна-
на оператором связи обоснованной, выяв-
ленные недостатки подлежат устранению
в разумный срок, назначенный абонентом
и (или) пользователем.

В случае если оператором связи были
признаны обоснованными требования
абонента и (или) пользователя об умень-
шении размера оплаты оказанных услуг
связи по передаче данных, о возмещении
расходов по устранению недостатков свои-
ми силами или третьими лицами, а также о
возврате уплаченных за оказание услуг
связи по передаче данных средств и воз-
мещении убытков, причиненных в связи с
отказом от предоставления услуг связи по
передаче данных, указанные требования
подлежат удовлетворению в 10-дневный
срок с даты предъявления претензии.

При отклонении претензии полностью
или частично либо неполучении ответа в
установленный для ее рассмотрения срок
абонент и (или) пользователь имеют право
предъявить иск в суд.

VI. Ответственность сторон
67. За неисполнение или ненадлежа-

щее исполнение обязательств по договору
оператор связи несет ответственность пе-
ред абонентом и (или) пользователем в
следующих случаях:

а) нарушение сроков обеспечения дос-
тупа к сети передачи данных;

б) нарушение установленных в догово-
ре сроков оказания услуг связи по переда-
че данных;

в) неоказание услуг связи по передаче
данных, указанных в договоре;

г) некачественное оказание услуг свя-
зи по передаче данных, в том числе в ре-
зультате ненадлежащего содержания сети
передачи данных;

д) нарушение тайны информации, пе-
редаваемой по сети передачи данных;

е) нарушение установленных ограни-
чений на распространение сведений об
абоненте-гражданине, ставших известны-
ми оператору связи в силу исполнения до-
говора.

68. При нарушении установленных
сроков оказания услуг связи по передаче
данных абонент-гражданин по своему вы-
бору вправе:

а) назначить оператору связи новый
срок, в течение которого должна быть ока-
зана услуга связи по передаче данных;

б) поручить оказание услуг связи по пе-
редаче данных третьим лицам за разумную
цену и потребовать от оператора связи воз-
мещения понесенных расходов;

в) потребовать уменьшения стоимости
услуги связи по передаче данных;

г) расторгнуть договор.
69. В дополнение к требованиям,

предъявляемым абонентом-гражданином
в соответствии с пунктом 68 настоящих
Правил, оператор связи уплачивает або-
ненту-гражданину неустойку:

при нарушении сроков предоставле-
ния доступа к сети передачи данных — в
размере 3 процентов платы за предостав-
ление доступа к сети передачи данных за
каждый день просрочки вплоть до начала
обеспечения доступа к сети передачи дан-
ных, если более высокий размер неустой-
ки не указан в договоре, но не более разме-
ра указанной в договоре платы;

при нарушении установленных сроков
оказания услуг связи по передаче данных
— в размере 3 процентов стоимости услуги
связи по передаче данных за каждый час
просрочки вплоть до начала оказания ус-
луги связи по передаче данных, если более
высокий размер неустойки не указан в до-
говоре, но не более стоимости услуги свя-
зи по передаче данных.

Если стоимость услуги связи по пере-
даче данных не определена, размер неус-
тойки определяется исходя из общей стои-
мости услуги связи по передаче данных,
существовавшей в том месте, в котором
требование абонента и (или) пользователя
должно было быть удовлетворено опера-
тором связи, на день добровольного удов-
летворения такого требования или на день
вынесения судебного решения, если тре-
бование абонента и (или) пользователя до-
бровольно удовлетворено не было.

70. В случае нарушения оператором
связи установленных сроков оказания ус-
луг связи по передаче данных абонент и
(или) пользователь вправе требовать пол-
ного возмещения убытков, причиненных
им в связи с нарушением указанных сро-
ков.

71. В случае неисполнения или ненад-
лежащего исполнения обязательств в со-
ответствии с договором абонент и (или)
пользователь вправе потребовать по сво-
ему выбору:

а) безвозмездного устранения недос-
татков по оказанию услуг связи по переда-
че данных;

б) соответствующего уменьшения сто-
имости услуг связи по передаче данных;

в) возмещения понесенных ими расхо-
дов по устранению недостатков оказанной
услуги связи по передаче данных своими
силами или третьими лицами.

72. В случае нарушения оператором
связи тайны информации, передаваемой
по сети передачи данных, и требований об
ограничении распространения сведений
об абоненте-гражданине, ставших ему из-
вестными в силу исполнения договора,
оператор связи по требованию абонента
возмещает причиненные этими действия-
ми убытки.

73. В случае непредставления, непол-
ного или несвоевременного представле-
ния информации об оказании услуг связи
по передаче данных абонент вправе отка-
заться от исполнения договора, потребо-
вать возврата уплаченных за оказанные
услуги связи по передаче данных средств и
возмещения понесенных убытков.

74. Абонент и (или) пользователь несут
ответственность перед оператором связи в
следующих случаях:

а) неоплата, неполная или несвоевре-
менная оплата услуг связи по передаче
данных;

б) несоблюдение правил эксплуатации
оборудования;

в) несоблюдение запрета на подключе-
ние к абонентской линии оборудования, не
соответствующего установленным требо-
ваниям.

75. В случае неоплаты, неполной или
несвоевременной оплаты услуг связи по
передаче данных абонент и (или) пользо-
ватель уплачивают оператору связи неус-
тойку в размере 1 процента стоимости не-
оплаченных, оплаченных не в полном объе-
ме или несвоевременно оплаченных услуг
связи по передаче данных (если меньший
размер не указан в договоре) за каждый
день просрочки вплоть до дня погашения
задолженности, но не более суммы, подле-
жащей оплате.

76. В случае несоблюдения абонентом
и (или) пользователем правил эксплуата-
ции оборудования или несоблюдения за-
прета на подключение к абонентской ли-
нии оборудования, не соответствующего
установленным требованиям, оператор
связи вправе обратиться в суд с требова-
нием о возмещении причиненных такими
действиями абонента и (или) пользователя
убытков.

77. Оператор связи освобождается от
ответственности за неисполнение или не-
надлежащее исполнение обязательств по
договору, если докажет, что их неисполне-
ние или ненадлежащее исполнение про-
изошло вследствие действия обстоя-
тельств непреодолимой силы или по вине
другой стороны.

Постановление Правительства Российской Федерации
от 23 января 2006 г. № 32 г. Москва

Об утверждении Правил оказания услуг связи
по передаче данных

В соответствии с Федеральным законом «О связи» и Законом Российской Федера-
ции «О защите прав потребителей» Правительство Российской Федерации постановля-
ет:

Утвердить прилагаемые Правила оказания услуг связи по передаче данных и ввести
их в действие с 1 июля 2006 г.

Председатель Правительства Российской Федерации
М. Фрадков
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ТОЛЬКО В «РГ»

Владимир Снегирев

НАДО быть или большим не-
годяем, или большим глуп-
цом, чтобы начисто перечер-
кивать нашу жизнь до 91-го
года. Это, к счастью, начина-
ют понимать даже самые от-
петые либералы. Куда полез-
нее размышлять о той эпохе,
анализировать ее, делать вы-
воды. Не случайно самые рас-
купаемые книги сегодня при-
надлежат к жанру мемуаров.
Особенно интересными пред-
ставляются воспоминания и
мысли основных участников
того эпохального социаль-
ного эксперимента, который
назывался «строительством
коммунизма». К их числу
принадлежит и мой герой. За-
меститель начальника Пер-
вого главного управления
КГБ СССР, генерал-майор, ре-
зидент в Индии, США (дваж-
ды), Италии. 

«Российская газета» не раз писа-
ла о Борисе Александровиче Со-
ломатине. 4 декабря 2003 года на
страницах «РГ» генерал раскрыл
многие закулисные тайны своей
необычной биографии. 

Последняя публикация о нем
датирована 23 декабря прошло-
го года. Увы, повод для нее был
печален: накануне генерала не
стало. Проститься с ним пришли
все ныне живущие асы внешней
разведки. 

Он не оставил после себя книг
и едко отзывался о бывших кол-
легах, наперегонки спешивших
застолбить за собой право на
славу. А как раз ему-то и было
что рассказать, о чем поведать.
Ибо Соломатин — один из глав-
ных героев того великого проти-
востояния, которое продолжа-
лось все послевоенные десяти-
летия. Это и моя личная оценка,
и официальная точка зрения
ЦРУ, отраженная во множестве
фолиантов, изданных за океа-
ном. К сожалению, в родном ве-
домстве ему явно не додали по
заслугам…

Мы были близки. Ровно на-
столько, чтобы генерал не выдал
тех тайн, которые могут повре-
дить делу его жизни. Верность
долгу он хранил до смертного
одра. 

***
Он встречал меня в прихо-

жей, смотрел испытующе из-под
седых бровей. Хмурился. В пос-
ледние годы болезнь высушила
его, и уже мало что осталось от
того сурового начальника, кото-
рого побаивалась вся разведка. Я
вытягивался перед ним в струн-
ку: «Здравия желаю, товарищ ге-
нерал!» Он вяло махал рукой:
«Какое там здравие! Проходи».

Мы усаживались в гости-
ной — я на диване, он в кресле у
окна. Соломатин тут же запали-
вал сигарету и сиплым голосом
курильщика, непрерывно каш-
ляя и приперчивая свою речь
легким матерком, принимался
расспрашивать меня о послед-
них новостях. Все, чему он слу-
жил, рухнуло, кануло в Лету, ос-
тались одни обломки, и он остро
это переживал. 

Однажды мы заговорили об
Андропове. Шеф КГБ высоко це-
нил Бориса Александровича, дал
ему генерала, сделал заместите-
лем начальника разведки. Впро-
чем, он же, когда Соломатин ос-
мелился высказать свою личную
точку зрения на отношения с
США, не совпадавшую с линией
Политбюро, отправил любим-
чика в почетную ссылку. 

—Ты ведь знаешь, что ходят
слухи, будто Андропов — ев-
рей? — сказал он, разминая сухи-
ми пальцами очередную сигаре-
ту. — Возможно, эти слухи и име-
ют под собой основания. Мои
детские годы прошли в Ростове,
там среди моих приятелей много
было евреев, но в то время никто
не тыкал в них пальцем, не обзы-
вал жидами, мы просто дружи-
ли, общались, это теперь, задним
числом, я понимаю, что ребята
выделялись — и умом, и смекал-
кой. Так вот, насчет Андропова
— я согласен со слухами. Этот че-
ловек действительно обладал
очень острым умом и хитростью,
которую он, правда, тщательно
маскировал. Умел быстро при-
нимать нестандартные решения
в трудных ситуациях и явно вы-
делялся среди других руководи-
телей. 

— Однако принято считать,
что разведка, как правило, не
принимала людей со стороны,
тихо презирала т.н. «партна-
бор». А ведь Андропова к вам из
ЦК прислали…

— Верно. И все же он сумел
очень быстро завоевать автори-
тет. Он на ходу учился нашему
делу, на лету схватывал все. И са-
мое главное — прислушивался к
мнению профессионалов, не на-
дувал щек, а это, скажу тебе, оче-
видный показатель ума. Что бы
там сегодня про Андропова ни

говорили, а это крупная истори-
ческая личность. 

— Допустим. Но вот взять,
скажем, Алена Даллеса, который
10 лет руководил ЦРУ и факти-
чески поставил на ноги этого
разведывательного монстра.
Даллес был настоящий профес-
сионал. А Андропов — скорее
политик…

— В принципе да. Однако ты
не забывай нашей родной специ-
фики, тех условий, в которых мы
тогда жили. Возглавляя такое ве-
домство, он и не мог быть вне по-
литики. Что же касается непо-
средственно руководства раз-
ведкой, то от Андропова не тре-
бовалось знания деталей. Он вел
стратегические вопросы, решал
крупные проблемы. И при этом,
скажу тебе, не боялся пойти на
риск, если понимал, что могут
быть получены нужные резуль-
таты. Опирался на профессиона-
лов и шел на риск. Взять хотя бы
нашего с тобой Уокера*. Там
ведь острые ситуации были, но
Центр ни разу не попытался как-
то ограничить инициативу рези-
дентуры, перестраховаться. 

По части употребления креп-
ких выражений я был номер
один в ПГУ. Но Андропов и здесь
меня превзошел: очень затейли-
во мог выразиться, однако толь-
ко в присутствии своих — тех
людей, которым он безгранично
доверял, которых считал своими
соратниками. 

— Я так понимаю, что вы бы-
ли среди этих людей?

— Был. Став заместителем на-
чальника главка, я вошел в чис-
ло самых приближенных к пред-
седателю лиц, часто участвовал в
совместных совещаниях, бывал
в его кабинете. 

— Это он назвал вас «класси-
ком разведки»?

— Да, на одном из совещаний
в своем кабинете он обратился
ко мне: «А что думает по этому
поводу классик разведки»? Так и
приклеилось это. 

— Он вникал в оперативные
дела?

— В ключевые, рубежные —
да. И по нашему главку, и по Вто-
рому**. Он сознавал: кто владе-
ет информацией, тот владеет ми-
ром. 

— Скажите, Андропов сам
встречался с источниками?

— С теми, что работали по по-
литической линии, нет. С нелега-
лами — да. У нас существовала
такая практика, что руководи-
тель ведомства состоял на парт-
учете в спецуправлении, которое
ведало нелегалами. 

— Как он выпускал пар?
— Я присутствовал на разных

совещаниях, но ни разу не пом-
ню, чтобы он повысил на кого-то
голос, впал в ярость. Он умел
сдерживать себя. 

— Скажите, Борис Александ-
рович, а как вы себя чувствова-
ли, попав с «поля» на высокую
должность заместителя началь-
ника главка?

— Ужасно. Не по мне это бы-
ло — ходить по паркетам, выслу-
шивать сплетни разные: кто куда
будет назначен, кто чей чело-
век… В том кругу кадровые пере-
становки считались самой зло-
бодневной темой, только о них и
судачили. Вся та атмосфера не
соответствовала моей натуре,
работа в «поле» — это было мое,
кровное, там я чувствовал себя
на месте.

Начальником Первого глав-
ного управления тогда был Саха-
ровский, он много лет эту долж-
ность занимал, уже совсем дрях-
лым стал, а все сидел. ЦК он уст-
раивал, потому что умел угодить,
знал, что и когда там хотят услы-
шать. Никаких инициатив не
проявлял, очень удобный для
начальства был человек, гибкий.
Сидел себе тихо и сидел. В ко-
мандировки не выезжал, один
раз только в Каир слетал, и все,
да и то на закате своей карьеры.
Я его в аэропорту встречал, он
говорит: «Какой же я был дурак,
что прежде не ездил никуда». 

Шеф уже откровенно спал на
совещаниях, когда наконец ре-
шили отправить его в отставку.
Со всеми почестями, конечно.
Генерал-полковник, заслужен-
ный человек. А вместо него на-
значили Мортина, который был
первым замом. Тоже, скажу тебе,
своеобразная фигура. Партра-
ботник из Мордовии, брошен-
ный, как это случалось, «на укре-
пление органов». Он очень хотел
сделать что-то полезное для раз-
ведки, но флагманом не стал. Не
успел, да и не сумел. Суматош-
ный был человек, все теориями
увлекался, «доктринами» раз-
ными. Относились к нему наши
зубры пренебрежительно-снис-
ходительно. А погорел он по глу-
пости. У Мортина был один при-
ятель, которого он отправил ре-
зидентом в Швейцарию. А он
там то ли с казенными деньгами
как-то неряшливо поступил, то
ли еще что-то, но над ним стали
сгущаться тучи. И что ты дума-
ешь? Мортин по телефону зво-
нит своему другу: так, мол, и так,
могут тебя взгреть… Ясное дело,
разговор перехватывают и на-
чальника нашего тут же отправ-
ляют на пенсию.

Сильно он переживал и вско-
ре скончался. 

***
Очень часто в наших разгово-

рах всплывала тема предательст-
ва. Поводы появлялись то и де-
ло. Потому что, о каком бы пери-
оде ни шла речь, там обязатель-
но присутствовал человек, либо
сбежавший от нас на Запад, либо
переметнувшийся к нам с Запа-
да. Мне хотелось докопаться до
корней: мотивы этих поступков,
скрытые пружины… Однажды я
не очень деликатно напомнил
ему о том, что в бытность его ре-
зидентом за океаном там у них
завелся «крот», да еще какой —
Герой Советского Союза, быв-

ший фронтовик, гордость Лу-
бянки. 

— Помните такого, генерал?
Фамилия его была Кулак, в ФБР
он проходил под псевдонимом
«Федора». Как же это вы опло-
шали?

— Ну ты даешь! Да он при пя-
ти резидентах там работал. Кто
бы мог его заподозрить. Герой.
Боевой офицер. Такая биогра-
фия. Я тоже относился к его звез-
де с уважением. Так воспитаны
были. Я тебе честно признаюсь
сейчас, на закате жизни, что в це-
лом ряде эпизодов доверял лю-
дям больше, чем они того заслу-
живали. Я в себя верил, и это пе-
реносил на других. Напрасно…
Но близких отношений у меня с
Кулаком никогда не было. Толь-
ко служебные. Помню, нас всех
раздражало, что от него почти
всегда несло пивом. Он приучил
всех, что за обедом выпивает па-
ру бутылок «Хейникена». Друго-
му бы это не сошло с рук, но он
Герой, ему все прощалось. Вот

ты меня упрекаешь, а ведь разо-
блачили его, когда Кулак уже
давно в могиле лежал. Хоронили
в Москве с почестями, на элит-
ном кладбище. 

— Вот еще вопрос по поводу
предательства. Аркадий Шев-
ченко, заместитель Генерально-
го секретаря ООН, доверенное
лицо Громыко два года работал
на ЦРУ, а потом и вовсе перебе-
жал к американцам… Вы с ним
были знакомы?

— Ну как же я не мог быть с
ним знаком? Этот человек, на
мой взгляд, полностью соответ-
ствовал стереотипу иуды, преда-
теля. Во-первых, на его лице все
время была бесконечная лживая
улыбка. Ты помнишь, я тебе го-
ворил, что терпеть не могу таких
людей — с приклеенными улыб-
ками. Подчеркнутое подобост-
растие в отношениях с вышесто-
ящими: чего изволите? Плюс —
законченный пьяница. Что еще
нужно для того, чтобы изменить
Родине? Влез в доверие к Грому.
Карьеру делал исключительно
на взятках, подарках. 

— Нет, генерал, вы как хотите,
но предателей в ваших рядах все
же было слишком много. Прямо
через край. Смотрите, бежали и
при Сталине, и при Хрущеве, а
уж при Брежневе и в середине
80-х прямо потоком переходили
к врагу. И сейчас бегут. Вам не
кажется, что нашего человека
очень легко завербовать на мате-
риальной основе? Из-за денег он
маму родную продаст…

— Нет. Я тебе сейчас дам свой
ответ, но ты его и сам знаешь.

— Не знаю.
— Тогда я удивлен, что такие

глупые журналисты бывают. За-

помни: разведка — это сколок
общества. Какое общество, та-
кая и разведка. Правильно,
больше всего измен пришлось на
конец 70-х и начало 80-х годов.
Но ты вспомни, что тогда проис-
ходило! Всеобщий нигилизм.
Крушение идеалов. Нищета.
Кризис. Смута в умах. 

— Ладно, допустим. А что вы
скажете о фактах массового пе-
рехода к немцам во время вой-
ны? Сколько наших солдат во
власовской армии воевало? Сот-
ни тысяч! 

— И виноваты были прежде
всего командиры, которые спа-
сали свои шкуры. Что после это-
го оставалось делать неграмот-
ным вчерашним колхозникам?
Ты себе представить не можешь
забитости тогдашнего нашего
мужика, а армия из таких мужи-
ков и состояла.

Я хорошо помню, как меня в
12 лет — это в 1936-м было —
впервые привезли погостить на
родину отца, в деревню, распо-

ложенную на самом юге Москов-
ской области, за Каширой. Сели
мы там за стол, принялись за не-
хитрое угощение. Но, боже мой,
что это был за хлеб! Настоящая
черная глина. Его же есть было
невозможно. И второе впечатле-
ние: я спрашиваю, где у них тут
сортир? А оказывается, нигде.
Нет у нас отхожего места, ходим
где придется. Я тебе к чему эту
историю рассказал? Чтобы пояс-
нить, кто в армии тогда служил,
какие люди. Да они же ничего
хорошего в жизни не видели. Ка-
кая стойкость могла у них быть,
откуда? Чего им было Гитлера
бояться, если хуже жизни пред-
ставить уже было невозможно.
Перед войной средний уровень
образования у нас был 4 класса, а
у немцев — 9. Это колоссальная
разница.

Я бы настаивал вот на чем.
Главная причина геометриче-
ского роста числа побегов состо-
ит в той ситуации, в которой ока-
залась страна. Люди рассуждали
так: чего я буду гибнуть вместе со
всеми, если есть возможность
отхватить, пока не поздно, хоть
кусочек счастья. 

— То есть вы не согласны с
тем, что мы, русские, по природе
своей легко сдаем всех и вся?
Менталитет у нас такой.

— Не согласен. Американцы в
этом смысле куда более продви-
нуты. Их с детства воспитывают
в таком духе, что настучать на
кого-то, предать — это благо. У
них объявления в газетах печа-
тают: приходите в ФБР и выкла-
дывайте все подозрительное про
соседей, друзей, родственников.
Идут и стучат. Или возьми анг-
личан. Вполне благополучная

страна, с тысячелетними тради-
циями. А там сколько предате-
лей! Ладно, мы можем сами себе
объяснить, почему наши бегут, а
англичанам-то чего надо? День-
ги, деньги, вот ответ.

— Скажите, Борис Александ-
рович, а надо ли, на ваш взгляд,
карать предателей?

Он задумался.
— Сейчас — нет. Слишком мы

вписались в эту новую цивилиза-
цию, чтобы играть по другим
правилам. Старые методы сей-
час уже не проходят. 

—В таком случае любой пре-
датель чувствует себя абсолютно
безнаказанным. Это для нас с ва-
ми он преступник, а противник
его обласкает, осыплет золотым
дождем, даст дом, гражданство,
работу. 

— Да, это тоже та причина, ко-
торая способствует росту числа
побегов. Кстати, англичане и
американцы преследуют своих
предателей — но так, чтобы не
нарушать чужих законов. Ясно,
что выкрасть человека или убить
его в чужой стране практически
невозможно. Но можно выма-
нить, можно отслеживать пере-
движения…

***
— Генерал, скажите, а на-

сколько верны утверждения не-
которых авторов, что американ-
ская контрразведка часто ис-
пользовала компромат для вер-
бовки наших за рубежом? ФБР
подлавливало сотрудников КГБ
на спекуляции, на женщинах…

— Были такие случаи. Напри-
мер, некоторые офицеры нашей
вашингтонской резидентуры так
попались. Но я тебе уже не раз
говорил: 99 процентов ценных
агентов в последние десятилетия
— это т.н. «инициативники». В
основе их сотрудничества — чи-
сто материальные мотивы.
Страсть к большим деньгам,
увы, существовала всегда и, ви-
димо, будет существовать всегда.
При любых режимах, общест-
венных устройствах. Поэтому
нашим спецслужбам надо вни-
мательнее учитывать такой фак-
тор.

— А что они могут сделать?
Например, что можно противо-
поставить вербовщикам против-
ника, предлагающим миллионы
долларов за информацию?

— Надо иметь сильную
контрразведку. Держать всю
спецслужбу вероятного против-
ника под контролем. Особенно
американцев. Ты что, думаешь,
они перестали против нас рабо-
тать? Это мы поверили в добрые
намерения. А они как работали,
так и продолжают. Может быть,
даже еще активнее. 

Вот ты спросил меня, почему
мне так везло? Ко мне эти «ини-
циативники», мол, так и перли.
Не только ты такой вопрос зада-
вал, спрашивали даже мои близ-
кие коллеги — такие же резиден-
ты. Почему? Тут не только и не
столько в везении дело. Я, воз-
можно, одним из первых усек,
что маятник качнулся — именно
в сторону такой публики, «ини-
циативников». И что к этому на-

до быть готовым. А многие про-
должали работать по старинке. Я
сказал себе: будь готов к такому
повороту ежесекундно. Уокер
стал для меня первым уроком. В
Италию я приехал уже с твердой
уверенностью, что явятся и дру-
гие. Италия — страна, напичкан-
ная военными. И когда стали
приходить, мы их встречали во
всеоружии.

Так вот, — продолжил он, — к
вопросу о нашей работе в Ита-
лии. Мне однажды принесли аб-
солютно секретный документ,
который назывался так — «Еди-
ный комплексный план приме-
нения ядерного оружия». Их бы-
ло всего два экземпляра на 6-м
американском флоте. Ты пред-
ставляешь, что это такое?

— Слабо, — признался я.
— Это венец американского

ядерного планирования. Доку-
мент колоссального объема. В
нем содержалась концепция ис-
пользования атомного оружия,
классификация «ядерных це-
лей» на территории СССР и дру-
гих стран с указанием их точных
координат, очередность их пора-
жения, типы ядерных боеприпа-
сов и средств доставки, выделя-
емых для поражения каждой це-
ли или группы целей. Ты знаешь,
сколько там было этих самых
«ядерных целей» — на террито-
рии СССР, Китая, стран Восточ-
ной Европы, Вьетнама и Кубы?
40 тысяч, включая 900 городов,
15 тысяч экономических и про-
мышленных объектов, 3500 во-
енных. Вот такой документ нам
удалось добыть. 

— Кто же вам его принес? 
— Не будем уточнять. Один из

тех двух, что служили на 6-м
флоте и работали на нас. 

— Это был заказ или инициа-
тива самого агента?

— Нет, я попросил специаль-
но заняться планом. Мы знали,
что он существует, но в руках ни-
кто его не держал. Это оказался
толстенный том. 

— И как же отреагировал
Центр? Наградил вас?

— Если бы это происходило в
ГРУ, то, наверное, они пробили
бы закрытый указ о присвоении
звания Героя. У них с такими ве-
щами четко было. У нас все вос-
приняли спокойно. А награду я
получил по совокупной работе в
Италии — орден Красного Зна-
мени. 

Я напомнил Соломатину, что
в начале 90-х он как-то обмол-
вился о своей работе над кодек-
сом разведки. 

— Как с этим обстоит дело?
Он вяло махнул рукой:
— Это скорее говорилось в

пропагандистских целях, как пи-
ар. Ты что же, всерьез поверил,
что кто-то станет подписывать-
ся под какими-то правилами,
брать какие-то обязательства?
Нет, такого не будет никогда.
Действительно, я в ту пору, когда
закончилась «холодная война»,
пытался разработать некие
нравственные нормы для нашей
профессии. Например, предла-
гал отказаться от наиболее гру-
бых приемов, свойственных
практике прошлых лет. Каких?

Шантаж, использование психо-
тропных средств, силовые ак-
ции… 

*** 
— Известный американский

эксперт по вопросам разведки
Пит Эрли пишет о том, как ЦРУ
выявляло офицеров ПГУ в на-
ших закордонных миссиях. Ме-
тод был очень прост: все рядо-
вые дипломаты пользовались
либо вызывными машинами,
либо покупали себе подержан-
ные автомобили, и только наши
Джеймсы Бонды разъезжали на
новеньких иномарках. Но это же
очевидный прокол, у вас, что же,
ума недоставало такие вещи учи-
тывать? Вообще, я помню, лю-
бой работник нашей колонии за
рубежом, включая дворника,
мог с почти стопроцентной точ-
ностью назвать, кто «чистый»
дипломат, а кто работает под
прикрытием. 

— Это проблема абсолютно
всех спецслужб, и ни одна из них
не могла ее решить. Хотя пыта-
лись. Те же американцы готови-
ли некоторых своих людей для
работы в Москве с позиций «глу-
бокого прикрытия», то есть что-
бы никто (может, за исключени-
ем резидента) не знал об истин-
ном назначении этих лиц. И мы
пробовали эту же методу. Чело-
века задолго до его командиров-
ки направляли в ведомство при-
крытия, он там основательно об-
живался, потом ехал под этой на-
дежной крышей за рубеж и… И
все равно почти всегда его рас-
крывали. 

Нас вот иной раз упрекали в
том, что в Вашингтоне и Нью-
Йорке редко вербовали хороших
агентов. Формально так оно и
было. Но почему? Потому что в
этих городах, как нигде, плотно
за нами работала американская
контрразведка. Вербовать аме-
риканцев проще было за преде-
лами Штатов, а уже потом в Аме-
рике поддерживать с ними связь. 

***
Однажды я предложил гене-

ралу побеседовать о будущем
разведки.

— А что конкретно ты бы хо-
тел услышать от меня?

— Ну как же… Меняется мир,
меняются приоритеты. Одни
враги уходят, им на смену прихо-
дят новые. Борьба с террориз-
мом, дружба со вчерашним
«главным противником»… Есть,
согласитесь, о чем поговорить.

Он задумался и молчал до-
вольно долго. Я уже привык к
этой его манере, поэтому не то-
ропил и тоже соблюдал тишину. 

— Я, конечно, знаю, что у них
там происходит, — он красноре-
чиво махнул рукой за окно, имея
в виду Ясенево. — Не в деталях, а
в общих чертах, но имею пред-
ставление. Общий бардак, кото-
рый существовал в государстве,
естественно, сказался и на одном
из его инструментов, то есть на
разведке. Это мое личное, я под-
черкиваю — личное мнение, ты
понимаешь?

— Сейчас в чем основная про-
блема?

— Штиль, вот в чем. Конечно,
против терроризма брошены
большие силы, и этот фактор
нельзя сбрасывать со счетов, но,
на мой взгляд, основным напра-
влением в деятельности развед-
ки должно оставаться добыва-
ние информации — военной, по-
литической, экономической, на-
учно-технической. 

— И вы считаете, что ситуа-
ция выглядит тревожной?

— Да, судя по тому, что из-
вестно мне, она не вселяет опти-
мизма. 

— Но, возможно, сам мир сей-
час изменился так, что от развед-
ки не требуется такой активной
работы, какая была прежде?

— Разведка не должна подчи-
няться конъюнктуре дня. Нель-
зя ослаблять усилия только по-
тому, что это может якобы ос-
ложнить взаимоотношения с той
или иной державой. Вот у нас
любят по любому поводу ссы-
латься на опыт США. Так я тебе
скажу, что американцы не рас-
слабляются никогда: они, как и
прежде, вербуют, изучают, про-
слушивают… Другое дело, что
нынешняя ситуация делает ра-
боту менее рискованной, позво-
ляет исключать какие-то острые
моменты, но чтобы вообще без
риска — такого в разведке не бы-
ло и не будет. 

Он снова закурил, закашлял-
ся, помолчал. 

— Самое страшное, когда над
разведкой начинают экспери-
ментировать в связи с изменени-
ями наверху тех или иных на-
строений. Учитывать эти на-
строения — да, надо. Но если это
приводит к застою или к манипу-
лированию… Нет, подобного до-
пускать нельзя. 

Такой подход остается и на се-
годня, и на будущее, вот мое мне-
ние. Целуйтесь, улыбайтесь, гос-
пода президенты, встречайтесь
без галстуков, клянитесь в друж-
бе, но разведка должна работать.

Пожелал остаться неизвестным
Он всю жизнь провел в окопах — сначала на Великой Отечественной, потом на тайных битвах «холодной войны»

Генерал-майор Соломатин с верной спутницей — женой Верой Михайловной: слева — на дипломатическом рауте в Дели, справа — на подмосковной даче. Дистанция между двумя снимками — 46 лет.

Англичане и американцы
преследуют своих 
предателей — но так, 
чтобы не нарушать чужих законов

*Джон Уокер — шифровальщик
американского флота. Был завер-
бован Соломатиным в 60-е годы.
Создал целую сеть, которая рабо-
тала на советскую разведку 17
лет.

** Второе главное управление
КГБ СССР, которое занималось
контрразведкой.
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Екатерина Конькова

ИСТОРИЯ Российского госу-
дарства — это бесконечная
череда более или менее ус-
пешных реформ. Как показы-
вает опыт, наиболее трудно и
нервно всегда шли преобра-
зования, связанные с реорга-
низацией и переналадкой го-
сударственной машины как
таковой.

Административные реформы
всегда начинались сверху и неиз-
бежно встречали достаточно
мощное сопротивление в толще
чиновничества, на разных уров-
нях властной вертикали. Весь
громоздкий и многоуровневый
государственный механизм уже
привык при одном лишь намеке
на возможную «оптимизацию»
отчаянно скрипеть, тормозить,
крутить шестеренки вразнобой
или вхолостую.

Примерно такой же была реак-
ция и на провозглашенную в 2004
году идею проведения в России
масштабной административной
реформы. Хотя, безусловно, и в об-
ществе,  и во властных структурах
всецело разделяли заявленную
благую цель —  создание сильного
и эффективного государственного
аппарата, отвечающего амбициоз-
ным планам «экономического
прорыва» России и ее дальнейшего
продвижения к европейским стан-
дартам функционирования всех
государственных институтов. Ре-
форма должна была включать в се-
бя формирование оптимальной
структуры органов исполнитель-
ной власти, жесткое распределение
функций между ними, отлажива-
ние взаимосвязей между структур-
ными звеньями,  установление оп-
ределенных процедурных правил,
действующих как внутри системы
исполнительной власти, так и во
взаимоотношениях ее с иными
субъектами права и т.д. Иными
словами, предполагалось создать
идеально выстроенную и эффек-
тивно работающую управленче-
скую вертикаль. 

Насколько это удалось? С каки-
ми проблемами государственная
система России столкнется в бли-
жайшие годы? Какую тактику и
стратегию следует выбрать рефор-
маторам на сегодняшнем перепу-
тье? По просьбе «Российской газе-
ты» ситуацию с ключевыми сегод-
няшними проблемами админист-
ративной реформы прокомменти-
ровали  специалисты в области ад-
министративного права на заседа-
нии «круглого стола», проходив-
шего в Институте государства и
права Российской академии наук
(ИГП РАН).

Как отмечает доктор юридиче-
ских наук, профессор, зам. дирек-
тора ИГП  Наталия Хаманева, в
сфере административной рефор-
мы многие задачи так и не были ре-
шены, несмотря на то, что сделано
немало важных шагов для ее реа-
лизации. 

Для проведения администра-
тивной реформы был избран стру-
ктурно-функциональный подход.
В Российской Федерации в соот-
ветствии с Указом президента РФ
от 9 марта 2004 г. «О системе и стру-
ктуре федеральных органов испол-
нительной власти» была создана
трехзвенная структура управления
— из этих «звеньев» и выстраива-
лась единая управленческая верти-
каль. Министерствам предписыва-
лось вырабатывать политику госу-
дарства в соответствующих облас-
тях, службам — осуществлять кон-
трольные и надзорные функции, а
федеральным агентствам — предо-
ставлять от имени государства ус-
луги, управлять имуществом, вес-
ти реестры и пр. 

Однако идеальной структуры и
четкого разделения функций дос-
тичь так и не удалось. Часть рефор-
мируемых органов управления по-
прежнему находится в прямом
подчинении президента страны,
другими руководит правительство
РФ, ряд федеральных служб и фе-
деральных агентств  подведомстве-
н федеральным министерствам.
Таким образом, их статус неодина-
ков. Новое построение структуры
федеральных органов исполни-
тельной власти не решило проблем

развития и эффективной работы
этих органов. Поэтому совершен-
ствование системы необходимо
продолжить, четко определив
предметы ведения различных ор-
ганов исполнительной власти сог-
ласно ст. 71 и 72 Конституции РФ,
критериям построения по уров-
ням, сферам (отраслям) и целям.
Для этого требуется как можно ско-
рее принять федеральный закон о
системе федеральных органов ис-
полнительной власти.

В нынешней организации и
правовом регулировании системы
органов госвласти остается ряд
спорных моментов, порой вызыва-
ющих самое настоящее изумление.
Например, в Указе президента ми-
нистерства «потеряли»  такую важ-
ную функцию, как функция управ-
ления. Вместо этого они «выраба-
тывают политику» и «координиру-
ют» происходящие процессы. А уп-
равлять федеральные агентства
могут теперь только имуществом.
Но практика показывает, что при
помощи одной лишь  «координа-
ции» обеспечить слаженную рабо-
ту федеральных органов исполни-
тельной власти невозможно. Когда
министерство становится «коор-
динатором», а подчиненные ему
федеральные службы и агентст-
ва — «координируемыми», все
прочие функции государственного
управления, как правило, не реали-
зуются.

По мнению Наталии Хамане-
вой, сегодняшняя система феде-
ральных органов не избежит но-
вых изменений: многие их функ-
ции потребуется перераспреде-
лить, а в ряде случаев и ликвидиро-
вать, для чего необходимо разра-
ботать и принять ряд нормативных
актов, упраздняющих избыточные
и дублирующие функции органов
исполнительной власти.

Отдельный вопрос — деятель-
ность органов, осуществляющих
государственный контроль и над-
зор. Совершенно очевидно, что им
должна быть придана организаци-
онно-правовая самостоятельность
в рамках единого правового поля. 

В Указе президента совершенно
не отражен вопрос межотраслево-
го сотрудничества федеральных
органов исполнительной власти.
Эксперты называют «правовым
пробелом» отсутствие норм, регу-
лирующих взаимоотношения фе-
деральных и региональных орга-
нов исполнительной власти. Осо-
бого внимания заслуживает проб-
лема «двойного подчинения» ряда
управленческих структур субъек-
тов Федерации. Для решения всех
этих и многих других вопросов в
сентябре 2005 г. была создана спе-
циальная правительственная ко-
миссия, чьей задачей стало совер-
шенствование взаимодействие ре-
гиональных и федеральных власт-
ных органов. Но ее усилий явно не-
достаточно. По мнению экспертов,
на проведении административной
реформы необходимо сконцент-
рировать усилия не только юри-
стов, но и представителей других
научных направлений — экономи-
стов, социологов и пр.  Кроме того,
ее проведение невозможно без
контроля со стороны обществен-
ных структур и бизнес-сообщест-
ва, без широкого обсуждения ее
перспектив и трудностей.  Сейчас,
как известно, в распоряжении пра-
вительства РФ от 25 октября 2005
г. одобрена Концепция админист-
ративной реформы в Российской
Федерации в 2006—2008 годах. К
концепции прилагаются три «по-
казателя целей административной
реформы»: оценивать успех ре-
формы предстоит гражданам, ма-
лому бизнесу и Всемирному банку.
При этом авторы концепции при-
знают, что нынешнее состояние
сферы государственного управле-
ния стало ограничивающим фак-
тором для социально-экономиче-

ского развития страны.  Админист-
ративную реформу невозможно
проводить только внутри государ-
ственного механизма. Очень важ-
но взаимодействие органов испол-
нительной власти с другими струк-
турами и институтами современ-
ной России.

Переходя от глобального к ча-
стному, специалисты в области го-
сударства и права отмечают в кон-
цепции административной рефор-
мы достаточно много неясностей.

Кандидат юридических наук,
ассистент кафедры администра-
тивного и финансового права  МГУ
Елена Овчарова  считает, что серь-
езной проблемой является наделе-
ние федеральных агентств функ-
циями по управлению государст-
венным имуществом с одновре-
менным подчинением их феде-
ральным министерствам, не наде-
ленным достаточной имуществен-
ной базой для реализации своих
актов. Такое положение дел ставит
федеральные министерства в со-
стояние имущественной зависи-
мости от федеральных агентств,
что приводит к игнорированию
агентствами актов министерств и к
невозможности обеспечить их фа-
ктическое исполнение. 

Екатерина Бабелюк, кандидат
юридических наук, ассистент ка-
федры государственного права
юридического факультета Санкт-
Петербургского университета, по-
лагает, что, например, само поня-
тие «государственные услуги» вы-
зывает немало вопросов. Этот тер-
мин практически не конкретизи-
рован ни в Посланиях президента
ФС РФ, ни в нормативно-право-
вых актах, касающихся админист-
ративной реформы. Ученые дела-
ют вывод о том, что «там, где речь
идет о властно-распорядительных
полномочиях, не могут иметь мес-

та государственные услуги», а ад-
министративно-принудительная
деятельность государственных ор-
ганов в отношении граждан такой
услугой считаться точно не может.
А вот, например, деятельность ор-
ганов вневедомственной охраны
или уголовно-исполнительных уч-
реждений, предоставляющих осу-
жденным и их родственникам воз-
можность коротких и длительных
свиданий на территории колонии
или тюрьмы, этому определению
отвечает. Есть и много других пра-
вовых вопросов, требующих даль-
нейшей конкретизации. К сожале-
нию, судебная практика уже дока-
зала, что на этой почве  порой воз-
никают   серьезные разногласия.

Достаточно много сложностей
связано с направлением админи-
стративной реформы, касающим-
ся упразднения избыточных и дуб-
лирующих друг друга функций  ор-
ганов исполнительной власти.
Разнообразные комиссии и экс-
пертные группы, разрабатывав-
шие концепцию реформы, выдви-
нули немало предложений по аут-
сорсингу  государственных услуг
(то есть передаче их на договорной
основе внешним организациям).
Но, как отмечает Андрей Арешев,
научный сотрудник  сектора ин-
формационного права ИГП РАН,
без единых стандартов это сделать
невозможно. Сейчас в данной сфе-
ре царит полная неразбериха: ин-
формационные системы разных
государств и ведомств строятся на
разных основах. Даже в рамках од-
ного ведомства и его территори-
альных подразделений базы дан-
ных часто не состыковываются.
Часть информации дублируется, а
ряд сведений, содержащих конфи-
денциальные сведения или отно-
сящихся к государственной тайне,
вообще невозможно передать сто-
ронним организациям. Кроме то-
го, не произведен анализ финансо-
вых затрат на передачу госуслуг
внешним организациям, разра-
ботчики информационных баз за-

частую делают двойную работу,
завышая расходы на их создание,
и т.д. В связи с этим, считает Аре-
шев, необходимо (в том числе на
законодательном уровне) более
четко определить правовой и орга-
низационный статус разнообраз-
ных «окологосударственных»
структур, выполняющих инфор-
мационно-аналитические работы
для органов госвласти, определить
критерии качества, стоимости и
полезности оказываемых услуг и
меры ответственности за полноту
и достоверность рекомендаций и
сведений. 

Не менее сложен «региональ-
ный аспект» административной
реформы в России. По мнению до-
цента кафедры административно-
го права Северо-Западной акаде-
мии государственной службы Ан-
ны Соловьевой, общегосударст-
венные программные правовые
акты, относящиеся к администра-
тивной реформе, должны быть
рассчитаны не на ближайшие три
года (как сегодняшняя концеп-
ция), а на более длительную пер-
спективу. Только в этом случае ста-
нет возможным провести в субъе-
ктах Федерации полноценную ре-
форму. Пока же концепция не со-
держит точного плана законопро-
ектных работ в регионах (и тем са-
мым превращается в своего рода
«информационную методичку»),
не предусматривает механизмов
ответственности за срыв реформы
и т.д.  Между тем субъекты Федера-
ции уже предприняли первые са-
мостоятельные шаги по планиро-
ванию административной рефор-
мы.  Так, еще в 2004 г. правительст-
во Ленинградской области разра-
ботало и утвердило подобную про-
грамму действий на период до 2008
г. Успешным можно считать и опыт
стратегического планирования в
Санкт-Петербурге, где действует
единый методологический подход
к разработке и реализации право-
вых актов, составляющих основу
государственного планирования.

Даже на примере Северо-Запад-
ного ФО можно сделать вывод, что
ряд субъектов Федерации уже го-
тов к проведению административ-
ной реформы в рамках концепции,
выработанной правительством
РФ. Однако в большинстве случа-
ев в регионах отсутствует систем-
ный подход к реформам, практиче-
ски невозможно бывает согласо-
вать действия федеральных и реги-
ональных властных структур, пе-
редача ряда полномочий из регио-
нов в центр во многом ухудшила их
выполнение (в Санкт-Петербурге,
например, уволились до 30% сот-
рудников, занимавшихся регист-
рацией недвижимости и кадастро-
вым учетом земли, сроки регистра-
ции резко увеличились, что немед-
ленно сказалось на рынке недви-
жимости, и т.д.)

По мнению Анны Соловьевой,
разрешить ситуацию может толь-
ко  создание реального механизма
разграничения сфер компетенции
Федерации и ее субъектов. Этот пе-
речень, возможно, следует закре-
пить в Конституции РФ, а в струк-
туре федеральных органов власти
образовать единый  центральный
орган, определяющий государст-
венную политику и занятый нор-
мативно-правовым регулировани-
ем. Такая роль могла бы быть отве-
дена Министерству регионального
развития РФ. 

Практически любой аспект ад-
министративной реформы, по
мнению специалистов, нуждается
в дальнейшей доработке. По сло-
вам доктора юридических наук,
профессора МГИМО (У) Влади-
мира Лопатина, нельзя игнориро-
вать известный алгоритм проведе-
ния любой реформы: сначала —
выработка ее целей, потом — за-
крепление принципов, уточнение
функций, выделение ресурсов и
лишь после этого— формирование
структур, которые непосредствен-
но должны осуществить преобра-
зования.  Не менее важно в данном
случае постоянство заявленных
ориентиров деятельности органов
госвласти. И, безусловно, любые
столь масштабные преобразова-
ния возможны лишь при условии
стабильности государства и цело-
стности общества — что само по се-
бе непросто, но, как показывает
опыт развитых стран мира, все-та-
ки достижимо.

Кому услужит
государство?

Эксперты обсуждают проблемы и перспективы
административной реформы в России

Украл, выпил — 
в приют

Глава Верховного суда поддержал предложение
главного правозащитника о создании социальной

службы для бывших заключенных

ПОЗИЦИЯ

Владислав Куликов

В МОСКВЕ проходит большой
сбор председателей всех ре-
гиональных судов России.
Несколько дней без протоко-
ла начальники в мантиях го-
ворят о своем, наболевшем.
Если верить статистике, за
прошедшие годы эти люди
стали гораздо снисходитель-
нее к подсудимым, теперь
они говорят «невиновен» ка-
ждому десятому обвиняемо-
му. Напомним, в былые годы
один оправдательный приго-
вор приходился на сотню об-
винительных.

Еще одна примета времени: в су-
губо деловом судейском разгово-
ре право голоса получили право-
защитники. Например, Уполно-
моченный по правам человека в
РФ Владимир Лукин участвовал в
семинаре и выдвинул несколько
предложений, которые были под-
держаны главой Верховного суда
РФ Вячеславом Лебедевем. Так,
главный судья высказался и за
идею образования специальной
комиссии по работе с присяжны-
ми, за создание службы по соци-
альной работе с бывшими заклю-
ченными и за некоторые другие
новации. О сути новых идей кор-
респонденты «РГ» спросили у их
инициатора — Уполномоченного
по правам человека в РФ Влади-
мира Лукина.

Российская газета | Сегодня
бывший арестант получает
клеймо на всю жизнь. Ему трудно
устроиться на работу, негде
жить. И получается замкнутый
круг: украл, выпил — в тюрьму.
Как правозащитники предлага-
ют решить эту проблему?
Владимир Лукин | Я считаю, что
должна быть образована служба
пробации, которая должна дейст-
вовать как на федеральном, так и
региональном уровне. Ее задача
— охватывать работу с несовер-
шеннолетними и с лицами, осуж-
денными условно или к наказа-
нию без изоляции от общества.
Не секрет, что большая часть лиц,
совершивших преступление, осу-
ждается судами к условной мере
наказания. Не секрет и то, что эти
лица после осуждения остаются
без действенного контроля госу-
дарственных структур. Нередко
они потом повторно совершают
преступления, причем уже тяж-
кие и особо тяжкие. 

РГ | На семинаре Вячеслав Лебе-
дев говорил, что эта служба
должна заниматься не только
детьми и условно осужденными,
но и помогать бывшим зэкам
адаптироваться на свободе. Ког-
да будет создана такая служба?
Лукин | По поводу создания фе-
деральной службы пробации и
определения ее функций я уже
дважды в минувшем году обра-

щался к президенту России, сей-
час этот вопрос изучается в пра-
вительстве, и я рад, что Верхов-
ный суд поддерживает идею.

РГ | Часто матерые уголовники
вырастают из трудных подрост-
ков. Многие из них уже с детства
попадают в замкнутый тюрем-
ный круг. Смогут ли разомкнуть
этот порочный круг специальные
детские суды — ювенальные? 
Лукин | Система ювенальной юс-
тиции в России крайне необходи-
ма. Это такая отрасль правосу-
дия, где требуются опыт и методы
педагогики, психологии, защита
прав ребенка. Ее сверхзадача —
предотвращение новых правона-
рушений несовершеннолетними. 

РГ | Верховный суд приступил к
работе над законопроектом о
праве граждан на информацию о
работе судебной системы.Если у
вас появится возможность что-
то туда дописать, вы что напи-
шете?

Лукин | Нарекания граждан вы-
зывает непрозрачность судопро-
изводства. Участники процесса не
могут получить достоверную ин-
формацию о судебных заседани-
ях и принятых решениях. Решить
проблему поможет глобальная
информатизация судов, доступ к
достоверной информации обес-
печат электронные носители. В
системе конституционного, арби-
тражного и общего правосудия
делаются шаги для внедрения
полноценной системы электрон-
ного правосудия, однако они
весьма неторопливые. Следует
иметь в виду, что непрозрачность
правосудия порождает наруше-
ния процессуальных прав участ-
ников судебного процесса. А в ко-
нечном итоге препятствует кон-
ституционному праву граждани-
на на доступ к правосудию и су-
дебную защиту.
Считаю, что в настоящее время
имеются достаточные материаль-
ные, организационные и иные ус-
ловия для решения вопроса. Необ-
ходима только политическая воля,
поэтому я в декабре 2005 года об-
ратился к президенту, в правитель-
ство с предложением приоритет-
ного принятия мер по информати-
зации судебной деятельности.

РГ | Раньше суды были частью ка-
рательной машины. А сегодня, на
ваш взгляд, как обстоят дела с
правосудием? Всегда ли его дело —
правое?

Лукин | Сегодня суды — это ак-
тивные помощники Уполномо-
ченного по правам человека в
Российской Федерации в защите
и восстановлении конституцион-
ных прав человека и гражданина.
В соответствии с законом Упол-
номоченному предоставлено
право обращения в суд с заявле-
нием в защиту прав и свобод, на-
рушенных решениями или дейст-
виями (бездействием) государст-
венного органа или должностно-
го лица. Лично либо через своего
представителя участвовать в
процессе. По жалобам ставить
вопрос о проверке законности
судебных решений, вступивших в
законную силу. В 2005 году в су-
ды общей юрисдикции Уполно-
моченным предъявлено 15 исков,
из которых 11 удовлетворены (4
иска находятся на рассмотре-

нии). По сравнению с общим чис-
лом судебных дел это, конечно,
минимальное число. Но мы ста-
раемся предъявлять иски, кото-
рые закладывают своеобразный
правовой прецедент в защите
прав человека. 
После этого граждане могут са-
мостоятельно обращаться в суды
по аналогичным ситуациям. При-
мером этому служит дело жи-
тельницы Подмосковья Марга-
риты Максимовны Гавриловой, в
пользу которой по моему иску
Кузьминским судом г. Москвы в
сентябре 2005 года было взыска-
но возмещение морального вреда
в сумме 60 тысяч рублей в связи с
волокитой в расследовании уго-
ловного дела, по которому она
была признана потерпевшей. 
Надо признать, что право граж-
дан на судебную защиту повсеме-
стно еще не обеспечивается.
Много нареканий вызывает нару-
шение процессуальных сроков
судами. В следственных изолято-
рах находятся лица, в отношении
которых расследование давно
закончено, однако они продолжа-
ют длительное время содержать-
ся под стражей в ожидании реше-
ния дела судом. По-прежнему
встречаются судебные ошибки.
Так, по моему ходатайству в 2005
году отменен один приговор в от-
ношении лица, три с половиной
года находившегося в местах ли-
шения свободы, изменены два
приговора суда.

Сверхзадачей ювенальной
юстиции является
предотвращение 
новых правонарушений
несовершеннолетних 

При первом же намеке 
на «оптимизацию работы»
государственная машина
начинает отчаянно скрипеть 
и крутиться вхолостую 

Владимир Лукин намерен
устранить все препятствия 
на пути гражданина 
к справедливому правосудию.
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Поножовщина
в синагоге

тянет 
на 20 лет

Прокурор Москвы
подписал обвинительное

заключение

ПРОКУРАТУРА

Андрей Шаров

ВЧЕРА прокурор Москвы Ана-
толий Зуев отчитался о завер-
шении расследования скан-
дального уголовного дела,
возбужденного по факту рез-
ни в столичной синагоге. 

Напомним, что 11 января двадца-
тилетний Александр Копцев про-
ник в синагогу на Большой Брон-
ной, где в это время проходила
служба. Выхватив нож, он стал
наносить без разбора удары нахо-
дящимся вблизи него прихожа-
нам. К счастью, никто не погиб.
Девять человек получили ране-
ния различной тяжести. К настоя-
щему моменту все они выписа-
лись из больницы и проходят ле-
чение амбулаторно. 

— Мною утверждено обвини-
тельное заключение, и сегодня де-
ло будет направлено в суд для рас-
смотрения по существу, — заявил
вчера прокурор Москвы.

Он уточнил, что в окончатель-
ном варианте Копцеву предъявле-
но обвинение в совершении поку-
шения на убийство двух и более
лиц по мотивам национальной и
религиозной ненависти и вражды. 

— Совершение этого преступ-
ления наказывается лишением
свободы на срок от 8 до 20 лет ли-
бо пожизненным лишением сво-
боды, — пояснил Анатолий Зуев. 

Расследование этого уголовно-
го дела велось по двум направле-
ниям. В оперативно-следственную
бригаду входили не только следо-
ватели прокуратуры, но также сот-
рудники МУРа и столичного
УФСБ. 

Именно благодаря коллегам,
подчеркнул Зуев, уже в первый
день стало ясно, что у обвиняемо-
го нет сообщников и автора, кото-
рый написал бы сценарий престу-
пления. 

— Это было очень важно на
первоначальном этапе, — сказал
прокурор. — Нам надо было бы
этих сообщников тут же  на-
крыть, чтобы они не разбежались,
как крысы с корабля. 

Кроме того, практически сразу
был установлен круг общения
Копцева. Оперативники и следо-
ватели опросили его родителей,
родственников, одноклассников,
знакомых и даже школьных учите-
лей. При этом, отметил прокурор,
ничего аномального, из ряда вон
выходящего выявлено не было.
Александр Копцев рос в достатке,
в нормальной семье, спиртное и
наркотики не употреблял, не со-
стоял он на учете в психиатриче-
ской и наркологической лечебни-
цах. Не входил он и в праворади-
кальные националистические
группировки. Не было к нему пре-
тензий со стороны милиции.
Словом — обычный парень, у ко-
торого в один прекрасный день,
как говорится, «перемкнуло». 

Судебная психолого-психиат-
рическая экспертиза установила,
что Копцев страдает шизотипиче-
скими расстройствами. Однако в
момент нападения на прихожан
синагоги он, как считают медицин-
ские эксперты, был вменяемым. А
это значит, что отвечать парню
придется по полной программе. 

Отдельно Анатолий Зуев оста-
новился на экстремисткой литера-
туре, найденной дома у обвиняе-
мого, и содержании радикальных
интернет-сайтов, которые он посе-
щал. Все найденные материалы
выделены в отдельное производ-
ство, и 1 февраля Нагатинская
прокуратура Москвы возбудила
по ним уголовное дело по части 1
статьи 282 (возбуждение ненавис-
ти либо вражды).

— Нам предстоит разобраться в
обстоятельствах распространения
литературы экстремистского со-
держания и принять исчерпываю-
щие меры, — отметил Зуев.

Он также подчеркнул, что дей-
ствующее законодательство за-
прещает распространение инфор-
мации, направленной на разжига-
ние межнациональной и религи-
озной розни, нужно лишь ужесто-
чить контроль за исполнением
этих требований органов испол-
нительной власти. 

— Прокуратурой Москвы сов-
местно со столичными УФСБ и
ГУВД приняты дополнительные
меры, чтобы не допустить распро-
странения подобной литературы
на улицах и прилавках магази-
нов, — сказал Анатолий Зуев. 

Уголовное дело Александра
Копцева будет рассматриваться в
Московском городском суде.

У обвиняемого 
нет сообщников 
и автора, 
который написал
бы сценарий
преступления

СУД

Владимир Полетаев

В УЛЬЯНОВСКЕ закончился
громкий процесс над экстре-
мистами, осужденными за
серию разбойных нападений,
похищения людей, убийство.

Руководитель группировки Сер-
гей Сандрикин с арабским прозви-

щем Абдульмуджиб на 22 года от-
правится в колонию строгого ре-
жима. В таких же исправительных
учреждениях придется провести
от 12 до 14 лет и другим шестерым
осужденным участникам подполь-
ной организации «Джамаат».

Обезвредили банду в сентябре
2003 года. Почти два года длилось
следствие, потому что обнаружива-
лись все новые и новые доказатель-
ства преступной деятельности

«джамаатовцев». В ходе обысков во
время расследования этого уголов-
ного дела было установлено, что
члены запрещенной организации
владели целым арсеналом оружия.
В заминированных тайниках были
найдены  оружие и взрывчатые ве-
щества. На суде было доказано, что
все это оружие принадлежало об-
виняемым. В ходе судебного рас-
следования было установлено, что
для совершения преступлений бан-

диты использовали наручники, ми-
лицейские жезлы, автомобильные
номерные знаки МВД, форменную
одежду сотрудников ДПС. Суд уста-
новил, что ульяновский «Джамаат»
был организован жителем Дагеста-
на Абдулхалимом Абдулкаримо-
вым. Целью создания тайной орга-
низации, проповедовавшей вахха-
бизм, была подготовка к терактам
на территории Ульяновской облас-
ти и других регионов России.

Убийственный «Джамаат»
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Валерий Кичин

ЕЕ ГОЛОС называют золотым,
сравнивают с шампанским,
считают одним из самых
фантастических в мире. 

Американская певица, сопрано
Рене Флеминг, одна из немногих
истинных суперзвезд нашего вре-
мени и кавалер французского Ор-
дена Почетного легионаи эксклю-
зивная прима звукозаписываю-
щей компании «Decca» впервые
приезжает в Москву и в понедель-
ник выступит в Большом зале
Консерватории в дуэте со знаме-
нитым русским баритоном Дмит-
рием Хворостовским. 

Организаторы концерта —
«SAV Entertainment» и «Русский
шоу-центр».

Российская газета | Скоро мы с
огромным удовольствием встре-
тим вас в Москве. С какими чувст-
вами вы отправляетесь в это свое
второе путешествие в Россию?
Флеминг | Да, я уже выступала в
Санкт-Петербурге, но еще никогда
не бывала в Москве, и с большим
волнением жду встречи с одним из
величайших городов мира. Кроме
того, хотя мы часто общаемся с мо-
им коллегой Дмитрием Хворо-
стовским, но вместе пели довольно
редко. И теперь я с удовольствием
думаю о предстоящем совместном
выступлении. Кроме того, мне
очень нравится репертуар нашего
концерта. Он дает замечательную
возможность показать московской
публике мои возможности, дос-
тойно представить себя ей.

РГ | Что вы думаете о Дмитрии
Хворостовском как о певце и арти-
сте?
Флеминг | Я им всегда восхища-
лась. Из всех современных певцов
он один из наиболее техничных.
Великолепно владеет дыханием, а
самое главное — это красота его го-
лоса. Я просто влюблена в звук его
голоса, в благородство его тембра.
Наконец, он удивительный актер и
удивительный музыкант.

РГ | В каких операх вы с ним пели
вместе?
Флеминг | Мы чаще встречались в
гала-концертах, и я думаю, наше
сотрудничество еще только начи-
нается. Но пели и в «Евгении Оне-
гине» Чайковского и еще… О, да,
«Фауст»! Мы пару раз пели вместе
в «Фаусте» Гуно. А в этом сезоне —
снова «Онегин» в нью-йоркской
«Метрополитен-опера» с Валери-
ем Гергиевым за пультом.

РГ | В эти дни не могу не спросить
вас о Моцарте. Как вы определите
его место в современной жизни. И
услышим ли мы его в вашем мос-
ковском концерте?
Флеминг | Нет, в репертуаре наше-
го концерта представлены компо-
зиторы-романтики, а это совер-
шенно другой тип музыки. Будем,
например, много петь из Верди.
Что касается Моцарта, это один из
величайших даров, ниспосланных
человечеству. Его музыка — абсо-
лютное совершенство, и она оста-
ется совершенством уже несколько
столетий. Надо сказать, именно
Моцарт сыграл важную роль в мо-

ей жизни, особенно в первые де-
сять лет моей карьеры, когда я
очень много его пела.

РГ | Вы горячо поддерживаете раз-
вернувшуюся в Америке кампанию
«Get Caught Reading», цель которой
— защитить и сохранить чтение.
Почему эта проблема кажется вам
такой важной?
Флеминг | Но она действительно
крайне актуальна. Вообразите,
что в Нью-Йорке, к примеру, бо-
лее тридцати процентов людей не
умеют читать вообще! Это шоки-
рует, но это правда. Не забывайте,
что у нас в Америке всегда очень
большой наплыв эмигрантов —
людей, для которых английский
не является родным языком. Поэ-
тому постоянно приходится зани-
маться важной и очень нелегкой
задачей — учить языку уже взрос-
лых людей. Когда я стала участво-
вать в кампании за сохранение
чтения, я думала и о детях. Для
них читать особенно важно — чте-
ние развивает воображение, и это
касается как детей, так и взрослых.

Я по себе сужу: если бы в детстве у
меня не выработалась привычка
много читать, я вряд ли могла бы
создавать на сцене сколько-ни-
будь правдоподобные характеры.
Воображение и способность само-
стоятельно думать развиваются
вовсе не у телевизора, которым
сейчас главным образом поглоще-
ны дети, а только в процессе чте-
ния.

РГ | А каковы ваши взаимоотно-
шения с русским языком? Стал ли
он для вас ближе после того, как вы
спели на сцене Мариинского теат-
ра «Письмо Татьяны» из «Онеги-
на»?
Флеминг | Мне нравится русский
язык — он очень красив. И еще
больше люблю русскую музыку,
русскую литературу, русскую куль-
туру вообще. Татьяну мне было
легко играть: когда мне было шест-
надцать, я была такой же, была
практически ею. Поэтому всегда ее
любила. Она стала для меня как бы
пропуском в невообразимо пре-
красный мир русской музыки. И
первым откровением в этом мире
для меня был «Огненный ангел»
Прокофьева в Сан-Франциско. Это
случилось лет десять назад, и я до
сих пор считаю этот спектакль од-
ной из величайших оперных по-
становок, в которых когда-либо
пела. Теперь я значительно лучше
знакома с русским репертуаром. К
примеру, участвовала в постановке
первой оперы Шостаковича «Нос»
в Париже. Я хотела бы больше петь
русский репертуар, но знаете, в чем
проблема? Сейчас так много уди-
вительных русских певцов! Их ис-
полнение русского репертуара бо-
лее аутентично — это вполне есте-
ственно. И, конечно, если речь идет
о русских операх, русских исполни-
телей всегда предпочтут иностран-
ным. Поэтому когда театры ставят
русские оперы, я им не очень нуж-

на. Тем не менее, я всегда стараюсь
включать русскую музыку в свой
репертуар.

РГ | А как насчет русского театра,
может быть, кино? Вам доводи-
лось с ними встречаться?
Флеминг | С театром, увы, нет. Я
никогда не бывала в русских теат-
рах. Какие-то фильмы, возможно,
смотрела. Когда-то в Лондоне я бы-
ла на приеме на Даунинг-стрит, ко-
торый организовала миссис Блэр,
меня познакомили с вашим вели-
ким кинорежиссером, который
сделал «Войну и мир». К сожале-
нию, я не помню его имени…

РГ | Сергей Бондарчук.
Флеминг | Но, впрочем, это была
очень короткая встреча… Скажите,
в Москве сейчас очень холодно?

РГ | Нет-нет, уже потеплело. Хо-
лода ушли в Европу — Францию,
Италию. А здесь сравнительно те-
пло. 
Флеминг | Очень хорошо, а то я
беспокоилась. Не люблю холодов.

РГ | Кроме того, наша публика все-
гда гарантирует хорошим певцам
очень теплый прием.
Флеминг | Я слышала об этом. Это
замечательно.

РГ | Скажите, кого из ваших коллег
вы больше цените? У вас есть лю-
бимый певец? Тот, кого вы считае-
те своим учителем в пении?
Флеминг | Не могу сказать, что у
меня есть любимый певец. Но я
могла бы себя назвать «певцофи-
лом», потому что люблю все, что
связано с искусством пения, а также
с искусством слушать пение. А пер-
соны, которая для меня воплотила
бы абсолютный идеал, я не вижу. У
каждого вокалиста есть сильные
стороны, и есть слабости. Кроме то-
го, это всецело зависит от репертуа-
ра: есть певцы, очень сильные в Ри-
харде Штраусе и совсем слабые во
французском, к примеру, репертуа-
ре. Поэтому, я думаю, выделить ко-
го-то было бы в принципе невоз-
можно.

РГ | Часто ли вы поете современ-
ную оперу и как к ней относитесь?
Флеминг | Очень часто. Ведь здесь
есть совершенно изумительная
возможность работать в сотрудни-
честве с композитором. И в про-
цессе этой работы что-то может
возникать такое, что написано спе-
циально для моего голоса.

РГ | Ваши диски разлетаются по
всему свету и недолго лежат на
полках — они в числе самых раску-
паемых. Какой новый альбом сейчас
на подходе?
Флеминг | Он называется «Sacred
Songs» — «Священные песни». Там
«Ave Maria» Шуберта, фрагменты
«Мессии» Генделя, сакральные про-
изведения Баха и Франка. В этой за-
писи участвовали Лондонский фи-
лармонический оркестр, меццо-со-
прано Сьюзан Грэм, скрипач Марк
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«Лондонские голоса». Кроме того,
вышли Четвертая симфония Густа-
ва Малера с Берлинским филармо-
ническим оркестром и Клаудио Аб-
бадо, альбом джазовых записей
«Haunted Heart» с пианистом Фре-
дом Хершем и гитаристом Биллом
Фризеллем и опера Рихарда Штра-
уса «Дафна», которую мы записали
с дирижером Семеном Бычковым —
этот диск даже был номинирован на
премию «Эмми».

РГ | У вас недавно вышла книга
«Внутренний голос». Расскажите
немного о ней. Почему вы решились
ее написать?
Флеминг | Вообще-то это была не
моя идея: у меня и намерений не бы-
ло писать книги: я вовсе не считаю,
что моя история может кого-нибудь
ужасно взволновать. Но ко мне об-
ратился издатель. Он сказал: нам
было бы очень интересно прочи-
тать вашу книгу о самом процессе
того, что вы делаете, — о пении. Он
стал развивать эту идею написать
книгу о некоей механике вокально-
го искусства, и мне эта задача пока-
залась чрезвычайно увлекательной.
Потому что техника пения меня все-
гда интересовала. И всегда хотелось
понять загадку человеческого голо-
са — инструмента таинственного и
малоизученного. Почему великая
сопрано вдруг однажды теряет свой
голос? Мы до сих пор не знаем отве-
та на подобные вопросы. И мне ка-
жется, публике тоже было бы инте-
ресно знать, что происходит с певи-
цей, когда она выходит на сцену в
Москве или любом другом городе
мира. И как осуществляется зага-
дочная связь между тем, как она
чувствует музыку в своей душе, и ее
единственным, очень хрупким и ка-
призным инструментом — голосо-
выми связками. Это важно знать и
молодым вокалистам: когда я еще
студенткой начинала выходить на
сцену, я практически ничего не зна-
ла о том, как и какой ценой даются
певцам их карьеры. Я понятия об
этом не имела. А на самом деле
жизнь певца — это очень странная
жизнь, так что я очень ценю воз-
можность написать о ней книгу.

РГ | Можно ли ожидать, что эта
книга появится на русском языке?
Флеминг | Это было бы замеча-
тельно. Она уже напечатана в Гер-
мании, Франции, Японии, есть ее
английское издание.

Воспоминания Рене Флеминг 
о Петербурге читайте сегодня 

в «Российской неделе».

Огненный ангел
Сопрано Рене Флеминг пишет книги, 

поддерживает читателей и дарит Москве свой голос

Рене Флеминг не только прекрас-
но выглядит, но и звучит.

ЭКСПОЗИЦИЯ

Игорь Шевелев

СОВРЕМЕННЫЙ художник
может работать как угодно и
с чем угодно. 

То, что придает законченную
форму его фантазии, и формат —
экспозиции, называется проек-
том. Проект во многом может за-
висеть от внешних обстоятельств.
Но именно так писали свои сочи-
нения классические композиторы
XVIII века, так под заказ и аванс
сочинял свои лучшие романы Фе-
дор Достоевский, так работают и
нынешние знаменитости. Внеш-
ний вызов становится поводом
для воплощения готовности ху-
дожника показать все, на что он
способен. 

«Кофейное настроение» из-
вестной московской художницы
Кати Голицыной с виду посвяще-
но столетию первой кофевароч-
ной машины, выпущенной про-
мышленным способом. На самом
деле, как говорит сама художни-
ца, это выражение любви к много-
вековой культуре кофе и связан-
ным с ним кофейням. Интелли-
гентская мифология кофейных
меленок, джезв, фарфоровых ча-
шек, аромата, священнодействия
правильного приготовления ко-
фе, обоняния, первого пугливого
глотка, дегустации и неторопли-
вого, как священный ритуал, вку-

шения, — обо всем этом выставка
Голицыной. Ну и, конечно, об
особом уюте старых кофеен евро-
пейских столиц с их потертыми
плюшевыми диванами, в углу ко-
торых так хорошо прятаться от
нынешнего шумного мира. Не
случайно серия «кофейных на-
тюрмортов» переходит в таковую
же серию «парижских кафе» и —
мостиком, — «в московскую ко-
фейню», где в качестве главного
эксперта и героя выступал рус-
ский парижанин, известный исто-
рик моды Александр Васильев. 

Конечно, художница творит
этот мир особым творческим спо-
собом, — на стыке фотографии и
графики, — когда фотоснимок об-
рабатывается по специальной,
кропотливой методе. В результа-
те появляется именно то — фото-
графика. По собственным словам
художницы, самым сложным в
процессе было заставить с удо-
вольствием позирующего Алек-
сандра Васильева не смотреть в
объектив, делая вид, что он тут
оказался случайно и занят своим
делом и размышлением. 

Выставка Кати Голицыной
«Кофейное настроение» про-
длится в Московском музее сов-
ременного искусства в Ермолаев-
ском переулке, в двух шагах от Па-
триарших прудов, до середины
февраля. 

Кофейное настроение
Подаренное фотографикой Кати Голицыной

ВЫСТАВКА

Игорь Шевелев

ИНОГДА кажется, что акту-
альное искусство — это осо-
бенная деятельность, заклю-
чающаяся в умении продви-
гать пустоту в пустоте, при-
влекая к себе деньги и внима-
ние тех, у кого есть те же
деньги и СМИ, разносящие
весть о тебе. Что-то вроде ту-
пика как жанра. Именно так
называлась одна из работ Ва-
дима Захарова, чьи выставки
одновременно открылись в
Третьяковской галерее на
Крымском Валу и в престиж-
ной Stella Art Gallery.

Они приурочены, как сказано в
пресс-релизе, к 25-летию творче-
ской деятельности художника (не
говоря уже о 150-летии Третья-
ковки), хотя активное участие Ва-
дима Захарова в московском не-
официальном искусстве и, в част-
ности, концептуализме датирует-
ся 1978 годом. И эта неточность,
кстати, вызывает особое доверие
к художественному мышлению
автора монумента Теодору Адор-
но во Франкфурте-на-Майне, а
заодно и издателя, архивариуса,
коллекционера, книжного дизай-
нера и пр. 

Проект Вадима Захарова в
Stella Art Gallery выглядит доста-
точно забавно, это «Философия в
будуаре» в буквальном смысле.
Зрителям, правда, пока демонст-
рируется лишь один будуар. Но
сказано, что там некоей супермо-
дели, которая в отсутствие зрите-
лей возляжет на диван (ню? в не-
глиже? в туалете от Армани?), бу-
дут тет-а-тет прочитаны лекции
по философии и прочей культуро-
логии лучшими умами нашего
отечества. Видеосъемка этих лек-
ций позже и будет показана из-
бранной публике (галерея изы-
сканна и потому невелика). 

Выставка в Третьяковке на
Крымском Валу более глобальна,
что явствует из ее названия — «25
лет на одной странице». Тут пока-
зано нечто вроде лабиринта жиз-
ни художника — инсталляции,
фотографии, видео концептуаль-
ных действий и приключений ав-
тора, а также отражающие их объ-
екты, инсталляции, книги. В том
числе одноименное издание, вы-
пущенное к выставке «Интерро-
сом». Назвать его роскошным —
это ничего не сказать. Это какое-
то художественное излишество, а
не книга. Только нелепые опечат-
ки примиряют с данным совер-

шенством. (Между прочим, этой
книгой «Интеррос» начал серию
«Монография», посвященную со-
временному искусству). Будь я ав-
тором, я бы задумался, что же та-
кое надо написать, чтобы напеча-
тать на такой бумаге, в таком ди-
зайне? Потом уже соображаешь,
что хорошая бумага все стерпит.
Так что перед нами и впрямь
«книга жизни», как позициони-
рует свои работы за четверть века
сам Вадим Захаров (ему принад-
лежат также макет и дизайн изда-
ния). Книга жизни кого-то, в кого
превращается на своем пути ху-
дожник. 

Захаров с самого начала пути
активно исследовал роль соавтор-
ства в современном искусстве,
пытаясь указать на анонимность
нынешних творцов, размытость
их индивидуальности и даже не-
важность последней. Пытливость
мысли художника-интеллектуала
явно видна в проектах В. Захаро-
ва. Симуляция работ, ранее уже
сделанных коллегами, — в духе
все того же размывания тромба
авторства, — вызывало со сторо-
ны последних резонное желание
набить морду прыткому плагиа-
тору. Приходилось на время ме-
нять занятия, образ и место жи-
тельства, благо смена ролей и есть
главная роль художника, как он
себя понимает. Художник прячет-
ся в лабиринте им сделанного. Кто
есть никто, тот станет все. 

Повторим, актуальный ху-
дожник — это тот, кто активно се-
бя таковым называет, навязыва-
ет, объясняет, теоретизирует и
практикует: философ и шут в од-
ном флаконе. Вадим Захаров еще
и архивирует московский кон-
цептуализм последних 30—40
лет, оставаясь при этом активным
его деятелем, парадоксально рас-
творяясь в «общекультурном
контексте». Не случайно его об-
ращение в одном из перформан-
сов к образу Дон Кихота, сража-
ющегося с мельницами. Кто из
«русских мальчиков» не обчиты-
вался книжками, хотя бы и став
художником? Не случайно Заха-
ров на Западе воспринимается
шибко умным, хотя в России кон-
цептуалистов считают настолько
банальными, что не возьмут в
толк, зачем они все это устраива-
ют. 

Одно из несомненных удоволь-
ствий посетителя галереи — ощу-
щение себя умнее художника — на
выставке Вадима Захарова утраче-
но. Художник безусловно умнее
своего зрителя, которого запуска-
ет в лабиринт творческой жизни,
откуда, пожалуй, нет выхода. 

Персонажи в поисках
художника 

Вадим Захаров дал галерейный залп 
из всех орудий

Я хотела бы больше петь русский
репертуар, но сейчас так много
удивительных русских певцов! 

Катя Голицына выразила свою
любовь к кофе.
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ФЕСТИВАЛЬ 

Елена Юринская

С 2 ПО 16 ФЕВРАЛЯ 2006 года в
Театре эстрады и на других
театральных сценах Москвы
будет проходить I Нацио-
нальный фестиваль «Музы-
кальное сердце театра». 

Его президентом является пионер
отечественного мюзикла Алексей
Рыбников. Учрежденный по ини-
циативе известных деятелей искус-
ства при поддержке Комитета по
культуре правительства Москвы,
фестиваль проходит впервые, но
уже имеет огромные и амбициоз-
ные планы. Его организаторы
предполагают сделать его ежегод-
ным конкурсом. 

Фестиваль призван привлечь
внимание публики к существова-
нию в России современных музы-
кальных спектаклей. В его цели
входит вывести отечественный
жанр музыкального спектакля на
качественно новый уровень, спо-
собствовать развитию этого жанра
на российской сцене. Традицион-
ная для Запада сугубо развлека-
тельная функция музыкального
спектакля не совсем приемлема
для российского зрителя, привык-
шего воспринимать сценическое
действо более глубоко, ожидая
встретиться в нем с откровениями
«жизни человеческого духа», пи-
тавшими русский театр в XIX и XX
веках. 

В рамках I Национального фес-
тиваля «Музыкальное сердце теа-
тра» состоятся показы хорошо из-
вестных спектаклей «Юнона и
Авось», «Иисус Христос — супер-
звезда», «Странная история докто-

ра Джекила и мистера Хайда»,
«Мадемуазель Нетуш», «Человек
из Ла-Манчи», «Скрипач на кры-
ше», детских проектов («Маугли»,
«Огниво», «Приключения Крас-
ной Шапочки») и мюзиклов (Cats,
«Ромео и Джульетта»). Фестиваль
даст зрителю уникальную возмож-
ность увидеть ушедшие в прокат-
ные версии Chicago, «Иствикские
ведьмы». В рамках фестиваля со-
стоятся и премьерные показы му-
зыкальных спектаклей: «Бу-ра-ти-
но!» на любимую несколькими по-
колениями зрителей музыку Алек-
сея Рыбникова из одноименного
кинофильма, «Viva, Парфюм!» те-
атра «У Никитских ворот» в поста-
новке Марка Розовского и смелого
зрелищного эксперимента «Каба-
ре за стеклом», поставленного по
мотивам творчества французского
драматурга Жана Ануя Андреем
Максимовым. 

9 февраля состоится открытие
I Национального фестиваля «Му-
зыкальное сердце театра» в ГЦКЗ
«Россия», в котором примут уча-
стие Екатерина Гусева, Эвелина
Блёданс, Павел Майков, Светлана
Светикова, Александр Самойлен-
ко, Теона Дольникова, Анна Боль-
шова, Лика Рулла и другие. А од-
ним из самых значимых событий
фестиваля станет презентация
премии «Музыкальное сердце те-
атра» по 17 номинациям. После за-
вершения фестиваля созданная
комиссия (жюри), в состав кото-
рой войдут представители СМИ,
деятели искусств, отправится по
необъятным просторам России,
выискивая выдающиеся и талант-
ливые музыкальные постановки,
чтобы в конце года лучшие из них
пригласить в Москву на второй фе-
стиваль. 

В поисках
музыкального сердца

Первый Национальный форум 
отечественных мюзиклов и музыкальных

спектаклей открывается в Москве

ИДЕЯ

Ольга Дмитриева
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

ЛОНДОН

БРИТАНСКАЯ кинокомпания
Vertigo Films отважилась на
смелый шаг. Производство
своего нового фильма
Outlaw («Вне закона») она
собирается финансировать
прямиком деньгами народа. 

Надо отметить, что Vertigo Films
стала весьма популярной после
выпуска таких посвященных про-
блемам молодежи картин, как
Human Traffic («В отрыв!») и The
Business. Так что кинематографи-
сты вправе рассчитывать на от-
клик своих фанатов.

Инновационный механизм
финансирования был запущен в
понедельник на веб-сайте кино-
компании. По словам продюсера
«Вне закона» Аллана Нибло, свы-
ше 1,6 миллиона энтузиастов уже
подписались на участие в этом
проекте. В целом бюджет фильма
«Вне закона», как ожидается, со-
ставит около пяти миллионов
долларов.

Если проект сработает, то
«Вне закона» станет первым
фильмом в истории британского
кинематографа, снятым целиком
и полностью на средства кино-
зрителей.

Между тем народные инвесто-
ры не получат ни пенса от прокат-
ной выручки картины, но смогут
купить копию фильма, после того
как он появится на DVD и будут
помянуты в титрах в качестве ис-

полнительных продюсеров. Им
могут быть предложены и другого
рода вознаграждения. «Пакет»
финансового соучастия будет ид-
ти по цене 10, 50 и 100 фунтов
стерлингов. Все те пайщики, кото-
рые приобретут один из таких
«пакетов», будут зачислены в
клуб, позволяющий им попасть в
закулисье производства картины.
В частности, их будут регулярно
информировать о ходе съемок, а
также снабжать видеокассетами с
записью съемочного процесса.

Акция Vertigo Films продикто-
вана не совсем удовлетворитель-
ной ситуацией с финансировани-
ем кинопроизводства в Великоб-
ритании. Любопытно, что даже
самые скептичные кинокритики
вынуждены сегодня признать, что
британский кинематограф Вели-
кобритании переживает подлин-
ный бум. За минувшие два десятка
лет британские таланты — акте-
ры, режиссеры и сценаристы —
выиграли свыше трети всех «Ос-
каров». Беда, однако, в том, что
таланты при этом в большинстве
случаев выступали лишь наемной
рабочей силой для Голливуда, по-
скольку держателем киноакций
выступает, как правило, именно
он. Даже триумф получившего в
свое время девять «Оскаров»
«Английского пациента», создан-
ного стопроцентной по своему со-
ставу британской группой, но на
голливудские средства, в очеред-
ной раз доказал, что единствен-
ное, чего не хватает британскому
кинематографу для полного сча-
стья, — это денег. Вот почему
Vertigo Films и решилась обра-
титься к народу. 

Британцы запускают
народное кино

Его снимут на деньги зрителей
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НА КОНТРОЛЕ

Ирина Огилько,
Анна Кольдина

ВЧЕРА директор Всероссий-
ского центра медицины ката-
строф «Защита», генерал-
майор медицинской службы,
профессор Сергей Гончаров
встретился с журналистами.
За день до этого ведущие эко-
номисты, политологи и си-
ноптики страны дали про-
гноз на ближайшие годы. По
их расчетам, количество
чрезвычайных ситуаций в
мире возрастет.

Всего за историю существования
центра «Защита» — а появился он
в 1994 году — сотрудники центра
спасли более 300 тысяч жизней. Ни
для кого, пожалуй, не секрет, что
российские врачи центра «Защи-
та» — ведущие в мире специалисты
в области медицины катастроф. 

— В минувшем 2005 году наши
врачи спасли более десяти тысяч
человек, приняли участие в лик-
видации последствий 29 терактов
и свыше четырех тысяч техноген-
ных и природных катастроф в
России и за ее пределами, — пояс-
нил Сергей Гончаров. — К сожале-
нию, не обошлось без потерь,
один молодой сотрудник центра
погиб в Грозном, исполняя свой
профессиональный долг.

В планах на будущее у центра
— разработка новых методов лик-
видации ЧС, а также усиление ра-
боты на местах. Во многих субъе-
ктах РФ уже существуют террито-
риальные центры медицины ка-
тастроф.

— Например, в Екатеринбурге,
Саратове, Новосибирске, Влади-
востоке, Хабаровске медицина
катастроф развита достаточно
высоко, — пояснил Гончаров. — В
ряде других регионов она, напро-
тив, практически не получает раз-
вития, ведь поставить медицину
катастроф на коммерческую ос-
нову невозможно. Поэтому кое-
где, к сожалению, действует пре-
словутый принцип: пока жареный
петух не клюнет.

А по оценкам экспертов, коли-
чество ЧС будет лишь увеличи-
ваться. По словам руководителя
Росгидромета Александра Бед-
рицкого, этот процесс неизбежен.
При этом величина причиняемо-
го ущерба растет с небывалой ско-
ростью: за период с 1950 по 2005
год она выросла почти в двадцать
раз. 

— Данная тенденция подтвер-
ждается, например, самыми раз-
рушительными за последние 150
лет ураганами «Катрина», «Рита»
и «Вилма», бушевавшими осенью
2005 года, — рассказал руководи-
тель Центра анализа рисков и
кризисов Института экономики
РАН Борис Порфирьев. — Сово-
купный экономический ущерб от
них, прежде всего в США, соста-
вил около 160 миллиардов долла-
ров. В России материальные поте-
ри от стихийных бедствий увели-
чиваются, по некоторым оцен-
кам, на 10 процентов ежегодно. С
точки зрения денежных трат наи-
более разорительным для нашей
страны природным катаклизмом
является наводнение, поскольку
ежегодно на ликвидацию послед-
ствий уходит полтора миллиарда
долларов.

ЗНАК БЕДЫ 

Дмитрий Шандлоренко
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

ВЕДУЩИЕ мировые компа-
нии в области медицинского
протезирования представили
новейшие разработки на вы-
ставке технических средств
реабилитации инвалидов. 

На первый взгляд это яркая де-
монстрация успешного развития
протезирования. Однако за «глян-
цем» современных технологий
скрыта острейшая проблема:
принципы, по которым конструи-
руются протезы верхних конечно-
стей, разработаны еще в Первую
мировую войну. Когда в условиях
«травматической эпидемии» стоя-
ла задача делать протезов много,
быстро и дешево. Так возникла
«модульная система» — искусст-
венная рука собиралась из не-
скольких стандартных блоков. Фи-
зические же возможности кон-
кретного инвалида перестали быть
приоритетом. Все же предыдущие
технические наработки оказались
выброшенными на свалку. 

А ведь у протезов весьма бога-
тая история. И первой «искусст-
венной руке» — рыцарской латной
перчатке Геца фон Берлихингена, в
которой сгибался каждый сустав
механических пальцев, — скоро ис-
полнится уже 500 лет. Но настоя-
щее развитие протезирования на-
чалось лишь в начале ХIХ века. В
1812 году появился первый тяго-
вый протез предплечья, а спустя
тридцать лет — протез руки со сде-
ланным сгибающимся локтем.
Позже было создано многообразие
моделей с использованием самых
разных принципов приведения их
в действие. 

— Когда-то человеку, потеряв-
шему пальцы руки, сделали бы
протез, в котором пальцы сгибают-
ся за счет движения оставшейся ча-
сти кисти, — рассказывает дирек-
тор Института протезирования и
технических средств реабилита-
ции Геннадий Буров. — Теперь же
ему поставят тяговый протез, где
механические пальцы будут сги-
баться за счет движения в плече-
вом суставе. 

Сейчас медики всего мира ис-
пользуют только два метода управ-
ления протезами: механический и
биоэлектрический. Увы, у обоих
есть серьезные минусы.

Модульная система конструи-
рования протезов вошла в проти-
воречие и с медицинскими подхо-
дами. Например, с принципом так
называемой «сберегающей ампу-
тации». Простой пример. Пациент,
которому врачи сберегли на 10 сан-
тиметров руки больше, оказывает-
ся без возможности установки эф-
фективного механического проте-
за. И порой складывается абсолют-
но парадоксальная ситуация: со-
хранение локтевого сустава обора-
чивается для инвалида только до-
полнительными проблемами. Ему
все равно поставят механизм, в ко-
тором «родной» локоть фактиче-
ски использоваться не будет. 

Надо сказать, что в конце 80-х
годов прошлого столетия у нас до-
статочно бурно шли разработки
электромеханических протезов со
следящим приводом, управляе-
мым электронным блоком. Они
могли выполнять несколько видов
движений, при этом три из них
брал на себя электронный мозг. Но
модульный принцип оставался
«священной коровой». Впрочем,
даже эти разработки были почти
полностью остановлены из-за не-
хватки средств.

Два года назад появилась воз-
можность начать разработку но-
вых протезов. Эти индивидуаль-
ные механизмы возрождают идеи
XIX века. Причем инвалидам будет
гораздо легче ими пользоваться.
Они смогут ощущать и дозировать
то движение, которое хотят совер-
шить. До их серийного выпуска да-
леко. Однако уже в следующем году
должна начаться стадия «экспери-
ментального освоения». Тогда эти-
ми конструкциями уже начнут
пользоваться инвалиды. Будет ли
это сделано? Помешать могут про-
блемы, характерные для множест-
ва учреждений федерального под-
чинения: низкий уровень финан-
сирования. 

А ведь Институт протезирова-
ния и технических средств реаби-
литации — единственное в России
учреждение, занимающееся науч-
ной разработкой принципов соз-
дания искусственных рук. Каж-
дый год здесь изготавливают про-
тезы для сотен инвалидов, многие
из которых лишились обеих рук.
Но эта проблема имеет и экономи-
ческое значение: используя более
«продвинутые» протезы, люди
смогут расширить сферу доступ-
ных им работ, повысить ее эффе-
ктивность. 

Врачи-экстремалы 
без работы не останутся

В тисках железной руки
Выставочные образцы — лишь иллюзия

благополучия в протезировании

Пробка в морозный вечер на
подходе к Третьему кольцу на
Ленинградском проспекте —
ситуация не для слабонервных.
Движемся едва-едва. Потом,
когда уже наконец удалось
нырнуть в тоннель в сторону
Беговой, посмотрела на время:
больше часа двигалась от ули-
цы Правды до этого поворота.
По соседству с той же скоро-
стью «спешила» машина «03».
Даже при огромном желании
предоставить «скорой» зеле-
ную улицу в этой пробковой ка-
ше не реально. И ее сирена
была гласом вопиющего в
пробке. А ведь в той машине
— тяжелейший больной, кото-
рому не просто нужна меди-
цинская помощь, а именно ско-
рая, именно неотложная, экс-
тренная. 

В не столь отдаленные вре-
мена, когда еще не было таких
пробок, я не раз подвизалась к
бригадам «скорой» выезжать на
вызовы. Знаю, какова цена лю-
бой задержки на дороге. Знаю и
другое: они неминуемы, и нет
никакого средства против них. И
когда приходит жалоба: «ско-
рая» приехала только через со-
рок минут», «скорая» опоздала
и была уже не нужна», не воз-
никает гневного желания нака-
зать сотрудников этой службы
— реалии не позволяют. Они не
оправдание? Увы, они именно
реалии, против которых средст-
ва нет. 

Но должно быть другое: бе-
режное отношение к «03», к
тем, кто на ней служит. Именно
так: не работает — служит. По-
тому как в таких, всегда экстре-
мальных условиях, за такие гро-
шовые зарплаты можно только
служить, свято веря в необходи-
мость, огромную значимость
«03».

А взяться за эти заметки за-
ставила «злоба дня»: сейчас
идет процесс выработки госу-
дарственной политики в различ-
ных направлениях здравоохра-
нения, дабы стал реальностью
национальный проект «Здоро-
вье». И тут никак не сбросить со
счетов проблемы «скорой». Мы
привычно относим к первичному
звену амбулаторно-поликлини-
ческие учреждения, именно уча-
стковым врачам увеличили зар-
плату на десять тысяч рублей.
Справедливо, заслуженно. Но
ни в коем случае нельзя обде-
лять вниманием «узких» специ-
алистов, сотрудников «скорой».
Предусмотрено, что зарплата
последних начнет подниматься
со второго полугодия нынешне-
го года. Вот только не на десять
тысяч, как участковым терапев-
там, а на 6650 рублей врачам,
на 4800 — фельдшерам, на
3500 рублей среднему персона-
лу. У сотрудников «скорой» труд
легче?

Недавно прошел I Всерос-
сийский съезд врачей скорой
помощи. Не тихо, не келейно —
участники во весь голос говори-
ли о наболевшем, о том, как не-
обходима «03» помощь. Одна
из самых острых проблем —
кадры. За последние десять лет
число вызовов «скорой» увели-
чилось на 30 процентов, количе-
ство экстренно госпитализиро-
ванных выросло почти в три
раза. Еще одна цифра, можно
сказать, астрономическая: бри-
гады «скорой» каждый год об-
служивают 50 миллионов вызо-
вов. Вспомните себя, любимых:
где-то кольнуло, что-то прихва-
тило — а поликлиника не близ-
ко к дому, добираться до нее
желания нет, да там еще и оче-
редь к кабинетам врача, да еще
окно регистратуры не мино-
вать… А тут набрал «03», и вот
она, родная, которую мы редко
хвалим, чаще ругаем, но она
приезжает, и ставит диагноз, и
помощь оказывает, а если надо,
и в больницу отвезет, и там с
рук на руки специалисту пере-
даст. Средняя стоимость одного
вызова — почти тысяча рублей
— один из самых дорогих видов
медицинской помощи. Сейчас
немало средств направляется
на решение проблем медицины
высоких технологий, чтобы она
стала доступной. Но если срав-
нить необходимость в ней —
она менее одного процента — с
необходимостью в экстренной,
то приоритеты несколько меня-
ются. Но крайне медленно ме-
няется отношение к «скорой» —
тут темпы сродни передвиже-
нию в автомобильной пробке. 

В Нижнем Новгороде очень
продвинутая медицинская ака-
демия. Однако за последние три
года ни один из ее выпускников
не пришел на работу в «ско-
рую», где почти все врачи или
предпенсионного, или пенсион-
ного возраста. Нижний Новго-

род не исключение. И только по-
вышение (признаем, минималь-
ное!) зарплаты положение не
изменит. Так же как не приве-
дет к потоку желающих трудить-
ся участковыми терапевтами,
особенно в сельской местности.
Жизнь диктует необходимость
возвращения к системе жестко-
го распределения вузовских
специалистов, которые прошли
курс обучения за государствен-
ный счет. 

В порыве реформирования
всё и вся заявляет о себе тен-
денция к разделению скорой и
неотложной помощи. Помню,
как шел процесс их объедине-
ния, вполне оправдавший себя.
Но почему-то сейчас появилось
стремление снова их разделить.
Мы уже писали (см. «РГ» за
20.12.2005 г.), что это лишь при-
бавит проблем всей службе, от-
рицательно скажется на охране
нашего с вами здоровья. Но по-
ка не исключена возможность
вторично наступить на те же
грабли. Только зачем? Зачем
снова на поликлиники взвали-
вать «неотложку»? Зачем нас
снова ставить перед дилеммой:
кого вызывать — «скорую» или
«неотложку»?

Еще актуальный для нас с
вами вопрос: куда, в какой ста-
ционар, если возникает необхо-
димость в госпитализации, нас
везет «03»? В Москве, когда
случается беда, стараемся по-
пасть в «Склиф», Первую град-
скую, Боткинскую. Эти адреса
— как гарантия высококвали-
фицированной помощи во всех
случаях. Там есть кадры, там
есть условия для ее оказания в
любое время суток. В столице
есть и другие больницы, обла-
дающие статусом скоропомощ-
ных, и потому для Москвы про-
блема экстренной госпитализа-
ции не имеет той остроты, как
в целом по стране. А в целом
по стране идет процесс сокра-
щения стационаров, работаю-

щих на «скорую»: десять лет
назад их было 102, теперь 46.
Уместно напомнить, что специ-
алисты в таких больницах, да-
же профессора, получают зар-
плату меньшую, чем водитель
троллейбуса. Не говорю о том,
что водителю троллейбуса пла-
тят сверх меры — напротив, и
ему нужна более высокая зар-
плата. Но, согласитесь, про-
фессору скоропомощной боль-
ницы надо платить иные день-
ги, достойные его статуса. Я
позволю тут процитировать
руководителя НИИ скорой по-
мощи имени Склифосовского
профессора Александра Ермо-
лова: «Если на «скорой» неква-
лифицированный специалист
оказывает помощь при тяже-
лых отравлениях, то леталь-
ность возрастает в три раза. А
если такого пациента привозят
в стационар, где не готовы ока-
зать специализированную по-
мощь, то летальность возрас-
тает в десять раз». Такая вот
статистика. Очевидно, что в
полном объеме такая помощь
может быть оказана только в
крупном, многопрофильном
скоропомощном лечебном уч-
реждении. 

…На днях с Ярославского во-
кзала в Москве отошел необыч-
ный поезд «Терапевт Матвей
Мудров». (Для непосвященных:
Мудров — выдающийся россий-
ский ученый-медик начала про-
шлого века.) «Мудров» не для
пассажиров. «Мудров» — мно-
гопрофильный консультативно-
диагностический центр. В его
вагонах такая медицинская на-
чинка, что самый современный
стационар позавидовать может.
А пункт назначения поезда —
поселки Дальнего Востока. Па-
циентами станут не только же-
лезнодорожники и члены их се-
мей, но и другие жители-даль-
невосточники, живущие и рабо-
тающие там, где привычные для
горожан стационары и поликли-
ники просто невозможны. Там-
то этот самый «Мудров» и будет
сочетать в себе все виды меди-
цинской помощи, в том числе и
скорой. И никаких «пробок» на
дорогах, ему зеленый свет обес-
печен. Вот бы и всей службе
«скорой» включить такой свето-
фор. 

«Скорая» вызывает «03» 
За последние десять лет количество вызовов
«скорой помощи» увеличилось в десять раз

Вернуть аппетит
Диспансеризация помогает на ранней стадии выявить 

до 60 процентов заболеваний желудка

БОЛЕВАЯ ТОЧКА

Ирина Вилкова

С КЕМ НЕ случалось: переел,
отравился или изжога муча-
ет… Обычная история. К соци-
ально опасным болезням ор-
ганов пищеварения не отно-
сятся, но работоспособность
уменьшают.

Однако страдающих болезнями
желудочно-кишечного тракта
становится все больше: в 2000 го-
ду их было 4,7 миллиона, а в
2004-м — уже 5,1 миллиона. Дис-
пансеризация же детей показала,
что даже среди них эти болячки
входят в «почетную» первую
тройку. Об этом корреспондент
«РГ» беседует с главным терапев-
том Департамента здравоохране-
ния Москвы, директором Цент-
рального НИИ гастроэнтероло-
гии профессором Леонидом ЛА-
ЗЕБНИКОМ.

Российская газета | Леонид Бо-
рисович, болезни органов пищева-
рения вроде бы неопасные, но по-
чему тогда они занимают чет-
вертое место среди прочих неду-
гов? 
Леонид Лазебник | Нет на земле
человека, который хотя бы однаж-
ды не перенес какое-либо заболе-
вание органов пищеварения. Чаще
всего эти заболевания хрониче-
ские и длительно текущие. Чело-
век постепенно к ним адаптирует-
ся, а к врачу обращается только в
том случае, если терпеть уже не-
вмоготу: когда начинают мучить
рвота, изжога, сильные боли в жи-
воте, различные расстройства же-
лудка… Никак нельзя считать их
несерьезными. Ведь из множества
хронических заболеваний органов
пищеварения пять — предрако-
вые. Это язвы, панкреатиты, бо-
лезни печени, кишечника. 
Опаснее других гепатиты да и все
хронические заболевания печени.
Потому что поражение этого орга-
на часто ведет к циррозу и другим
смертельно опасным недугам. К
тому же сбой в работе печени час-
то провоцирует развитие атеро-

склероза: именно в ней происхо-
дит синтез холестерина — и хоро-
шего, и плохого. При определен-
ных заболеваниях печеночная
клетка ломается и начинает выра-
батывать больше плохого холесте-
рина, что приводит к болезням
сердечно-сосудистой системы. А
поскольку клиническая картина
некоторых заболеваний сущест-
венно изменилась — ишемическая
болезнь сердца, к примеру, проте-
кает в большинстве случаев без бо-
ли, — человек спохватывается
слишком поздно.

РГ | Значит, чтобы не «поса-
дить» сердце, нужно следить за
печенью? И врачи должны об
этом предупреждать?
Лазебник | Обязательно. Но… До-
пустим, в Москве уже семь лет про-
водится обширная программа дис-

пансеризации. Об этом говорят и
пишут средства массовой информа-
ции, в поликлиниках висят объяв-
ления, однако знают о ней, как вы-
яснилось, всего 10 процентов насе-
ления. Приведу конкретный при-
мер. Сейчас многие страдают гаст-
роэзофагорефлюксной болезнью —
это когда кислое содержимое же-
лудка забрасывается в пищевод. Та-
кой рефлюкс обычно проявляется
изжогой. Кто страдает ею чаще все-
го? Люди пьющие, курящие, веду-
щие малоподвижный образ жизни,
те, у кого избыточный вес. Думаете,
им неизвестно, что здоровый образ
жизни уберегает от множества бо-
лячек? Известно! Между тем гастро-
эзофагорефлюксной болезни ста-
новится все больше, даже больше,
чем язвенной. А мы продолжаем от-
носиться к своему здоровью более
чем беспечно.

РГ | Но как определить, что тре-
бует лечения прежде всего: сердце
или печень? Хороших врачей мало,

попасть к ним сложно, и, скажем,
те, кого мучает изжога, не к врачу
идут, а бегут в аптеку и просят у
фармацевта что-нибудь от из-
жоги.
Лазебник | Это большая ошибка.
Фармацевт не имеет права лечить.
Он может дать лекарство, которое
отпускается без рецепта и предна-
значено для оказания разовой,
скорой помощи. Такими таблетка-
ми можно снять изжогу раз, дру-
гой, но если она упорная, стоит все
же обратиться к врачу, чтобы не
запустить серьезную болезнь.
Врач проведет гастроскопию и
другие необходимые исследова-
ния, назначит лечение. Не забы-
вайте: ни один даже самый лучший
врач не вылечит человека, не жела-
ющего излечиться.
Статистика показывает: количест-
во больных раком кишечника с ка-

ждым годом возрастает. А причи-
на тому полипоз кишечника. Вов-
ремя проведенная колоноско-
пия — эндоскопическое исследо-
вание толстой кишки могло бы
спасти жизнь многим больным, ес-
ли бы они в свое время обратились
к врачу, а не к фармацевту. Я очень
надеюсь, что при проведении дис-
пансеризации, которая сейчас обя-
зательная составляющая Нацио-
нальной программы «Здоровье»,
необходимость гастроскопии и ко-
лоноскопии будет учитываться. 

РГ | При ее проведении, наверное,
стоило бы учесть восьмилетний
опыт Департамента здравоохра-
нения Москвы?
Лазебник | Безусловно. Он пред-
полагает проведение скрининга на-
селения. Первые, элементарные
обследования на доврачебном
уровне проводятся всем без исклю-
чения. Так, медицинская сестра из-
меряет рост и вес человека, чтобы
можно было вычислить индекс

массы тела, измеряет давление,
проверяет уровень гемоглобина,
сахара и холестерина в крови и так
далее. Это не врачебное, а сестрин-
ское дело. Если у человека обнару-
живаются какие-то изменения, то-
гда его направляют к врачу, и врач
назначает более углубленные об-
следования. Для этого составляют-
ся специальные компьютерные
программы. И исследования идут
поэтапно: от простых к сложным.
Кроме того, всем москвичкам в воз-
расте 40—60 лет проводят исследо-
вание молочной железы: рентге-
новским и ультразвуковым спосо-
бом. Дорого? Но сколько при этом
выявляется рака на ранней стадии! 

РГ | Все это требует современ-
ной и в достаточном количестве
эндоскопической техники… 
Лазебник | Количество и совре-
менность обязательны. Но не ме-
нее, а может и более важно — раци-
ональное ее использование. Эндо-
скопический кабинет может рабо-
тать в полную силу только при на-
личии нескольких аппаратов. По-
чему? Арифметика простая: на об-
следование одного больного ухо-
дит полчаса, и после каждого ос-
мотра аппарат должен три часа
стерилизоваться. Если у врача
один аппарат, сколько больных он
сможет посмотреть за смену, то
есть за шесть рабочих часов? Трех.
Значит, в кабинете должно быть
шесть аппаратов. 

РГ | В вашем институте вся не-
обходимая техника есть?
Лазебник | Есть, но и у нас она ус-
тарела, износ дорогостоящего
оборудования — 80—100 процен-
тов. Рентгеновским аппаратам уже
сорок лет, они давно нуждаются в
замене, но пока, к счастью, работа-
ют. Радиоизотопное оборудование
тоже требует замены. Правда, в по-
следние годы ситуация меняется к
лучшему. Департамент здравоох-
ранения выделяет средства на за-
купку оборудования или постав-
ляет его в институт.

ПОДРОБНОСТИ

Ирина Вилкова

УТВЕРЖДЕН глобальный
план борьбы с туберкулезом.
На преодоление застарелого
недуга в ближайшие десять
лет предполагается собрать
астрономическую сумму —
56 миллиардов долларов
США. 

Что предусматривает этот план и
кем разработан, подробно рас-
сказали журналистам сразу в пя-
ти столицах государств «большой
восьмерки» — Москве, Вашинг-
тоне, Оттаве, Лондоне и Париже.
В российской столице глобаль-
ную инициативу разъясняли
официальные представители
Всемирной организации здраво-
охранения и их коллеги из мин-
здравсоцразвития. К ним счел

нужным присоединиться посол
США в Москве Уильям Бернс.

От туберкулеза в среднем за
день по всему миру умирают до
пяти тысяч человек, причем
большинство — люди трудоспо-
собного возраста. А за год эта бо-
лезнь уносит жизни 2 миллионов
человек, в том числе в России —
30 тысяч. Всплеск заболеваемо-
сти туберкулезом в нашей стране
связывают с серединой 90-х го-
дов прошлого столетия, с разва-
лом Советского Союза. 

Аналогичная тенденция в
бывших союзных республиках и
странах социалистического лаге-
ря. Если в Российской Федерации
сегодня на каждые 100 тысяч на-
селения приходится по 83 боль-
ных, то в Румынии — 130, а в Ка-
захстане — 140. Это только выяв-
ленные случаи. Их, по мнению
специалистов, 54 процента от об-
щего числа носителей палочки

Коха. Скрытые же 46 процентов
больных являются основными
источниками заражения. Весьма
распространены сейчас устойчи-
вые к лекарствам и так называе-
мые сочетанные формы заболе-
вания, когда к туберкулезу присо-
единяется еще ВИЧ-инфекция. 

За последние годы России уда-
лось добиться некоторых успехов
в борьбе с болезнью. Однако дан-
ные 2005 года, по словам офици-
ального представителя Минзд-
равсоцразвития России Екатери-
ны Какориной, свидетельствуют
о росте смертности среди лиц
40—59 лет. Как отмечалось, вы-
являемость случаев туберкулеза
на территории России стала вы-
ше, в том числе благодаря между-
народной финансовой помощи.
Только США за последние восемь
лет перечислили на эти цели 24
миллиона долларов, сообщил по-
сол Уильям Бернс и выразил на-

дежду, что сотрудничество двух
наших стран в борьбе с этим не-
дугом продолжится. 

Мэри Коллинз из офиса спе-
циального представителя ВОЗ в
России подчеркнула, что «проб-
лему туберкулеза нельзя решить
только силами органов здравоох-
ранения — нужны объединенные
усилия всех людей доброй воли».
Инициаторы международной
кампании «Всемирный план по
борьбе с туберкулезом», которую
поддерживают более четырехсот
организаций во всем мире, поста-
вили цель: в ближайшие 10 лет
вылечить 50 миллионов человек. 

Был избран первый в России
посол доброй воли в борьбе с ту-
беркулезом. Им стал лидер рок-
группы «ЧАЙФ» Владимир Шах-
рин. Кстати, глава корпорации
Microsoft Билл Гейтс в поддержку
глобального плана выделил еще
600 миллионов долларов.

Леонид Лазебник: Фармацевт дает
лекарство, но вылечит только
врач.

ИРИНА КРАСНОПОЛЬСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

НАБЛЮДАТЕЛЬ

Профессор
скоропомощной
больницы получает
меньше, 
чем водитель
троллейбуса
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В нашей стране каждый год 
от рака желудка умирают 
45 тысяч человек

Билл Гейтс 
против палочки Коха

Бизнесмены, политики и кумиры молодежи 
объединяются в борьбе с туберкулезом
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Сергей Гончаров: Работы впереди много, но мы к ней готовы.
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Овечкин получил 
за январь

Форвард сборной России и клуба «Вашингтон
Кэпиталз» назван лучшим нападающим месяца

ХОККЕЙ

Павел Зарудный

ЗА ОКЕАНОМ вовсю обсужда-
ют решение Национальной
хоккейной лиги, которая на-
звала лучших хоккеистов по
итогам первого месяца 
2006 года.

Нападающий «Вашингтона» и
сборной России Александр Овеч-
кин признан в январе лучшим хок-
кеистом атакующего плана, а так-
же одержал победу в номинации
«лучший новичок месяца».

Экс-форвард столичного «Ди-
намо» набрал в январе 21 очко в 14
матчах. Последний приз россий-
ский форвард завоевал второй ме-
сяц подряд, а в течение этого сезо-
на уже дважды признавался луч-
шим игроком недели.

Отметим, что Овечкин стал
третьим игроком в истории Лиги
начиная с 1984 года, кто был при-
знан лучшим новичком и лучшим
игроком в течение одного месяца

после вратаря «Вашингтона»
Джима Кэрри в 1995 году и напада-
ющего «Виннипега» Теему Селян-
не в 1993 году.

Лучшим игроком оборони-
тельного плана признан голкипер
«Рейнджерс» Мартин Бродер, сыг-
равший четыре матча «на ноль».

Интересно, что Овечкин про-
пустил последний матч своей ко-
манды из-за травмы паха, и в прес-
се стали обсуждать возможность
отказа игрока от поездки на Олим-
пиаду в Турин. Однако сначала
Овечкин сказал, что не намерен
пропускать турнир в Турине, а за-
тем врачи команды заявили, что
угрозы поездке на Олимпиаду рос-
сийского хоккеиста нет.

В регулярном чемпионате НХЛ
«Нью-Джерси» смог переиграть
«Оттаву» — 5:3. Лучшим игроком
матча был назван «дьявол» Сергей
Брылин, который забросил шайбу
и сделал результативную передачу.
На счету нашего хоккеиста стало
26 очков в сезоне (11 шайб плюс
15 передач).

«Коламбус» благодаря шестна-

дцатой шайбе в первенстве Нико-
лая Жердева одолел в серии после-
матчевых штрафных бросков
«Калгари» — 2:1.

В дуэли российских голкиперов
«Анахайма» и «Сан-Хосе» победу
праздновал вратарь «акул» Евге-
ний Набоков. Хоккеисты «Сан-
Хосе» выиграли в гостях — 6:4.
Илья Брызгалов из «Анахайма»
смог отразить 29 бросков, при
этом он дважды был записан в ка-
честве ассистента своим партне-
рам, забивавшим голы. Подобно-
го в НХЛ не случалось больше ше-
сти лет, а рекорд лиги — три голе-
вые передачи вратаря — принадле-
жит Джеффу Ризу из «Калгари»,
он был установлен в 1993 году.

Интересное противостояние
«Нью-Йорк Рейнджерс» и «Питс-
бург Пингвинз» принесло победу
«рейнджерам» — 3:1. 

«Детройт» переиграл «Сент-
Луис» — 3:2. На счету форварда
«Красных крыльев» Павла Дацю-
ка голевая передача. Наконец,
«Даллас» был сильнее «Нэшвил-
ла» — 2:1.

Неонацисты
готовятся 

к мундиалю
Фашиствующие

молодчики собираются
провести расистские

атаки во время ЧМ-2006 

ПОДРОБНОСТИ

Иван Галин

ВСЕ ЛЮБИТЕЛИ футбола с не-
терпением ждут, когда же в
Германии начнется финаль-
ная часть мирового первенст-
ва. Однако, как выяснилось, к
мундиалю готовятся не толь-
ко поклонники игры номер
один. 

Как сообщила испанская спортив-
ная газета «Ас», нацистские сооб-
щества в Сербии, Хорватии и Че-
хии провели недавно собрания,
чтобы отложить в сторону свои
разногласия и сконцентрировать-
ся на расистских атаках на игроков
во время чемпионата мира.

Лондонская «Таймс» информи-
рует о заседании, проведенном в
Сербии бритоголовыми из особо
фанатичных приверженцев бел-
градского клуба «Црвена Звезда».
За этим последовали подобные со-
брания в Хорватии. Газета также
приводит слова чешского руково-
дителя «Объединенной фашист-
ской бригады» Ради Йиржична, за-
явившего: 

— Мы вместе будем сражаться в
Германии…  в нашем духовном оча-
ге. Мы будем выискивать в качест-
ве цели негритянских игроков, что-
бы они уходили из команд, остав-
ляя эти места белым...

Один из сербских ультрас Дра-
ган Банович утверждал: 

— Германия этим летом будет
большим полем сражения. Это бу-
дет прекрасный случай, чтобы на-
ши группы сообщили свое посла-
ние... 

Баркан, бывший парашютист,
заявил:

— Пока идет чемпионат, вся
вражда между фашиствующими
группировками будет прекращена.
Мы будем стоять локоть к локтю с
другими группами, прибывающи-
ми из Загреба и Сплита, Праги, Ри-
ма и Милана, чтобы выступать еди-
ным голосом, потому что у нас одни
и те же идеи. Нашей целью являют-
ся негритянские игроки англий-
ской команды... 

Неонацисты уверены, что их не
сдержат никакие полицейские ак-
ции, направленные на то, чтобы не
продавать им билеты и не пускать
на стадионы. «Мы будем бороться
вне стадионов, если это потребует-
ся», — заявляют они. 

На конференции, прошедшей в
прошлом месяце в Лондоне, руко-
водители различных полицейских
служб из европейских стран обсу-
дили возможные меры, чтобы по-
мешать фашиствующим группам
нападать на африканские команды
и цветных игроков англичан — Рио
Фердинанда, Сола Кэмпбела или
Ледли Кинга.

Полицейские чины опасаются,
что будет намного труднее гаран-
тировать безопасность в Германии,
чем на первенстве мира 2002 года в
Японии и Южной Корее или на Ев-
ро-2004 в Португалии, потому что
у Германии открыты границы с де-
вятью соседними государствами. 

260 билетов
выделят для болельщиков
из России на чемпионате

мира по футболу

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Павел Петровский

РОССИЙСКИЙ футбольный
союз получил уведомление
Оргкомитета по проведению
чемпионата мира 2006 года о
предоставлении России би-
летной квоты на игры первен-
ства планеты.

Как сообщила пресс-служба
РФС, в сообщении ФИФА под-
черкивается: в связи с тем, что
национальная сборная России не
попала в финальную стадию тур-
нира, квота для российских бо-
лельщиков ограничена 260 биле-
тами —  на матчи первого тура
(кроме матча открытия), 1/8 фи-
нала, четвертьфинала и матчи за
третье-четвертое место в зависи-
мости от наличия. Количество
билетов на игру не может превы-
шать двадцати штук. Речь идет о
билетах, которые будут распро-
страняться среди национальных
футбольных ассоциаций. 

При этом на матч открытия,
две полуфинальные игры и фи-
нал ФИФА ограничил россий-
скую квоту 10 (десятью) билета-
ми. Билеты делятся на четыре ка-
тегории в зависимости от цены.
Кроме того, ФИФА предоставля-
ет российской стороне места для
инвалидов, включая сопровож-
дение.

ФИФА также предупреждает,
что билеты будут именными. Та-
ким образом, доступ на стадион
будет иметь право только лицо,
обозначенное в билете.

Условия распространения
российской квоты пресс-служба
РФС сообщит позднее. 

Третий — не лишний
В тринадцатом туре Евролиги УЛЕБ ЦСКА вновь разгромил

стамбульский «Улкер»
БАСКЕТБОЛ

Александр Вавилов

ОТСУТСТВИЕ центрового Дэ-
вида Андерсена, травмиро-
ванного в матче с мадрид-
ским «Реалом», никоим обра-
зом не сказалось на боеспо-
собности ЦСКА. Пост под
щитом занял Алексей Савра-
сенко и великолепно спра-
вился со своими обязанно-
стями.

За последние десять лет армейцы
провели уже семнадцать матчей
против команды из Стамбула, и
эта победа стала для «красно-си-
них» восьмой подряд. Кстати, вы-
игрыш подопечных Этторе Мес-
сины у «Улкера» в первом круге с
преимуществом в тридцать три
очка стал самым крупным в исто-
рии этого противостояния.

В нынешний раз армейцы ог-
раничились чуть более скромной
демонстрацией своего превосход-
ства: разница оказалась на десять
очков меньше. Это «недоразуме-
ние» случилось потому, что в за-
ключительной четверти италья-
нец дал поиграть молодым, за счет
чего соперник и смог сократить
разрыв. Под самый занавес игры
«Улкеру» удалось миновать рубеж
в пятьдесят очков, который ока-
зался непреодолимой преградой в
стамбульской схватке. Итоговый
счет матча —74:51 в пользу ЦСКА.
Рекордсменом поединка стал
Траджан Лэнгдон с восемнадца-
тью очками. Следует также отме-
тить ровную и полезную игру Дэ-
вида Вантерпула, он набрал де-
вять очков, сделал восемь подбо-
ров и шесть передач. 

«Три четверти мы сыграли до-
статочно хорошо. В последней же
я дал выйти на площадку как мож-
но большему числу игроков, что-
бы не дать основе по-настоящему
устать. Могу отметить действия
Вантерпула и Смодиша. Они толь-
ко-только вернулись в строй пос-
ле травм, и оба хорошо провели то
время, что им было отведено на
площадке, это должно придать им
уверенности. И, конечно, не сто-
ит забывать про Алексея Савра-
сенко, который показал по-на-
стоящему взрослую, солидную
игру. Он не прыгал на мяч, когда
его вынуждали к этому своими
уловками соперники, выбирал
хорошие позиции на подборе.
Надеюсь, что Алексею удастся со-
хранить такой же настрой и в бу-
дущем, мы сейчас очень в этом
нуждаемся», — заявил после игры
Этторе Мессина.

— Что вы можете сказать по по-
воду выступлений Смодиша и Па-
нова? Ведь в той ситуации, в кото-
рой очутился ЦСКА, от них ждали
в большей степени подборов, не-
жели одинадцать попыток пора-
зить кольцо с линии трехочковых?

— Могу только сказать, что они
оба играли умно. У обоих хоро-
ший бросок с дальней дистанции,
так зачем же идти под щит, где их
может накрыть тот же Трепанье?

Конечно, любая другая команда
вряд ли бы позволила обоим так
разбросаться, но если «Улкер»
предоставляет такую возмож-
ность, то почему нет?

— Матч с «Улкером» в числе
прочих доложен был показать, ка-
кой именно игрок нужен ЦСКА,
чтобы заменить Андерсена. Какие
выводы в этом плане вы можете
сделать?

— Что нам хотелось бы до кон-
ца сезона играть с «Улкером».
(Смеется.) На самом деле нужно
понимать, что второго Дэвида Ан-
дерсена найти сейчас просто не-
возможно: ограничено количест-
во центровых на рынке и слишком
мало времени. И вопрос, который
стоит перед нами в ближайших
матчах, лучше сформулировать
так: «Что нам делать в его отсутст-
вие? Как менять стиль игры?»

Главный тренер «Улкера» Эр-
гин Атаман пожаловался на обо-
рону своей команды: «В этом
матче нам не хватило мотива-
ции. Думаю, что тому было две
причины. Первая — поражение с
большой разницей в первой
встрече наших команд, вторая —
то, что для нас этот матч был не
очень важен. Как я уже говорил,
для нас определяющей станет
игра на следующей неделе. Но
при всем при том мы, конечно
же, сыграли очень и очень плохо.
Только Кутлуай и Трепанье смог-
ли показать хоть что-то в напа-
дении, про наших разыгрываю-
щих и центровых в этом плане я
даже говорить не буду. Кроме то-
го, в первом периоде и в начале
второй половины мы плохо сыг-
рали в защите».

Эта победа никак не повлияла
на турнирное положение москви-
чей — ЦСКА уже давно обеспечил
себе выход в «Топ-16», а теперь
стало окончательно ясно, что ар-
мейцы выйдут из группы с третье-
го места. Турецкий «Улкер» про-
ведет свой главный матч за путев-
ку в следующую стадию через не-
делю, когда в Стамбуле примет
итальянский «Монтепаски».

Тем временем Дэвид Андерсен
покинул Москву и отправится в
Австралию, где ему предстоит
операция на сломанной лодыжке.

Стало известно, что «Финал
четырех»  баскетбольной Евроли-
ги-2006/07 пройдет в Афинах. 

Как сообщает официальный
сайт турнира, об этом заявил гене-
ральный директор Евролиги Жор-
ди Бертомеу. 

Решающие матчи главного Ев-
рокубка примет олимпийский
спорткомплекс Афин ОАКА, спо-
собный вместить 18 тысяч зрите-
лей. Определились также сроки
проведения «Финала четырех»-
2006/07 — 4 — 6 мая. 

Ранее «Финал четырех» Евро-
лиги, которая проводится под эги-
дой УЛЕБ (Союза европейских ба-
скетбольных лиг), проходил в Бо-
лонье (2002), Барселоне (2003),
Тель-Авиве (2004), Москве
(2005), а в текущем сезоне четвер-
ка лучших команд сыграет в Пра-
ге. Армейцы оказались на голову выше стамбульцев.
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Олимпиада 
начала рушиться

В Сестриере упала крыша телецентра
СКАНДАЛ

Татьяна Назарова

ДО ГЛАВНОГО старта четы-
рехлетия осталось восемь
дней.  Олимпийские объекты
уже сданы в эксплуатацию.
Правда, не все удачно. 

В альпийском городке Сестриер,
где пройдут соревнования по
горно-лыжному спорту, в теле-
центре, выделенном для теле-
трансляций Игр, провалилась
крыша здания. Находившихся в
телецентре людей быстро эваку-
ировали. К счастью, пострадав-
ших нет. 

В пострадавшем здании распо-
ложено 80 телестудий, тогда как ос-
новной, более крупный медиа-
центр находится в Турине. В тече-
ние ближайших суток вход для со-
трудников альпийского центра бу-
дет закрыт до окончания ремонта
и устранения причин обрушения. 

Это уже второй за четыре дня
инцидент с объектами, которые
имеют непосредственное отноше-
ние к Олимпиаде. В прошедшую
субботу в центре Турина под тяже-
стью снега обрушилась одна из па-
латок, принадлежащих службе без-
опасности Игр. Никто не постра-
дал.

Символично, что обрушение
произошло буквально на следую-

щий день после открытия Олим-
пийской деревни, а точнее, трех
жилых комплексов для участников
Олимпиады, которые расположе-
ны в Турине, Сестриере и Бардо-
неккье.

Церемония прошла с большой
помпой, а главными действующи-
ми лицами были генеральный ди-
ректор МОК Гилберт Фелли, вице-
президент оргкомитета Игр Люча-
но Барра, а также олимпийская
чемпионка Мануэла Ди Чента, ко-
торая будет исполнять почетные
обязанности мэра Олимпийской
деревни. 

О катастрофах, связанных 
с обрушениями крыш, читайте 

в «РГ-Неделя»

Урок для чемпионов
Сборная России забронировала первое

место по итогам группового этапа 

ХОККЕЙ С МЯЧОМ

Иван Галин

В ЧЕТВЕРТОМ туре первого
раунда мирового первенства,
проходящего в Швеции, сбор-
ная России сумела одержать
волевую победу над хозяева-
ми турнира. Питомцы Влади-
мира Янко выиграли у дейст-
вующих чемпионов мира со
счетом 5:4. 

На 19-й минуте Карлссон вывел
шведов вперед, а вскоре Моссберг
довел счет до 2:0. Лишь на 28-й ми-
нуте Тюкавин сумел распечатать
ворота хозяев. Однако через мину-
ту Лив восстановил разницу в два
мяча. Но и на этом неприятности в
первом тайме для нашей сборной
не закончились. До перерыва все
тот же Карлссон еще раз огорчил
россиян. Итоговый счет первой по-
ловины матча (1:4) оставлял на-
шей команде минимум шансов на
спасение. Мало кто верил в него.

Однако подопечные Янко прояви-
ли незаурядный характер и пере-
ломили ход встречи. Они препода-
ли чемпионам наглядный урок на
тему: «Воля + характер». Сначала
Тюкавин и Свешников сократили
разрыв в счете до минимума, а на
61-й минуте Ломанов сделал счет
ничейным — 4:4. Через 12 минут
точный удар Ломанова вывел нашу
команду вперед. Этот гол оказался
победным. Сборная России, выиг-
рав четыре матча подряд с общим
счетом 43:10,  досрочно заняла пер-
вое место в группе. 

Вторую победу подряд одержа-
ла команда Казахстана. На этот раз
казахстанцы разгромили белору-
сов — 14:4. Финны не без труда одо-
лели норвежцев — 6:3. 

Вчера в заключительном туре
группового этапа Россия встреча-
лась с Белоруссией, Финляндия — с
Казахстаном, а Швеция — с Норве-
гией. Эти матчи завершились пос-
ле подписания номера. Россияне в
полуфинале сыграют с командой,
занявшей четвертое место. 

Шведы не ожидали от русских такой прыти.
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Исправились
Российская сборная выиграла второй матч основного

этапа чемпионата Европы 
ГАНДБОЛ

Александр Зеленков

НО РЕШАЮЩУЮ игру росси-
яне сыграли сегодня вечером.
Их соперником  стала сбор-
ная Дании. Матч завершился
поздно вечером после подпи-
сания номера в печать. 

Только победа гарантировала на-
шей сборной продолжение борьбы
за высшие награды первенства
континента. А сохранить надежду
на выход в полуфинал подопечным
Владимира Максимова позволила
победа над сборной Сербии и Чер-
ногории — 29:21.

Обе команды вышли на пло-
щадку предельно заряженными на
борьбу. Сербия и Черногория в за-
хватывающей борьбе выиграла в
предыдущем матче у Норвегии —
26:25 и записала на свой счет пер-
вые очки в основном раунде пер-
венства, подарив себе надежду на
выход в полуфинал. И чтобы ее не
потерять, сербам нельзя было про-
игрывать в оставшихся матчах. 

Россия была далека от своей
лучшей игры в матче против ис-
ландцев, и наши игроки горели же-
ланием реабилитироваться перед
своими болельщиками. К тому же
поражение лишило их права на еще
одну ошибку. 

Наши игроки, подгоняемые

осипшим Владимиром Максимо-
вым, сразу принялись методично
сокрушать защитные порядки сер-
бов. Лишь пятая попытка сербской
команды взять наши ворота оказа-
лась результативной. Секундомер
к тому моменту отсчитал уже семь
минут игры, а россияне успели за-
бить три гола. В дальнейшем наша
команда только наращивала преи-
мущество, и при счете 6:2 главный
тренер сербов Веселин Вуйович
взял тайм-аут, пытаясь перело-
мить ход игры. Не помогло: бал-
канцы пропустили еще два гола, и
к середине тайма счет стал уже 8:2
в нашу пользу. Обменявшись с со-
перником голами, россияне не-
сколько расслабились и позволили
сербам сократить разрыв в счете с
шести до четырех мячей — 11:7. Но
затем с сольным номером высту-
пил россиянин Тимур Дибиров: на
протяжении четырех минут он за-
бил два мяча. Затем забил Василий
Филиппов, и впервые в игре разни-
ца в счете достигла семи мячей. 

Концовка первого и начало вто-
рого тайма остались за сербами,
которые забросили три мяча и
вновь сократили разрыв. Но до-
биться большего им не удалось.
Наши выиграли следующий семи-
минутный отрезок игры со счетом
5:1 — три мяча записал на свой счет
Денис Кривошлыков. Забегая впе-
ред, скажем, что именно он и стал
лучшим бомбардиром нашей ко-

манды, записав на свой счет восемь
результативных бросков.

И это преимущество в восемь
мячей наши уже не упустили. 

Судя по состоянию голосовых
связок главного тренера команды
(Владимир Максимов разговари-
вал уже не хриплым полушепотом,
а вполне обычным своим коман-
дирским трубным гласом), матч
против сербов сложился для нашей
сборной не слишком напряженно.

— Да, я в основном сипел, а го-
ворили игроки, — отшутился на-
ставник. — Я жестами показывал,
что надо делать.

Российская газета | Судя по ре-
зультату, игроки ваши жесты ис-
толковали правильно.
Владимир Максимов | Мы более
правильно сыграли в защите. Если
мы за первый тайм пропустили все-
го восемь мячей, то можно гово-
рить, что наша защита превалиро-
вала над атакой сербов. И самое
главное, команда грамотно играла в
нападении. Игроки не пытались ре-
ализовать атаку за три секунды. Мы
достаточно долго контролировали
мяч и пытались найти верные мо-
менты для броска по воротам. К то-
му же мы явно превосходили сербов
в физической готовности и в под-
вижности. И главное, мы не теряли
мяч. Напомню, что именно потери
стали главной причиной нашего по-
ражения от исландцев. 
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Сербам не удалось остановить Михаила Чипурина и его партнеров.

ФУТБОЛ

Юрий Ярыгин

МОСКОВСКИЙ «Спартак»
долгое время оставался од-
ним из двух клубов россий-
ской футбольной премьер-ли-
ги, которые в нынешнем меж-
сезонье не приобрели ни од-
ного нового игрока. 

И вот наконец в полку спартаков-
цев — пополнение. Новобранцем
«красно-белых» стал нападающий
лондонского «Арсенала» и моло-
дежной сборной Голландии Квин-
си Овусу-Абейе. Молодой «кано-
нир» подписал контракт со «Спар-
таком» на три года. При взаимном
желании сторон этот контракт мо-
жет быть продлен еще на два года. 

На данный момент Квинси все-
го 19 лет. Свой юбилей уроженец
Амстердама с ганским корнями
справит в апреле. 

С 9 до 16 лет Овусу-Абейе пости-
гал азы футбола в академии «Аяк-
са», а в сентябре 2002 года перешел
в «Арсенал». Юный голландец сра-
зу же стал привлекаться к играм за
юношеский состав «канониров», а
чуть позже влился в ряды дублеров
основы. 

28 октября 2003 года в возрасте
17 лет Овусу-Абейе дебютировал в
первой команде «Арсенала» в мат-
че Кубка английской лиги с «Ротер-
хэмом». В марте 2005 года состоял-
ся его дебют в английской премьер-

лиге. Он вышел в стартовом составе
на игру с «Портсмутом» (3:0) и был
заменен на 74-й минуте.  

В текущем сезоне Овусу-Абейе
принял участие в четырех матчах
первенства Англии, четырех встре-
чах Лиги чемпионов УЕФА и пяти
кубковых играх английских турни-
ров. В матче Кубка лиги против
«Донкастера» (2:2) 21 декабря гол-
ландец забил свой пока единствен-
ный в сезоне гол. 

— Я молодой футболист, мне
нужна практика игры на высоком
уровне, а «Спартак» имеет шансы
сыграть в Лиге чемпионов, — так
объяснил Квинси свое решение пе-
ребраться в Москву.

Овусу-Абейе защищал цвета
юношеской сборной Нидерландов
(до 19 лет), в августе 2005 года при-
нял участие в чемпионате мира
среди юношей (до 20 лет), где про-
вел пять матчей и забил гол. Вско-
ре дебютировал в молодежной
сборной Нидерландов. 

Напомним, что в нынешнем
межсезонье ряды «красно-белых»
покинули четыре футболиста.
Сербский защитник Неманья Ви-
дич перешел в английский «Ман-
честер Юнайтед», латвийский по-
лузащитник Андрей Рубин вернул-
ся в ярославский «Шинник», вете-
ран «Спартака» Юрий Ковтун пе-
ребрался в стан владикавказской
«Алании», которая, напомним, бу-
дет выступать в первом дивизионе,
а Дмитрий Парфенов подписал
контракт со столичным «Динамо». 

«Канонир» 
стал спартаковцем 

Первым новичком «красно-белых» оказался
форвард лондонского «Арсенала»

Между тем
Определились полуфиналисты международного юношеско-
го турнира памяти первого вице-президента ФИФА Вален-
тина Гранаткина. Сегодня в Санкт-Петербурге за выход в фи-
нал сыграют Латвия — Словакия и Россия — Германия.
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ГОРОСКОП

ТАТЬЯНА КУДРЯВЦЕВА

Водолеи найдут
ключ к успеху

3 ФЕВРАЛЯ  /  ПЯТНИЦА

Неразбериха последних двух дней так
или иначе повлияет на сегодняшний
ход событий, но с этого момента все
начнет постепенно проясняться. День
ожидается результативным, насы-
щенным самыми разнообразными де-
лами и развлечениями. Это гармонич-
ное время для любви, романтики,
флирта, развлекательных поездок и
занятий спортом, так как Венера с это-
го дня переходит от попятного к пря-
мому движению. Для работы текущий
период также подходит, успехи воз-
можны и здесь. 
В ночь с четверга на пятницу уточняет-
ся ряд гармоничных аспектов Луны,
так что утренний фон для работы, пе-
реговоров и деловых начинаний будет
позитивным. В середине дня напряже-
ние между Луной и Венерой предосте-
регает против поспешных действий и
эмоциональных перегрузок. При под-
писывании договоров и соглашений
тщательно проверяйте каждое слово,
чтобы потом не пришлось раскаяться.
Излишняя доверчивость и неумение
договариваться могут испортить удач-
но начатое партнерство. Зато в вечер-
ние часы нас ждет сплошная гармо-
ния. Возможны важные личные свер-
шения, удачное выяснение отноше-
ний, благоприятное окончание давне-
го недоразумения. Сейчас Луна про-
ходит огненный и страстный знак Ов-
на, а значит, вас будет просто пере-
полнять энтузиазм! Используйте его
на активные рабочие и бытовые дела,
спорт и интеллектуальную деятель-
ность. Не провоцируйте эмоциональ-
ных разборок, контролируйте вспыль-
чивость. Единственная опасность сей-
час — впасть в амбиции и переоце-
нить свои силы. 
Политический фон дня обещает быть
относительно спокойным. На финан-
совых рынках прогнозируется долго-
жданная стабилизация цен по боль-
шинству торгуемых инструментов на
фоне спокойных астрологических ас-
пектов. Этот день годится для приня-
тия инвестиционных решений.
Состояние здоровья сегодня доста-
точно стабильно. Однако при данном
астрологическом влиянии самочувст-
вие может сильнее всего страдать от
ссор, тревог и эмоциональных пере-
грузок. Из мер профилактики — не
назначайте в этот период  лечебных
манипуляций на голове.

ОВНЫ Ваша несдержанность может
лишить вас сегодня поддержки вы-
шестоящих партнеров. Самое время
подумать о такте и благоразумии,
чтобы не потерять капитала и не соз-
давать себе лишних проблем.

ТЕЛЬЦЫ Повышенная нагрузка на
работе приведет к потеплению отно-
шений с начальством. 

БЛИЗНЕЦЫ Придется активно про-
явить себя, чтобы удержать достиг-
нутое и подготовиться к штурму но-
вых высот. 

РАКИ Вы можете рассчитывать на
помощь своих друзей в решении на-
сущных вопросов. С этого дня воз-
можны важные перемены в вашем
окружении.

ЛЬВЫ Напряженный день. Если вы
начальник, не давите на своих подчи-
ненных. Если вы обычный служа-
щий, не устраивайте революций.

ДЕВЫ Сегодня благоприятно сло-
жатся условия для карьеры. Несмот-
ря на трудности, удастся добиться
значительных успехов. 

ВЕСЫ Удачный день. Семейная ситу-
ация улучшится, отношения с близ-
кими людьми станут еще теснее.

СКОРПИОНЫ Не рекомендуется идти
на конфликты, провоцировать про-
изводственные разборки. Вероятны
негативные ситуации, вызванные
столкновением старого и нового в
вашей жизни.

СТРЕЛЬЦЫ Могут удачно пойти фи-
нансовые дела. Удастся избежать да-
же изощренных ловушек. Тщательно
обдумывайте предполагаемые дей-
ствия.

КОЗЕРОГИ Необходимо последить за
здоровьем и умерить свое честолю-
бие. Эгоизм и упрямство могут поме-
шать гармоничному общению.

ВОДОЛЕИ Стоит быть очень внима-
тельными. Спешка и отсутствие дис-
циплины могут привести к неприят-
ностям и даже к травмам. 

РЫБЫ Нейтральный день. Занимай-
тесь текущей работой, поищите но-
вые методы для решения давних
проблем. И постарайтесь поменьше
суетиться!

В ЭФИРЕ

ВАЛЕРИЙ КИЧИН

3.02.2006
КУЛЬТУРА 11.00
ТРЕНИРУЙ ЛЕВУЮ, 
ШКОЛА ПОЧТАЛЬОНОВ,
ВЕЧЕРНИЕ КУРСЫ ***
Наконец в ходе ретроспективы акте-
ра-режиссера Жака Тати мы пришли
к началу его карьеры, к истокам
творчества «французского Чаплина»
в короткометражных комедиях 30—
40-х годов. В основе смешных мини-
атюр — его мюзик-холльные номе-
ра, знаменитые пародийные панто-
мимы, часто со «спортивным укло-
ном». В «Школе почтальонов» 1947
года впервые появился его комиче-
ский персонаж почтальон Франсуа,
который затем возник в уже знако-
мом нам фильме «Праздничный
день» (его показали в четверг), но
ожидаемого успеха режиссеру не
принес, и тогда возник господин
Юло, которого мы видели в поздних
комедиях выдающегося, но неоце-
ненного мастера.

ТВ-3 19.00
АПОКАЛИПСИС 
СЕГОДНЯ ***
Полная версия фильма Копполы
1979 года. Рассказывает режиссер:
«Моей целью было создать зрелищ-
ный фильм эпико-приключенческо-
го жанра, который осмыслил бы ми-
фологию войны. Но фильм вышел
слишком длинным и странным, мы
оказались перед лицом финансовой
катастрофы. Я заложил имущество,
и мы смонтировали ленту примени-
тельно к требованиям тогдашней
публики. В 2000 году я увидел его по
ТВ, и меня поразило, что картина, ка-
завшаяся странной, теперь легко
воспринималась публикой. И я под-
дался уговорам вернуться к 4-часо-
вому материалу. Результатом стал
фильм, который содержит 53 мину-
ты ранее не виденных кадров. Он се-
ксуальнее, смешнее, он более стран-
ный, романтичный и политически
интригующий. Новый материал про-
низывает всю картину, здесь фраг-
мент на французской плантации,
сцены с «Плейбоем», новая сцена с
Марлоном Брандо — ее было бы
нельзя оставить 20 лет назад, потому
что публика привыкла ко лжи. Мы
хотим показать безумие, опьянение,
ужас и бесчувственность самой сюр-
реалистической войны из всех, что
вела Америка».

КУЛЬТУРА 21.50
МОЙ ДРУГ 
ИВАН ЛАПШИН ***

Лучший фильм Алексея Германа.
Провинциальный довоенный горо-
док, коллективистская жизнь, колле-
ктивистское сознание, невероятная
скученность кадра, везде идут свои
разговоры, они заглушают друг дру-
га, но если мы сумеем включиться в
эту жизнь — значит, мы включимся
в жизнь 30-х. Знак времени — люди
в кожанках с бритыми головами и
портупеями. Начальник угрозыска
Лапшин ловит банду Соловьева… В
ролях: Алексей Болтнев, Нина Русла-
нова, Андрей Миронов, Алексей
Жарков, Александр Филиппенко.
Ленфильм, 1984.

НТВ 23.35
УБИЙСТВО В ВОСТОЧНОМ 
ЭКСПРЕССЕ ***
Элегантно сделанный детектив по
роману Агаты Кристи с неузнавае-
мым Албертом Финни («Том
Джонс», «Крупная рыба») в роли Эр-
кюля Пуаро. Масса звезд: Ингрид
Бергман, Шон Коннери, Жаклин Бис-
сет, Жан-Пьер Кассель, Джон Гилгуд,
Антони Перкинс, Ванесса Редгрейв,
Ричард Уидмарк, Майкл Йорк. Ре-
жиссер — Сидни Люмет. Великобри-
тания, 1974.

ТВЦ 1.00
САМАРИТЯНКА **
Фильм Ким Ки Дука. Чтобы накопить
денег на поездку в Европу, одна
школьница становится сутенеркой
для другой, сдавая подругу внаем.
Когда доведенная до отчаяния юная
проститутка погибает, зачинщица
авантюры придумывает такой план
мести, какой мог бы прийти в голову
только этому режиссеру. Южная Ко-
рея, 2004.

*** — НЕ ПРОПУСТИТЕ, ** — ЕСЛИ НЕЧЕГО 

ДЕЛАТЬ, * — ЛУЧШЕ ПОГУЛЯТЬ.
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НА УЛИЦЕ

МОСКВА -26… -21, перем. обл.

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ -18... -14, снег

АНАДЫРЬ -30… -25, перем. обл.

АРХАНГЕЛЬСК -24… -23, перем. обл.

АСТРАХАНЬ -3... -1, перем. обл.

БЛАГОВЕЩЕНСК -28... -21, перем. обл.

ВЛАДИВОСТОК -21… -15, перем. обл.

ВОЛГОГРАД -5... 0, снег

ВОРОНЕЖ -25... -14, перем. обл.

ЕКАТЕРИНБУРГ -16… -13, снег

ИРКУТСК -29… -17, перем. обл.

ЙОШКАР-ОЛА -27… -21, снег

КАЗАНЬ -27… -14, снег

КАЛИНИНГРАД -2… +1, снег

КРАСНОДАР +1… +4, дождь

МАГНИТОГОРСК -20… -8, снег

МУРМАНСК -26… -8, снег

НИЖНИЙ НОВГОРОД -30... -26, перем. обл.

НОВОСИБИРСК -29… -21, снег

ОМСК -21… -16, снег

ОРЕНБУРГ -13… -2, снег

ПЕРМЬ -13… -10, снег

РОСТОВ-НА-ДОНУ -4… +1, перем. обл.

САМАРА -18… -2, снег

СОЧИ +5… +7, дождь

СТАВРОПОЛЬ -6… -2, перем. обл.

ТАМБОВ -22… -19, перем. обл.

ТЮМЕНЬ -19 …-15, перем. обл.

УФА -18… -3, снег

ХАБАРОВСК -25... -19, снег

ЧЕЛЯБИНСК -14… -10, снег

ЧИТА -32… -18, ясно

ЭЛИСТА -2… -1, перем. обл.

ЮЖНО-САХАЛИНСК -14… -7, снег

ЯКУТСК -30…-27, перем. обл.

ЯРОСЛАВЛЬ -28... -21, перем. обл.

До Олимпиады в Турине осталось восемь дней. Единственное, что может помешать организаторам сдать олимпийские объекты в эксплуатацию, — слишком большое количество снега. Подробности на с.15.

Вас компьютерные 
вирусы подводили? МАРИЯ АРБАТОВА, писатель:

— Вы готовите читателям ин-
дийский сюрприз?
— Cейчас у меня просто потрясаю-
щее время. Я работаю над пове-
стью об Индии. Это страна, в кото-
рую я влюблена еще с юности. Не
так давно я сумела побывать в ней,
проехать по знаменитому золото-
му треугольнику, познакомиться с
массой очаровательных, добропо-
рядочных, да просто интересных
людей. К тому же не так давно в мо-

ей жизни появился прекрасный
человек — индус, и сама я буддист-
ка, так что книга, я думаю, будет во
многом автобиографична. Допи-
шу — все узнаете.

— И когда же книгу планируете
завершить? 
— На этот вопрос я уже боюсь от-
вечать, поскольку мой литератур-
ный агент меня просто терроризи-
рует, но думаю, что скоро завершу.
Как бы мне этого ни хотелось. 

Подготовила Ирина Огилько.

Илья Максимов, 
АНИМАТОР МУЛЬТИПЛИКАЦИОННОЙ

СТУДИИ:

— Я по роду своей деятельности
ежедневно имею дело с компьюте-
рами. Могу сказать, что эти «чуде-
са техники» подводят меня посто-
янно. Виноваты в этом, безуслов-
но, вирусы. На работе у нас, конеч-
но, стоят новейшие антивирусные
программы. Поэтому еще не было
такого, чтобы вирус «скушал» ка-
кой-то мой мульт, который я долго
и упорно рисовал. Но, работая на
домашнем компьютере, я часто вы-
нужден бороться с изворотливыми
паразитами, норовящими уничто-
жить все мои файлы. И, кстати ска-
зать, я не всегда побеждаю в этой
борьбе. 

Александр Чернов, 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ МЕНЕДЖЕР 

СБОРНОЙ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ:

— Конечно, не раз вирусы нано-
сили вред моему компьютеру, а
главное — моим документам. При-
ходилось вызывать специалистов,
чтобы устранить неполадки и вос-
становить данные. Теперь, научен-
ный горьким опытом, я поставил
хорошую защиту на свой компью-
тер. Однако замечаю такой пара-
докс: чем лучше становятся защит-
ные системы, тем больше появля-

ется всяких новых вирусов. Надо
просто осторожнее пользоваться
Интернетом, не открывать всякие
неизвестные письма и вложенные
в них файлы.

Николай Дорошенко, 
ПИСАТЕЛЬ:

— Много раз. Бывают «медлен-
ные» вирусы, которые разрушают
систему постепенно. Такие я заме-
чаю и успеваю одолеть их до того,
как они «сожрут» все важные для
меня файлы. А порой попадаются
паразиты, действующие мгновен-
но. Я не так давно подцепил на ком-
пьютер один такой вирус. Со мной
чуть инфаркт не случился. У меня в
компьютере хранилась практиче-
ски законченная рукопись книги. С
огромным трудом мне потом уда-
лось ее восстановить.

Игорь Честин, 
ДИРЕКТОР ФОНДА ЗАЩИТЫ ЖИВОТНЫХ:

— Компьютерные вирусы — это
зло. От них не только программы
портятся, но и зачастую ломается
сам компьютер. У меня был непри-
ятный случай, когда стерлась очень
важная папка. Пришлось тратить
много времени, чтоб ее восстано-
вить.

Подготовили Анна Кольдина,
Татьяна Чижова.

НА СВЯЗИ С РЕДАКЦИЕЙВОПРОС ДНЯ

1 ПАРАЛЛЕЛЬНАЯ АРМИЯ
ЕКАТЕРИНА ПЯТУНИНА, ЕЛЕНА ЯКОВЛЕВА   
www.rg.ru/2006/02/02/dedovshina-.belanovskij.html

— Очень интересное высказывание товарища Белановского: «Ар-
мейская дисциплина в 80-е годы держалась на дедовщине». Вопрос
только в том: «В чем она выражалась?» Если просто в строгом разде-
лении обязанностей между «дедами» и молодыми, то это одно, а если
в том, что «деды» просто издевались и избивали новобранцев, то это
другое. Мне кажется, что лучший вопрос, который следовало бы за-
дать товарищу Белановскому, — это такой: «Какую армию можно по-
строить на насилии?» 

Студент, e2-omen@mail.ru

2 ОТРАВИТЕЛИ ВОЗДУХА
ЕЛЕНА ДОМЧЕВА      http://www.rg.ru/2006/02/02/benzokolonki-moskva.html

— Хорошо бы посмотреть на список проверенных заправок. А то
складывается впечатление, что «бренды» не проверяли... 

Литвинов Иван

3 ОСТАП ТРОНУЛСЯ 
ВАЛЕРИЙ КИЧИН     www.rg.ru/2006/02/01/zolotoj-telenok.html

— Фильм слабый, это так. Но режиссер Шилкина, несмотря на явное
поражение, все же не лишена таланта. Я знаю Ульяну, следил за ее де-
бютами, хотя в друзьях девушки-режиссера себя не числил: мы вместе
учились в мастерской В. Хотиненко, во ВГИКе. Провал, о котором пи-
шет Валерий Кичин, очевиден, как очевидна и проблема: гибель кино,
отступившего от своих принципов. Вал перепроизводства, который
выдается за «реванш», на самом деле свидетельствует о глубоком кри-
зисе кино, прекращении его репродуктивной функции. Кино переста-
ло рожать, вынашивать шедевры, которых ждет от него зритель. 

Юрий Кузин, isjuminka@yandex.ru

ЧИТАТЕЛЬСКИЙ РЕЙТИНГ НА САЙТЕ «РГ»
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